
Pedro Totti, candidato à pre-
sidência do PT em Piracica-
ba, conta com o apoio da
deputada estadual Profes-

APOIO NO PT
sora Bebel, que é vice-presi-
denta estadual do Partido
dos Trabalhadores, coorde-
nadora estadual da CNB. A9
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Morreu na noite de domin-
go (27) em Piracicaba, o ex-
vereador e ex-secretário Mu-
nicipal de Desenvolvimento
Econômico, Pedro Luiz da
Cruz (Foto), em decorrência
de insuficiência cardíaca.

PEDRO CRUZ — I
Neste momento de luto, esse
velho e já cansado Capiau
presta solidariedade à espo-
sa Ângela, à filha Aline, e a
todos os familiares e amigos.
Que Deus conforte os cora-
ções de todos. Sentimentos.

PEDRO CRUZ — II
Filiado ao PSDB (Partido da

Social Democracia Brasileira),
Pedro Cruz foi exemplo de dedi-
cação, ética e compromisso com
Piracicaba. Sua trajetória, cons-
truída com muito trabalho tan-
to no setor empresarial quanto
no serviço público, sempre foi
marcada pelo espírito de lideran-
ça, honestidade e desejo de con-
tribuir para o bem comum.

PEDRO CRUZ — III
Além de suas qualidades pro-

fissionais, Pedro sempre foi um ser
humano de fé, participativo em
causas religiosas, sociais e benefi-
centes. Sua atuação voluntária em
entidades como o Rotary e sua
contribuição para projetos educa-
tivos e comunitários deixaram
marcas profundas em Piracicaba.

PEDRO CRUZ — IV
O ex-prefeito Barjas Negri (pre-

sidente do diretório municipal do
PSDB) foi um dos primeiros a pres-
tar condolências pela morte de seu
amigo e ex-secretário em seu gover-
no, Pedro Cruz. “Tive a honra de tê-
lo como secretário municipal de
Desenvolvimento Econômico, onde
demonstrou competência, visão e
um amor genuíno por nossa cida-
de”, enfatizou. O prefeito Helinho
Zanatta (PSD) também manifestou
o seu pesar nas redes sociais.

PEDRO CRUZ – V
O presidente da Câmara

Municipal de Piracicaba, Rerlison
Rezende (PSDB), o Relinho, e a
Mesa Diretora manifestaram pro-
fundo pesar pela perda. “Pedro
Cruz dedicou sua vida à comuni-
dade piracicabana, tanto na vida
empresarial quanto no serviço pú-
blico. Deixa um legado de traba-
lho, ética e dedicação. Neste mo-
mento de dor, nos solidarizamos
com seus familiares e amigos”.

PEDRO CRUZ – VI
O Sincop (Sindicato dos Con-

tabilistas de Piracicaba e Região)
manifestou, “com profunda triste-
za”, diz a nota, pesar pelo falecimen-
to de Pedro Cruz, que era diretor da
entidade e “grande amigo de todos
nós”, acrescenta. “Foi um profissio-
nal exemplar, cuja dedicação, ética
e competência marcaram sua traje-
tória e contribuíram para o forta-
lecimento da classe”, destaca.

PEDRO CRUZ – VII
Devido a perda do diretor e

representante da categoria profis-
sional, o lançamento do selo co-

memorativo de 75 anos e a ceri-
mônia de recebimento da Moção
de Aplausos da Câmara Munici-
pal de Piracicaba, que ocorreriam
ontem (28), às 16h30, na sede da
entidade, foram adiados e, em
breve, será comunicado uma nova
data para a realização do evento.

CONCLAVE — I
O Vaticano já definiu que o

Conclave para escolher o sucessor
do Papa Francisco, começa na
quarta-feira, 7 de maio. A votação
começará após o final da Noven-
diales, período de luto de nove
dias por conta da morte do Papa
Francisco que teve início após seu
sepultamento, no sábado (26).

CONCLAVE — II
Para ser eleito, um cardeal pre-

cisa receber dois terços dos votos,
que são queimados após a conta-
gem. Caso o próximo Conclave re-
almente reúna 133 cardeais, serão
necessários ao menos 89 votos.

CANDIDATO — I
O ex-governador Márcio

França (PSB) confirmou sua pré-
candidatura ao governo de São
Paulo, movimentando de vez o
tabuleiro político para 2026. Alia-
do histórico de Geraldo Alckmin
(PSB e com passagem pelo Palácio
dos Bandeirantes), França volta a
disputar o comando do estado
mais populoso do país com um
discurso de experiência e diálogo.

CANDIDATO — II
A pré-candidatura coloca Már-

cio França novamente no centro das
articulações envolvendo PT, PSB e
demais aliados, em uma disputa que
deve enfrentar a máquina bolsona-
ristas no estado e possíveis candi-
daturas de nomes ligados à atual
gestão. Com o anúncio, França bus-
ca consolidar seu espaço entre a es-
querda e o centro, enquanto avalia
alianças e define sua estratégia para
retomar o governo paulista.

CONDENADO
A Justiça Eleitoral condena

mais uma vez Pablo Marçal
(PRTB) a inelegibilidade por 8
anos, além do pagamento de uma
multa no valor de 420 mil reais.
A decisão levou em conta um im-
pulsionamento de cortes realiza-
do por terceiros em redes sociais
durante a campanha à Prefeitu-
ra de São Paulo no ano passado.

COLLOR
Foi que foi e o ex-presiden-

te Fernando Collor de Mello
acabou preso acusado de corrup-
ção. É mais um novelo para os
analistas de política desenrolar.
Muitos acham que ele deveria
ser preso pela quebradeira em
decorrência do que fez com a
poupança dos brasileiros, quan-
do esteve no Palácio Planalto.
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Vista das obras para construção de dispositivo na SP-304, pela Eixo; Prefeitura atua para amenizar problemas no trânsito

Mudanças no trânsito busca
melhorar fluxo na SP-304
Alterações ocorreram em vias de Santa Teresinha e de Vila Sônia
e devem permanecer até fim das obras dos dispositivos na SP-304

Para melhorar o fluxo de trân-
sito na região de Santa Teresinha
e Vila Sônia durante as obras dos
novos dispositivos na SP-304 – ro-
dovia Geraldo de Barros, a Prefei-
tura fez mudanças no sentido de
algumas vias. As mudanças foram
colocadas em prática após estudos
da Secretaria Municipal de Segu-
rança Pública, Trânsito e Trans-
portes e refletem, principalmente,
para quem segue sentido Centro-
Bairro. Quem segue até a região
do Vila Sônia e quer evitar a Ro-
dovia Geraldo de Barros deve pe-

gar a avenida Cristóvão Colombo,
atravessar a ponte Victório Cari-
llo Estequi (ponte velha), seguir
por dentro de Santa Teresinha,
pela rua Virgílio da Silva Fagun-
des até a rotatória do Bessy IAA.
Na sequência, pegar a rua Dr.
Antonio da Costa Pinto e Silva,
depois avenida Euclides Figueire-
do até a Vila Sônia. O trajeto tam-
bém dá acesso à rodovia Hermínio
Petrin, que leva a Charqueada.

SENTIDO — Mudanças
também foram feitas no sentido
contrário (bairro-Centro), com

acesso pela avenida Corcovado e
rua Ricardo Melotto, que agora
tem mão dupla, rua Manoel Elias
Zina, rua Adelmo Cavagioni, pon-
te estaiada até acessar a avenida
Cristóvão Colombo que leva à SP-
304 ou à avenida Jaime Pereira. O
acesso à Cristóvão passará a ter
direita livre após a quarta-feira
(30). “Fizemos as mudanças e ob-
servamos que tem ajudado a me-
lhorar o fluxo de trânsito. Essa
alteração deve permanecer duran-
te o tempo das obras da Eixo-SP
na SP-304 ou até quando for ne-

cessário, assim como a implemen-
tação de duas faixas no trecho
embaixo do viaduto da Klabin,
sentido bairro-Centro, das 6h às
8h30. As obras dos novos dispo-
sitivos são importantes para dar
mais segurança a pedestres e mo-
toristas e a Prefeitura, a pedido
do prefeito Helinho Zanatta, fará
sua parte, melhorando pavimen-
to e sinalização nos pontos usados
como rotas alternativas e pensan-
do novas soluções”, ressaltou Odair
Melo, secretário de Segurança
Pública, Trânsito e Transportes.

PRÓTESE
AUDITIVAS
Em parceria com o CRP
(Centro de Reabilitação de
Piracicaba), a Secretaria
Municipal de Saúde come-
çou a entrega de 162 apare-
lhos que contemplam a pri-
meira fase de entrega das
próteses auditivas que devem
atender 527 pacientes e en-
tregar mais de mil aparelhos
até julho deste ano. A6
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EQUIPE
DO JOMI
A Secretaria Municipal de
Esportes, Lazer e Ativida-
des Motoras confirmou a
participação de 165 atle-
tas na edição 2025 dos Jo-
gos da Melhor Idade (JOMI),
que será rea l izada de
quarta-feira (30) a domin-
go (4), em São Manuel. A11
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"IN EXTREMIS" (279)

dem viciar-se em repe-
tir sempre a mesma
coisa, os mesmos ges-
tos, as mesmas rea-
ções. E, também -
como simples obriga-
ção ou dever - o en-
contro do amor.

Trata-se do que,
há décadas, já se pro-
clamou: o desencan-
to do mundo. E, por

conseguinte, o desencanto da
vida. Poderia, porém, ter sido
diferente? Seria, ainda, possível
encantar-se e encantar o mun-
do e a vida? Ora, depende de
como cada um entender o por-
quê de estarmos por aqui. Se for
como penitência, não tem solu-
ção. Mas, em sendo como privi-
légio, a estultícia completa seria
a de não participar dessa aven-
tura singular. E quem tem olhos
de ver e ouvidos de ouvir en-
contrará as riquezas que fazem
parte do cotidiano. Vendo-as e
ouvindo-as, o novo de cada dia
impedirá a monotonia bocejan-
te de hábitos adquiridos.

As mínimas coisas - essas
esquecidas em sua importância -
têm a história feita, aliás, por um
sem número de pessoas que nos
antecederam. Quem inventou o
garfo e a colher? E a vassoura?
De quem a ideia de fazer a água
entrar por canos e sair em tor-
neiras? E o papel higiênico? E o
bendito sabonete líquido que,
existindo, aboliu o irritante ou-
tro que escorrega dos dedos ca-
indo no chão? E a pipoca?

O espetáculo é permanente.
De luzes e de sombras, de músi-
ca e de ruídos, de surpresas e de
mesmices. Com olhos de ver e
ouvidos de ouvir, saber-se-á não
haver reprises. Cada dia, é uma
"avant première". A grande no-
vidade, na riqueza do cotidia-
no, é a de sermos atores e espec-
tadores ao mesmo tempo. E,
também, diretores e autores de
cada aventura diária.

———
Cecílio Elias Netto, escri-
tor, jornalista, decano da
imprensa piracicabana
(celiato@outlook.com)

Cecílio Elias Netto

Dizem existirem
os olhos para ver e
ouvidos para ouvir.
Dizem. Mas há quem
veja e não enxergue.
E quem ouça sem es-
cutar. Assim - talvez
nunca como atual-
mente - estejamos
presenciando o de-
senvolver-se de um novo ser
humano: o autômato ambu-
lante. Ou apenas sentado. E,
portanto, com emoções e senti-
mentos embotados. Olhos sem
lágrimas, corações empederni-
dos, vozes metálicas. E inteli-
gências sequestradas.

A vida, a natureza, no en-
tanto, continuam com sua per-
manente vitalidade. São artis-
tas que se exibem num palco pri-
vilegiado mesmo quando, tola-
mente, indiferente a plateia.
Pois, de há muito, já entende-
ram: não é possível explicar, a
cegos de nascença, as cores do
arco-íris. Mas é lamentável não
as admirar os que, com olhos
de ver, não enxergam. Como,
pois, esperar que seres huma-
nos tais contemplem as inesti-
máveis - e, às vezes, tão peque-
ninas - riquezas do cotidiano?

Há-se que acreditar perma-
neça ainda, em cada um de nós,
a pureza da criança que fomos.
Pode estar soterrada por estu-
pidezes humanas de desejar al-
turas e abismos. Permanecem
vivas, no entanto. Em forma de
sonhos, de saudade, de espe-
rança e, também, de luto. Pou-
co ou mal percebemos, mas a
realidade é a de sermos condu-
zidos pelo passado. Somos aqui-
lo que fomos aprendendo ao
longo da vida. Com erros e acer-
tos, com conquistas e derrotas.
Logo - mesmo que dolorosa-
mente - o grande aprendizado
chegar-nos-ia após a dor, o fra-
casso, o desgosto. Se - quase
sempre - tentamos repetir o que
nos satisfez, buscamos, tam-
bém, evitar o que nos magoou.
Viver é a grande escola.

Por muito tempo, predomi-
nou a certeza quase cínica de
pensadores que proclamavam:
"O casamento é o túmulo do
amor." E, realmente, pode ser. A
causa verdadeira, no entanto,
tem outro nome: o hábito. Pois,
tudo o que se torna habitual - e
essa é marca do cotidiano - con-
duz, silenciosamente, ao meca-
nicismo. E máquinas não pen-
sam, não sentem, não se emocio-
nam. Máquinas não têm expec-
tativas, esperanças, desejos. No
casamento, o hábito aproxima-
se do vício e, então, pessoas po-
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Gregório José

Em tempos de in-
certezas e desafios, os
números divulgados
pela Agência Na-cional
de Saúde Suplementar
(ANS) oferecem um re-
trato fiel da saúde su-
ple-mentar no Brasil. Ao
final de 2024, o país re-
gistrou 52,2 milhões de beneficiá-
rios em planos de assistência mé-
dica e 34,5 milhões em planos ex-
clusivamen-te odontológicos, atin-
gindo marcas históricas. Os nú-
meros não mentem. Os planos ex-
clusivamente odontológicos tam-
bém cresceram, atingindo 34,5 mi-
lhões de beneficiários, um avanço
de 6,4% no mesmo período.

Esse crescimento está intima-
mente ligado à geração de empre-
gos formais. Em 2024, foram cria-
das 1,7 milhão de novas vagas com
carteira assinada, impulsi-onando
a adesão a planos coletivos empre-
sariais, que agora somam 37,6 mi-
lhões de vínculos.

A região Sudeste lidera em
número de beneficiários, com São
Paulo à frente, seguido por Minas
Gerais e Rio de Janeiro. No setor
odontológico, São Paulo também se
destaca, com um aumento de
625.457 beneficiários, refletindo a
crescente conscientização sobre a
importância da saúde bucal.

Esses dados revelam um país
que, apesar dos desafios, busca
avançar. A va-lorização da saúde
suplementar indica uma população
que deseja mais quali-dade e aces-
so aos serviços de saúde.

A saúde suplementar brasi-
leira está em um momento cruci-

al. O crescimento dos
planos odontológicos,
que somaram 34,5 mi-
lhões de beneficiários
em de-zembro de 2024,
indica uma valorização
crescente da saúde bu-
cal. Esse mo-vimento é
positivo, mas também
impõe desafios na am-
pliação da rede de

aten-dimento e na garantia de
serviços de qualidade.

É imperativo que as operado-
ras invistam em inovação, capaci-
tação profissio-nal e em modelos de
atendimento que coloquem o paci-
ente no centro das de-cisões. A sus-
tentabilidade do setor dependerá da
capacidade de equilibrar crescimento
com responsabilidade social e ética.

O Brasil precisa de um siste-
ma de saúde suplementar robus-
to, transparente e comprometido
com o bem-estar da população.
Os números são promissores, mas
é a qualidade dos serviços que de-
terminará o verdadeiro sucesso
desse setor. É hora de olhar para
esses números e transformá-los
em ações concre-tas que benefici-
em toda a sociedade.

———
Gregório José, jornalis-
ta, radialista e filósofo

Planos de Saúde e o
Brasil que queremos

Com Padre Júlio Lancellotti - A Missa como
Ato Político de Amor e Resistência

Adelino Francisco
de Oliveira

Já com a condição
de saúde bastante frá-
gil, o antropólogo Dar-
cy Ribeiro, ateu con-
fesso, teve um encon-
tro com o teólogo Leo-
nardo Boff, para um
diálogo metafísico,
abordando o tema da escatolo-
gia. Darcy dizia que somente um
teólogo inteligente como Boff, com
sua perspectiva libertadora, po-
deria sustentar um diálogo tão
interessante e vibrante sobre o
sentido da vida e da morte. Lem-
brei-me dessa passagem, senta-
do ao lado do mesmo Leonardo
Boff, na missa celebrada por Pa-
dre Júlio Lancellotti, em alusão
ao 7º dia da passagem do Papa
Francisco e também em memó-
ria de um mês do falecimento do
professor Ricardo Plaza.

Professor de física e entusi-
asta da ciência, Ricardo Plaza
sempre se manifestou como ag-
nóstico, não como um crente!
Sua visão de mundo e sua atua-
ção como docente, particular-
mente no Instituto Federal de
São Paulo, o impeliu a defender
os princípios da democracia e
dos direitos humanos. Atenta e
respeitando este perfil e currícu-
lo, professora Renata Plaza de-
cidiu, então, fazer o convite para
uma missa em sua memória,
passado já um mês de sua mor-
te. Quis então o acaso (ou a Pro-
vidência?) que esta missa tivesse
lugar na Capela São Judas Ta-
deu, no bairro paulistano da
Mooca, sendo presidida por Pa-
dre Júlio Lancellotti, tendo como
tema da liturgia a misericórdia e
o 7º dia da morte de Papa Fran-
cisco, estando também presente
o teólogo Leonardo Boff. Este
concatenamento de fatos e even-
tos acabou por promover uma

sincronicidade incrível,
inusitada, profunda-
mente significativa e
simbólica.

Com voz forte, fir-
me e cheia de convicção,
e com postura imponen-
te, sem perder a dimen-
são da ternura e do aco-
lhimento, Padre Júlio
Lancellotti presidiu

aquela missa de maneira emblemá-
tica. A ritualidade, dentro da mais
que milenar liturgia da Igreja Ca-
tólica, fazendo memória viva do sa-
crifício e testemunho definitivo de
Jesus Cristo. Cada leitura, oração,
gestualidade, canto e também pa-
lavras proferidas cumpriam a fun-
ção simbólica de reviver, atualizan-
do no tempo histórico, como metá-
fora viva, a experiência cotidiana
dos discípulos com o próprio Je-
sus. No limite dos símbolos e ritu-
ais, ecoava-se um convite: seguir a
Jesus bem de perto, assumindo,
com coragem profética, o lado dos
pobres e excluídos da sociedade.

Aquela missa, tomada por tan-
tos sentimentos, símbolo e lem-
branças, constituiu-se como um
autêntico ato político, de amor e
resistência. As leituras bíblicas e
depois a própria homilia de Padre
Júlio Lancellotti não deixavam
dúvidas sobre as opções políticas
do Jesus histórico. Catequetica-
mente Padre Lancellotti ensinava
sobre o lado de Jesus, sua atuação
radical em prol da libertação dos

pobres e marginalizados. Padre
Júlio enfatizava que Jesus sempre
agiu com coragem, assumindo um
lado, uma posição política. Lem-
brei-me de uma conversa que tive,
certa vez, com o Bispo de Piracica-
ba, Dom Devair da Fonseca, sobre
se Jesus tinha um lado.

Para Padre Júlio Lancellotti,
as transformações implementadas
por Papa Francisco já deixaram
raízes profundas e não é mais pos-
sível serem extirpadas. No decurso
de seu Pontificado, Papa Francis-
co plantou muitas sementes, que
cresceram, tornando-se uma linda
e frondosa floresta de justiça e so-
lidariedade. Na avaliação de Padre
Lancellotti, com Papa Francisco, a
Igreja Católica fez, teologicamente,
o irresistível redirecionamento de
voltar ao que há de mais genuíno e
precioso no Movimento de Jesus:
o amor incondicional ao próximo,
especialmente aos mais vulnerá-
veis socialmente.

Confesso minha alegria e ex-
pectativa de ouvir o Boff tão de per-
to, destacando o Papa Francisco, a
partir do signo da misericórdia,
como o único na história a inaugu-
rar uma verdadeira primavera na

Igreja, um novo começo, fundan-
do uma genealogia de papas na
linha da Teologia da Libertação,
ligados aos pobres, e fiéis ao Je-
sus histórico: pobre, humilde,
camponês, artesão, que faz inspi-
rar toda ação do Padre Júlio, um
profeto do nosso tempo, reavi-
vando a fé. Oxalá Leonardo Boff
e Padre Júlio estejam certos. O
Conclave dirá! Aquela missa, que
foi um autêntico ato político de
amor e resistência, terminou com
a Igreja cantando Solo Le Pido a
Diós, um hino aos direitos hu-
manos, eternizado na interpreta-
ção de Mercedes Sosa. Não pode-
ria haver melhor forma de me-
mória e homenagem ao nosso
querido e muito saudoso profes-
sor Ricardo Plaza, que em seu
contexto, no cotidiano como
educador no Instituto Federal
de São Paulo, também fez uma
linda e singular história.

———
Adelino Francisco de
Oliveira,  professor
do Instituto Federal
de São Paulo, campus
de Piracicaba; e-mail:
adelino.oliveira@ifsp.edu.br
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tornando-se umatornando-se umatornando-se umatornando-se umatornando-se uma
linda e frondosalinda e frondosalinda e frondosalinda e frondosalinda e frondosa
floresta de justiçafloresta de justiçafloresta de justiçafloresta de justiçafloresta de justiça
e solidariedadee solidariedadee solidariedadee solidariedadee solidariedade

Com o Leonardo Boff, na missa presidida por Padre
Júlio Lancelotti, em memória ao prof. Ricardo Plaza

As redes sociaisAs redes sociaisAs redes sociaisAs redes sociaisAs redes sociais
têm um papeltêm um papeltêm um papeltêm um papeltêm um papel
central nessecentral nessecentral nessecentral nessecentral nesse
contexto,contexto,contexto,contexto,contexto,
distorcendo nossadistorcendo nossadistorcendo nossadistorcendo nossadistorcendo nossa
percepção depercepção depercepção depercepção depercepção de
realidade, gerandorealidade, gerandorealidade, gerandorealidade, gerandorealidade, gerando
ansiedade, insôniaansiedade, insôniaansiedade, insôniaansiedade, insôniaansiedade, insônia
e até o medoe até o medoe até o medoe até o medoe até o medo
de perder algode perder algode perder algode perder algode perder algo

Ricardo Pena

Vivemos em uma
sociedade marcada
por uma pressão cons-
tante para atender ex-
pectativas sociais, pro-
fissionais e pessoais. A
busca incessante por
validação e perfeição
leva muitas pessoas a
se "quebrarem" no processo de
tentar se encaixar. Nesse cenário,
a ansiedade tem se tornado uma
companheira constante, exacer-
bada pela tecnologia e, em especi-
al, pelas redes sociais.

Estudos mostram que quan-
to maior o uso das telas, maior o
nível de ansiedade, e no Brasil, que
lidera o ranking global de tempo
de conexão, a realidade não é
nada favorável. Passamos, mais
de 5h30 por dia em nossos dispo-
sitivos, agravando o quadro de
estresse e distúrbios psicológicos.

As redes sociais têm um papel
central nesse contexto, distorcen-

do nossa percepção de
realidade, gerando an-
siedade, insônia e até o
medo de perder algo, o
famoso "FOMO" (Fear
of Missing Out).

No entanto, essa
pressão não se limita
apenas ao espaço vir-
tual. Vivemos em um
ritmo acelerado, onde

a produtividade é exigida até
mesmo nos momentos de descan-
so. Muitas vezes, a sensação de
não estar "produzindo" também
se estende ao lazer, fazendo com
que até o descanso se torne uma
atividade com um objetivo, um
"tarefa" a ser cumprida.

No Brasil, um país com índi-
ces elevados de desemprego e
uma economia instável, a ansie-
dade no trabalho se tornou uma
questão central. Em 2022, quase
210 mil pessoas foram afastadas
do trabalho devido a transtornos
mentais, um aumento alarmante
em relação ao ano anterior. Esse

Pessoas em primeiro lugar sempre

cenário, além de impactar direta-
mente a saúde dos trabalhado-
res, afeta a dinâmica das empre-
sas e de toda a sociedade.

A principal questão aqui é:
como podemos esperar que alguém,
sobrecarregado e com a saúde
mental fragilizada, seja capaz de
oferecer uma experiência positiva
ao cliente ou ao colega de traba-
lho? A resposta está em um princí-
pio simples, mas poderoso: as pes-
soas precisam estar no centro.

Investir na experiência do co-
laborador é fundamental. Empre-

sas que priorizam o bem-estar de
suas equipes, que reconhecem e
cuidam das necessidades emocio-
nais e psicológicas de seus funcio-
nários, têm mais chances de criar
um ambiente saudável e produti-
vo. E quando os colaboradores se
sentem valorizados e bem cuida-
dos, isso se reflete diretamente na
experiência do cliente.

Proporcionar uma experiên-
cia do cliente de qualidade co-
meça com a criação de um ambi-
ente interno saudável, onde as
pessoas são valorizadas, respei-
tadas e apoiadas. Sem isso, não
há como esperar um atendimen-
to excepcional, porque o que é
vivido dentro da empresa se re-
flete no que é entregue ao públi-
co. As pessoas estão no centro
de tudo - sem elas, nada existe.

———
Ricardo Pena, empresá-
rio, especialista em ex-
periência do cliente e
autor do best-seller "O
caminho do cliente"

Mude o mundo
Não há cidade queNão há cidade queNão há cidade queNão há cidade queNão há cidade que
não precise denão precise denão precise denão precise denão precise de
uma floresta, sejauma floresta, sejauma floresta, sejauma floresta, sejauma floresta, seja
urbana, seja rural.urbana, seja rural.urbana, seja rural.urbana, seja rural.urbana, seja rural.
Plantar árvores é aPlantar árvores é aPlantar árvores é aPlantar árvores é aPlantar árvores é a
melhor tecnologia,melhor tecnologia,melhor tecnologia,melhor tecnologia,melhor tecnologia,
disponível nestadisponível nestadisponível nestadisponível nestadisponível nesta
terra em queterra em queterra em queterra em queterra em que
"se plantando,"se plantando,"se plantando,"se plantando,"se plantando,
tudo dá..."tudo dá..."tudo dá..."tudo dá..."tudo dá..."

José Renato Nalini

Enquanto a maré
de más notícias prospe-
ra, as boas permanecem
ocultas. É confortador
saber que o alpinista
Waldemar Niclevicz, o
primeiro brasileiro a
chegar ao topo do Eve-
rest, criou uma reserva
florestal no Paraná. Ele escalou o
mais alto pico do mundo em 1995 e
vai voltar lá, com um objetivo: cha-
mar atenção para a urgência da
restauração ecológica.

Fincará no alto uma bandei-

ra com o desenho de
uma araucária, árvore
símbolo do Paraná e em
extinção. Durante a
pandemia da Covid-19,
ele comprou 116 hecta-
res na região rural de
Campo Largo, na re-
gião metropolitana de
Curitiba. Desde então,
recupera o local e plan-

ta mudas de araucária.
Era uma área degradada,

abandonada desde 1980. Hoje
está sendo restaurada com arau-
cárias, árvore da Mata Atlântica
praticamente extinta. Ele trans-

formou sua propriedade em
RPPN, Reserva Particular de Pa-
trimônio Natural, acrescentando
a sua às 334 reservas do Paraná.

Para cobrir o seu espaço de
araucárias, o alpinista utiliza mu-
das enxertadas. São clones de ma-
triz selecionada, sem doenças, pro-
dutivas e resistentes. A primeira
muda enxertada plantada no lo-
cal, há três anos, já tem a primeira
pinha. Normalmente, a araucária
demora quinze anos para soltar a
primeira flor. Já as enxertadas flo-
rescem com apenas três anos.

Que gesto bonito o de Walde-

mar. Poderia ser replicada em ou-
tros espaços. Não há cidade que não
precise de uma floresta, seja urbana,
seja rural. Plantar árvores é a me-
lhor tecnologia, disponível nesta ter-
ra em que "se plantando, tudo dá...".

É preciso lembrar que não le-
varemos nada quando partirmos.
E se existe uma única certeza em
nossa vida, é a de que partiremos
de verdade. Ninguém ficará. Por
que não deixar uma lembrança
bonita, em forma de uma reserva
florestal? Com isso, além de per-
manecer na memória de quem fica,
estar-se-á a colaborar para que o
fenômeno existencial continue a
perdurar neste planeta.

Seja protagonista da História.
Mude o mundo para melhor. Con-
tribua com alguma ação para tornar
a terra o saudável planeta que já foi
um dia e que nossa crueldade está
convertendo em espaço inabitável.

———
José Renato Nalini é Rei-
tor da Uniregistral, do-
cente da Pós-graduação
da Uninove e Secretário-
Executivo das Mudanças
Climáticas de São Paulo
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Manhã Caipira II

As velhas chaminés do Engenho centenário
Parecem fumegar nessas manhãs de frio.
Como floco de espuma atapetando o Rio,
A fria cerração toma um aspecto vário.

Uma garça arrepiada embeleza o cenário.
Há impressão que a água ferve em mágico cicio.

Sobre o Salto a neblina escorre em amavio,
Na copa dos bambus estridula um canário.

Esta manhã caipira os corações aquece.
Fumegantes de neve as chaminés do Engenho

Quais turíbulos vão abençoando na prece

Os rudes corações que andam pelas encostas.
Olhando essa visão de lírico desenho,

De joelhos vou ao chão e rezo de mãos postas.

PPPPPapa Fapa Fapa Fapa Fapa Franciscoranciscoranciscoranciscorancisco
continuou acontinuou acontinuou acontinuou acontinuou a
grande obragrande obragrande obragrande obragrande obra
de seusde seusde seusde seusde seus
antecessores.antecessores.antecessores.antecessores.antecessores.
Enfatizou aEnfatizou aEnfatizou aEnfatizou aEnfatizou a
misericórdia,misericórdia,misericórdia,misericórdia,misericórdia,
o diálogoo diálogoo diálogoo diálogoo diálogo
inter-religioso einter-religioso einter-religioso einter-religioso einter-religioso e
a atenção aosa atenção aosa atenção aosa atenção aosa atenção aos
marginalizadosmarginalizadosmarginalizadosmarginalizadosmarginalizados

Ives Gandra da
Silva Martins

O cenário da Igreja
Católica antes da unifi-
cação italiana por Giu-
seppe Garibaldi era di-
ferente do que conhece-
mos hoje. Até a anexa-
ção dos Estados Pontifí-
cios ao Reino da Itália, a
Igreja Católica não era
apenas uma instituição religiosa,
mas também uma potência tempo-
ral com territórios próprios, conhe-
cidos como Estados Pontifícios. Es-
ses Estados possuíam uma estrutu-
ra administrativa, leis e, inclusive,
uma força militar para sua defesa.

Pio IX, o último monarca dos
Estados Pontifícios, resistiu à ane-
xação. Após a perda desses territó-
rios, especialmente com a tomada
de Roma em 1870, o Papa se decla-
rou prisioneiro no Vaticano, marcan-
do o fim do poder temporal direto da
Igreja. A partir desse momento, a
Igreja Católica assumiu cada vez
mais sua missão espiritual, separan-
do o seu aspecto religioso da ges-
tão de um estado territorial.

Outro ponto interessante a se
observar é que, depois de Pio IX, a
Igreja Católica reconheceu a santi-
dade de vários papas. Passaram
pelas etapas de beatificação e cano-
nização: São Pio X (Papa de 1903 a
1914), canonizado em 1954; São João
XXIII (Papa de 1958 a 1963), cano-
nizado em 2014; São Paulo VI (Papa
de 1963 a 1978), canonizado em
2018 e São João Paulo II (Papa de
1978 a 2005), canonizado em 2014.
Além destes, o Papa Pio IX foi beati-
ficado (um passo anterior à canoni-
zação) em 2000 e o Papa João Pau-
lo I foi beatificado em 2022.

Todos os papas, a partir de Pio
IX, também enfrentaram desafios
da modernidade, definiram dog-
mas (infalibilidade papal), promo-
veram a doutrina social da Igreja e
buscaram diálogo ecumênico.
Também canonizaram santos im-
portantes e navegaram por confli-
tos mundiais, mantendo sempre a
unidade eclesial. Observando o que
realizaram pela Igreja Católica, no-
tamos a magnitude de suas obras.

Com o Papa Francisco não
foi diferente. Ele continuou a
grande obra de seus antecesso-
res. Foi o primeiro papa latino-
americano. Enfatizou a miseri-
córdia, o diálogo inter-religioso
e a atenção aos marginalizados.
Buscou uma Igreja mais próxima
dos pobres e engajada em ques-
tões sociais e ambientais, manten-
do o foco na evangelização.

Evidentemente, por ter vindo
de uma ordem criada como reação
ao início do protestantismo de
Martinho Lutero, a Companhia de
Jesus, fundada por Santo Inácio
de Loyola, possuía um caráter de
disciplina e empenho pela espiritu-
alidade. Inclusive, essa ordem cul-
tivou e levou a fé católica até o Ja-
pão, por meio de São Francisco
Xavier. O Papa Francisco, um je-
suíta, trouxe muito desse espírito,
além da grande preocupação com
os pobres, até porque vinha da pe-
riferia de Buenos Aires.

Ele fez um trabalho extraor-
dinário, mantendo os valores eter-
nos da Igreja, aqueles que são imu-
táveis, e em tudo aquilo que diz
respeito aos aspectos temporais
foi, evidentemente, um papa que
se adaptou ao seu tempo e falou a
linguagem que os mais pobres
gostariam de ouvir. Foi um papa
santo e exerceu, como todos os
seus antecessores, que também
foram santos, a caridade como de-
veria ser vista: com esperança
para o futuro e fé no presente.

Não sou eclesiástico, mas
apenas um católico apostólico ro-
mano. Vou à missa diariamente
há mais de 50 anos, leio sobre es-
piritualidade, faço meditação,
rezo o terço, como um cristão e
busco a santidade no trabalho

ordinário, seguindo os
ensinamentos de São
José Maria Escrivá.

A Igreja tem os va-
lores eternos, que nun-
ca serão modificados,
da espiritualidade e do
amor ao próximo. São,
pois, aqueles que cons-
tam das mensagens que
Cristo nos deixou.

Agora, é evidente
que a dimensão temporal da Igreja -
ou seja, seu contato diário e conheci-
mento da realidade do mundo, com
suas transformações ao longo das
épocas - faz com que ela se apresente
e se adapte constantemente a tudo
aquilo que não ofenda os valores eter-
nos ensinados por Cristo.

É importante lembrar que a
cultura ocidental tem raízes pro-
fundas na Igreja Católica. A uni-
versidade, por exemplo, represen-
ta um dos maiores legados cultu-
rais da Igreja para o mundo.

No final da Idade Média e início
da Renascença, a maior parte das
universidades foram fundadas pela
Igreja, constituindo uma contribui-
ção cultural de valor inestimável.

Estou absolutamente tranqui-
lo que os valores eternos da Igreja,
como a dignidade humana e a ca-
ridade, permanecerão imutáveis,
pois assentados na certeza de um
Pai Criador do céu e da terra. Con-
tudo, é evidente que as adaptações
em sua dimensão temporal - no
conhecimento e na convivência com
a realidade em constante transfor-
mação - são um processo contínuo.

O próprio Papa Francisco de-
monstrou essa adaptação em seu
contato com o Papa João Paulo II.

João Paulo II modernizou a
forma como o Papa se relaciona
com os fiéis ao redor do mundo.
Rompendo com a tradição de
permanecer no Vaticano, ele ini-
ciou inúmeras viagens interna-
cionais, adaptando o conceito
de "Urbi et Orbi"para um alcan-
ce global e presencial.

Por tudo isso, tenho a tran-
quilidade de que o Espírito Santo
guiará a escolha de um Santo Papa.
Em segundo lugar, confio que os
valores eternos da Igreja, ensina-
dos pelo próprio Cristo, Deus vivo,
não serão alterados. E, em terceiro
lugar, espero que a Igreja continue
a se adaptar às realidades em cons-
tante transformação na evolução
cultural da humanidade, nos cam-
pos tecnológico e científico, e às ne-
cessidades de sua presença no mun-
do. Isso tudo sem jamais perder sua
característica primordial, que é a
única lição divina dada por Cristo:
amar a Deus sobre todas as coisas
e ao próximo como a si mesmo.

———
Ives Gandra da Silva Mar-
tins é professor emérito
das universidades Ma-
ckenzie, Unip, Unifieo,
UniFMU, do Ciee/O Esta-
do de São Paulo, das Es-
colas de Comando e Esta-
do-Maior do Exército
(Eceme), Superior de
Guerra (ESG) e da Magis-
tratura do Tribunal Regi-
onal Federal - 1ª Região,
professor honorário das
Universidades Austral
(Argentina), San Martin
de Porres (Peru) e Vasili
Goldis (Romênia)

A igreja católica - eterna e
sua dimensão temporal

Nova interpretação do STJ viabiliza aumento
de aposentadorias com atividades simultâneas

A decisão do STA decisão do STA decisão do STA decisão do STA decisão do STJ,J,J,J,J,
portanto, não criaportanto, não criaportanto, não criaportanto, não criaportanto, não cria
um novo direito,um novo direito,um novo direito,um novo direito,um novo direito,
apenas reconheceapenas reconheceapenas reconheceapenas reconheceapenas reconhece
um que sempreum que sempreum que sempreum que sempreum que sempre
existiu, mas vinhaexistiu, mas vinhaexistiu, mas vinhaexistiu, mas vinhaexistiu, mas vinha
sendo ignoradosendo ignoradosendo ignoradosendo ignoradosendo ignorado

Simone Lopes

Decisão recente do
Superior Tribunal de
Justiça (STJ) corrigiu
distorção histórica e re-
conheceu que é legítima
a soma das remunera-
ções recebidas simulta-
neamente no Regime
Geral (INSS) e no Regi-
me Próprio de Previdência Social
(RPPS) para fins de cálculo da apo-
sentadoria. O tempo de contribui-
ção não pode ser contado duas ve-
zes, mas os salários, sim. A Corte
Superior, assim, reconheceu o di-
reito dos chamados trabalhadores
de atividades concomitantes.

A mudança vai auxiliar
quem mais contribuiu: servido-
res públicos que também traba-
lharam no setor privado, profes-
sores com jornadas dobradas,
médicos que atuaram em hospi-
tais públicos e particulares, entre
tantos outros. Gente que susten-
tou o sistema com seu trabalho e
sua contribuição - e, ironicamen-
te, viu seus benefícios serem cal-
culados de forma reduzida por cri-
térios burocráticos e incoerentes.

Até então, o INSS e muitos re-
gimes próprios vinham negando o

direito de somar essas
remunerações, ampara-
dos em uma interpreta-
ção limitada da Lei
8.213/91. O resultado
era a frustração de mi-
lhares de segurados
que, mesmo tendo con-
tribuído para dois regi-
mes ao mesmo tempo,
recebiam aposentadori-

as desproporcionais ao que reco-
lheram. A injustiça era escanca-
rada, mas perdurou por décadas.

A decisão do STJ, portanto,
não cria um novo direito, apenas
reconhece um que sempre existiu,
mas vinha sendo ignorado.

Vale citar um exemplo prático
par entender os efeitos da decisão.
Uma professora que atua como
servidora estadual (RPPS) e, simul-
taneamente, leciona em uma esco-
la particular (RGPS) poderá agora
somar os salários recebidos em
ambos os cargos para compor o
valor do benefício. Antes da deci-
são, esse acúmulo não era permiti-
do, mesmo com contribuição regu-
lar em ambos os regimes.

A medida tem potencial
para impactar milhares de se-
gurados que atuaram em múl-
tiplas frentes, especialmente

servidores públicos com ativida-
des paralelas no setor privado.

É uma reparação - e como toda
reparação, vem acompanhada da
urgência: o prazo para revisar o be-
nefício é de até dez anos, no caso do
INSS, e cinco anos para ex-servido-
res públicos. Muitos não sabem dis-
so. E é aí que mora outro problema.

Em um sistema previdenciá-
rio tão complexo quanto o brasilei-
ro, a falta de informação transfor-
ma o direito em privilégio de pou-
cos. Aqueles que podem pagar um
advogado ou acessar uma boa as-
sessoria jurídica saem na frente. Já
os segurados mais humildes, espe-
cialmente aposentados do INSS,
correm o risco de não usufruírem
do que é legitimamente seu.

Essa desigualdade é ainda
mais cruel quando lembramos que
esses segurados já enfrentaram
uma vida inteira de dificuldades.

São pessoas que trabalharam por
30, 35, 40 anos, muitas vezes em
jornadas dobradas, e que agora
vivem com benefícios apertados,
sentindo na pele o peso do custo de
vida e da negligência estatal.

O impacto fiscal da decisão
será, inevitavelmente, usado como
argumento contra ela. Mas é preci-
so inverter a lógica: não é o direito
dos aposentados que desequilibra
a Previdência, e sim a má gestão, os
privilégios concentrados no topo e a
desinformação que impede milhões
de brasileiros de acessarem seus di-
reitos. Corrigir a injustiça não de-
veria ser exceção, mas a regra.

O STJ fez sua parte. Cabe ago-
ra à sociedade civil, aos advoga-
dos, aos sindicatos e à imprensa
levar essa informação a quem pre-
cisa. E ao INSS, cumprir a decisão
com agilidade e transparência, evi-
tando novas violações. Quem con-
tribuiu mais merece receber mais.
Essa é a base de qualquer sistema
justo - e precisa ser também a base
da Previdência brasileira.

———
Simone Lopes, advogada
especialista em Direito
Previdenciário e sócia do
escritório Lopes Maldo-
nado Advogados

O fascínio do topázio azul: beleza, história e significado
O topázio azulO topázio azulO topázio azulO topázio azulO topázio azul
permanecepermanecepermanecepermanecepermanece
um tesouroum tesouroum tesouroum tesouroum tesouro
atemporal, capazatemporal, capazatemporal, capazatemporal, capazatemporal, capaz
de adaptar-sede adaptar-sede adaptar-sede adaptar-sede adaptar-se
a qualquer estiloa qualquer estiloa qualquer estiloa qualquer estiloa qualquer estilo
e ocasiãoe ocasiãoe ocasiãoe ocasiãoe ocasião

Ricardo Frias Caruso

O topázio azul é
uma das gemas mais
admiradas no mundo
da joalheria, encan-
tando com sua tona-
lidade serena que re-
mete aos céus límpi-
dos e às águas crista-
linas. Sua popularida-
de deve-se não apenas à sua be-
leza hipnotizante, mas também
à sua versatilidade em peças de
joias e ao simbolismo que carre-
ga. Neste artigo, exploraremos a
formação, as variedades, o signi-
ficado histórico, os usos e os cui-
dados necessários para preservar
essa pedra preciosa única.

FORMAÇÃO E TRATA-
MENTO: A ORIGEM DA COR
AZUL - O topázio é um mineral
silicato, composto principalmente
de alumínio, flúor e oxigênio
(Al?SiO?(F,OH)?). Embora ocorra
naturalmente em diversas cores-
como amarelo, rosa e incolor-, o
topázio azul verdadeiramente na-
tural é extremamente raro. A mai-
oria das gemas disponíveis no mer-
cado passa por tratamentos para
atingir tons de azul.

O processo mais comum en-
volve irradiação (com nêutrons ou
elétrons) seguida de aquecimen-
to. Essa técnica altera a estrutura
cristalina da gema, realçando ou
criando a cor azul. É importante
destacar que, apesar do tratamen-
to, a pedra mantém suas proprie-
dades físicas e é considerada au-
têntica. A ética na joalheria exige
que esses processos sejam trans-
parentes aos consumidores.

VARIEDADES E TONS:
DO CÉU AO OCEANO - O
topázio azul é classificado em
três tonalidades principais:

 Sky Blue (Azul Celeste): Um

azul suave e claro, remi-
niscente de um dia en-
solarado.

 Swiss Blue (Azul
Suíço): Um azul vibran-
te e médio, popular em
designs modernos.

  London Blue
(Azul Londres): Um
azul profundo com nu-
ances esverdeadas ou

acinzentadas, o mais valorizado.
Cada variação atende a dife-

rentes preferências estéticas, tor-
nando a gema adequada para di-
versos estilos de joias.

HISTÓRIA E SIMBOLIS-
MO: DAS CIVILIZAÇÕES
ANTIGAS À ERA MODERNA
- O topázio tem uma história rica.
Na Antiguidade, os egípcios acre-
ditavam que a pedra era colorida
pelo deus do Sol, Rá, enquanto os
romanos a associavam a Júpiter,
simbolizando poder e proteção. Na
Idade Média, acreditava-se que o
topázio podia acalmar a ira e tra-
zer clareza mental.  Embora o to-
pázio azul como o conhecemos hoje
seja relativamente recente (devido
aos tratamentos modernos), sua
cor tornou-se símbolo de comuni-
cação, tranquilidade e criativida-
de. Na astrologia, é uma das pe-
dras oficiais de dezembro, ao lado
da turquesa e da tanzanita, repre-
sentando sabedoria e renovação.

PROPRIEDADES META-
FÍSICAS: MITO E ESPIRI-
TUALIDADE - No universo das
terapias alternativas, o topázio
azul é considerado uma pedra de
cura emocional. Diz-se que ele
estimula a expressão verbal, acal-
ma a mente e fortalece a intuição.
Muitos o utilizam em meditações
para alcançar equilíbrio interior.
Embora essas crenças não tenham
comprovação científica, reforçam
o apelo místico da gema.

O TOPÁZIO AZUL NA
JOALHERIA - Sua dureza de 8
na escala de Mohs torna-o resis-
tente a riscos, ideal para uso diá-
rio. No entanto, sua clivagem per-
feita exige cuidado contra impac-
tos. Designers valorizam sua ver-
satilidade: é lapidado em cortes
como oval, cushion ou emerald, e
combinado com metais como
ouro branco ou prata para real-
çar o azul.  É comum vê-lo em
anéis, colares, brincos e até em
joias masculinas, como abotoadu-
ras. Peças com London Blue são
frequentemente usadas em even-
tos formais, enquanto o Sky Blue
adapta-se a looks casuais.

CUIDADOS E MANU-
TENÇÃO:

 Para preservar o brilho do
topázio azul:

 Evite exposição prolongada
ao sol, que pode desbotar a cor.

 Limpe com água morna, sa-
bão neutro e escova macia.

 Guarde separadamente para
evitar arranhões.

 Remova joias durante ativi-
dades físicas ou uso de produtos
químicos.

FONTES E MERCADO -
Os principais produtores de topá-
zio são Brasil, Rússia, Nigéria e
Estados Unidos (especialmente o
Texas). Após a mineração, as ge-
mas são enviadas para centros de
tratamento na Alemanha, Tailân-
dia ou Índia.  O preço varia con-
forme intensidade da cor, tama-

nho e pureza. O London Blue é ge-
ralmente o mais caro, enquanto o
Sky Blue é mais acessível. Gema
sintética não é comum, pois o tra-
tamento de topázios naturais é
economicamente viável.

CONSIDERAÇÕES ÉTI-
CAS - A transparência sobre
tratamentos é crucial. Compra-
dores devem buscar certificados
que detalhem a origem e os pro-
cessos aplicados. Além disso, éti-
ca na mineração-respeito às con-
dições trabalhistas e ao meio
ambiente-deve ser priorizada.

CONCLUSÃO - O topázio
azul cativa não apenas por sua be-
leza, mas por sua história e simbo-
lismo. Seja como joia ou amuleto,
ele oferece uma conexão entre a
natureza e a arte humana. Ao ad-
quirir uma peça, valorize a impor-
tância de escolhas informadas e
conscientes, garantindo que essa
maravilha natural continue a ins-
pirar gerações futuras.  Com sua
paleta de azuis e brilho celestial, o
topázio azul permanece um tesou-
ro atemporal, capaz de adaptar-se
a qualquer estilo e ocasião, perpe-
tuando seu legado como uma das
gemas mais amadas do mundo.

———
Ricardo Frias Caruso,
engenheiro civil (Esco-
la Politécnica-USP), jo-
alheiro e empresário;
rfcaruso@hotmail.com

O circo pegou fogo. E  o domador
vende água mineral a 15 dóIares

pare-se para o susto. Só
depois dele você poderá
comprar seu lanche". O
marketing é agressivo e
cria-se o medo do mons-
tro, vende-se a proteção
contra ele e, por fim, en-
trega-se o monstro
como brinquedo coleci-
onável. Esse é o método
"bate-bunda" da geo-
polftica moderna. As-

susta-se os peixes com barulho para
que eles pulem direto no barco. De-
pois, é só sorrir para a câmera.

Enquanto as placas tectônicas
se mexem, os mercados dançam
conforme o tremor. O crescimen-
to populacional e a desordem cli-
mática são os vilões, mas os de-
sastres "acidentais" como barra-
gens que se desfazem com a mes-
ma facilidade de um biscoito mo-
lhado surgem como coadjuvantes,
muitas vezes mascarados de tra-
gédia, mas produzidos em série.

A nova ordem econômica pa-
rece saída de um roteiro de Ho-
llywood, mas escrito por um eco-
nomista entediado e dirigido por

Walter Naime

Foi-se o tempo em
que a expressão "de-
pois da tempestade,
vem a bonanza" ou "de-
pois da trumpstade
vem a ambulância".
Era usada com espe-
rança e fé na meteoro-
logia. Agora, o que vem
é um "tarifaço", um
combo de susto com fritas e Coca-
Cola e sem refil. O espetáculo é glo-
bal, o palhaço usa gravata verme-
lha, e o picadeiro se chama Terra.

As catástrofes deixaram de ser
só naturais e passaram a se vestir
de terno e assinar decretos. Terre-
motos, erupções vulcânicas, pande-
mias, furacões e colápsos psicológi-
cos entraram na agenda como se
fossem parte de um reality show in-
ternacional. O protagonista? Um
presidente de voz grossa, cabelo pe-
culiar e uma habilidade rara trans-
forma o caos em produto de luxo.
Ele não governa, ele apresenta. Bem-
vindos ao Pavilhão dos Horrores.

Na entrada, um aviso: "Pre-

A incerteza é oA incerteza é oA incerteza é oA incerteza é oA incerteza é o
novo normal e osnovo normal e osnovo normal e osnovo normal e osnovo normal e os
resultados sãoresultados sãoresultados sãoresultados sãoresultados são
tão incertostão incertostão incertostão incertostão incertos
quanto o humorquanto o humorquanto o humorquanto o humorquanto o humor
do apresentadordo apresentadordo apresentadordo apresentadordo apresentador

um ator motivacional. Testes bio-
lógicos, crises artificiais nas bol-
sas, guerras de preços e tarifas com
nomes dignos de novela mexica-
na. O "tarifaço", por exemplo, che-
ga como quem não quer nada e
deixa na mesa a conta de um jan-
tar que você nem pediu.

Neste parque temático do co-
lapso, a economia virou um circo
de horrores onde o susto é a moe-
da corrente. As estratégias para
mudar a ordem global são sorra-
teiras, travestidas de necessidade,
vendidas como oportunidade. A
administração da incerteza tor-
nou-se a nova forma de gestão. Se
ninguém sabe o que vai acontecer,
tudo é possível, inclusive o lucro.

Os arquitetos desse novo mun-
do seguem pescando com técnicas

ancestrais, movimentam os barcos
da economia com força, assustam os
mercados com manchetes alarmis-
tas e colhem lucros enquanto os ou-
tros tentam entender o que aconte-
ceu. É uma pescaria de alto risco, onde
os peixes somos nós e já estamos to-
dos no barco, debatendo se o fim está
próximo ou se o lanche vale o preço.

O espetáculo continua. Já mon-
taram ambulâncias para atender os
feridos com cobrança em dólar, abri-
ram hospitais com preços módicos
para os sobreviventes e lançaram
um plano de assinatura para quern
quiser ser salvo com prioridade. É o
show da salvação sob demanda.
Pague agora, sofra depois.

A incerteza é o novo normal e
os resultados são tão incertos quanto
o humor do apresentador. O primei-
ro soco já foi dado, e os cambaleios
são visíveis. Mas, como em toda boa
luta de exibição o público só desco-
brirá o vencedor quando um dos
lados jogar a toalha ou quando o
preço do ingresso subir novamente.

———
Walter Naime, arquiteto-
urbanista, empresário
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Tarciso de
Assis Jacintho

Esta semana tam-
bém será curta. Nós
não temos tempo a per-
der, porém é preciso vi-
ver também. Semana
passada dado a espécie
que causou o assunto
NR01 resolvi abordá-lo.
Esta semana retomo e pretendo
concluir, (não sei se conseguirei)
nossa abordagem sobre a engenha-
ria de cargos. Vamos lá. Enfim,
para que serve a engenharia de car-
gos? A engenharia de cargos serve
para mapear as posições existentes
dentro da empresa e traçar perfis
que vão servir de referência para
processos de recrutamento e sele-
ção, planejamentos de sucessões,
planos de cargos e salários e pro-
gramas de treinamento e desenvol-
vimento direcionado. Com um de-
senho bem feito da estrutura in-
terna, é possível embasar decisões
e auxiliar em diversos processos do
RH, além de evitar contratações
erradas. Uma das atividades que
mais são impactadas por uma boa

engenharia de cargos é
o recrutamento e sele-
ção. Grande parte dos
empregadores atuais
reclama das dificulda-
des existentes no mo-
mento da contratação.
De acordo com eles, o
maior número de erros
cometidos, está relacio-
nado a contratar a pes-

soa certa para o cargo certo. Inclu-
sive, como descobriu o Panorama
de Gestão de Pessoas da Sólides,
da qual sou Aliado, 61,2% das con-
tratações erradas tem como moti-
vo algum comportamento indese-
jado. Mesmo que a construção de
um organograma interno seja um
processo desafiador, ele traz diver-
sos benefícios para a empresa, ga-
rantindo melhorias. Embora te-
nham similaridades, engenharia de
cargos e descrição de cargos não
são a mesma coisa. As duas ativi-
dades têm conceitos e aplicações
diferentes. Enquanto a engenharia
de cargos é um processo de organi-
zação e estruturação interna, que
contribui para diversos processos
da gestão de pessoas, a descrição

de cargos é algo mais pontual, rea-
lizada para apoiar a área de recru-
tamento e seleção. A descrição de
cargos, além de direcionar o recru-
tador na triagem de currículos e
na avaliação dos candidatos, tam-
bém funciona como um chamariz
na atração dos talentos. É válido
pontuar, no entanto, que uma en-
genharia de cargos bem-feita aju-
da a otimizar o processo de criação
de descrições de vagas, tornando
essa tarefa mais ágil e alinhada,
pois entre outras vantagens: aju-
da a delimitar atividades e respon-
sabilidades, melhorando a eficiên-
cia e a produtividade dos times e
contribuindo para a competitivida-
de organizacional; facilita o proces-
so de recrutamento e seleção.  Viu,
mesmo em uma semana curta é
possível sermos produtivos e asser-
tivos em nossas entregas. Semana
que vem começaremos a tratar do
Profiler. Combinado?

———
Tarciso de Assis Jacin-
tho, Administrador, Pós
Graduado em Gestão de
Pessoas e Logística, pro-
prietário da AssistRH

O Contrato Social
Cláudio Siqueira

Junior

Ao iniciar um ne-
gócio, a empolgação e a
confiança entre os sóci-
os costumam estar em
alta. É o momento em
que as ideias saem do
papel e o negócio come-
ça a se materializar. Idei-
as surgem a todo momento, os pla-
nos tomam forma, e tudo parece
promissor. No entanto, assim como
uma construção precisa de uma
base sólida para permanecer de pé,
uma empresa precisa de um alicer-
ce seguro: O contrato social. Este
documento vai muito além da for-
malidade e toda a burocracia para
abrir um CNPJ. Ele é o instrumen-
to que dá vida jurídica ao negócio e
estabelece as regras do jogo. É no
contrato social que se definem
quem são os sócios, o percentual
de participação de cada um no ca-
pital social, como será feita a admi-
nistração da empresa e, o mais im-
portante, como agir em situações
delicadas como a separação de só-
cios, sucessões familiares, cisões ou
fusões com outras empresas.

Sem um contrato social bem
estruturado, o que começou como
um sonho pode se transformar em

um enorme pesadelo.
Divergências de opini-
ões, a saída inesperada
de um sócio, o faleci-
mento de um dos parti-
cipantes ou a oportuni-
dade de fusão com ou-
tra empresa podem vi-
rar verdadeiras bata-
lhas se não houver re-
gras claras desde o iní-

cio. É o contrato social que vai in-
dicar, por exemplo, quem tem po-
der de decisão, como se dá a substi-
tuição de sócios, quais as condi-
ções para a venda de quotas, se
existe direito de preferência, en-
tre tantas outras questões que,
no calor do momento, são facil-
mente esquecidas, mas que no
futuro podem custar caro.

Além disso, o contrato social
não é um documento que se faz uma
vez e nunca mais se olha. Assim
como as empresas evoluem, os con-
tratos precisam ser atualizados.
Novos sócios podem entrar, outros
podem sair, o perfil da empresa pode
mudar. Ajustar o contrato às no-
vas realidades é sinal de maturida-
de e responsabilidade empresarial.

Infelizmente, é muito comum
ver empresas promissoras nau-
fragarem porque negligenciaram
esse aspecto básico. Sócios que

eram amigos de longa data aca-
bam brigando na justiça. Famíli-
as se dividem na hora de trans-
mitir o patrimônio. Empresas são
vendidas às pressas, com prejuí-
zos, porque não havia previsão
para situações de crise. No mo-
mento da sucessão de um dos
sócios o contrato pode definir se
os herdeiros participam apenas
como cotistas ou assumem as res-
ponsabilidades administrativas
no negócio. Ele define inclusive a
forma de pagamento das cotas
aos herdeiros e o prazo necessá-
rio para a empresa se restabele-
cer ou incluir um novo sócio.

Cuidar do contrato social é, an-
tes de tudo, cuidar do futuro do seu
negócio e da sua família. Mais do
que um papel, ele é o manual de se-
gurança e prosperidade da empresa.
Não deixe essa base para depois. In-
vestir num contrato bem-feito é ga-
rantir que o que foi construído com
tanto esforço será protegido e perpe-
tuado pelas próximas gerações.

———
Cláudio Siqueira Junior,
especialista em gestão
de riscos e planejamen-
to patrimonial sucessó-
rio. claudio.siqueira@
prudentialfranquia.com.br
/ 19 98223-2300

A Engenharia de Cargos

A Importância do Voto Consciente na Escolha
de Candidatos a Deputado: Um Olhar Local
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local é a facilidadelocal é a facilidadelocal é a facilidadelocal é a facilidadelocal é a facilidade
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ou estadosou estadosou estadosou estadosou estados

Daniela Menochelli

A democracia é um
dos pilares fundamen-
tais para o fortalecimen-
to de qualquer nação, e
o ato de votar é uma das
formas mais significati-
vas de participação do
cidadão na política. Em
tempos de eleições, mui-
tos eleitores se deparam com a res-
ponsabilidade de escolher candida-
tos a cargos legislativos, como os
deputados estaduais ou federais.
No entanto, a escolha de um de-
putado que representará sua ci-
dade ou região exige uma análise
mais cuidadosa e consciente.

Antes de mais nada, é essen-
cial entender o papel do deputa-
do. Este profissional tem a missão
de representar os interesses da po-
pulação em uma esfera legislati-
va. Dependendo do nível estadual
ou federal as competências do de-
putado podem variar, mas, em
ambos os casos, a principal res-
ponsabilidade é elaborar, discutir
e votar projetos de lei que impac-
tem diretamente a vida dos cida-
dãos e principalmente enviar
emendas para manutenção de
hospitais que atendem o SUS, re-
formas ou construções de prédios
públicos.  Para os eleitores de uma
cidade, isso significa que a esco-
lha de um deputado pode influen-
ciar o desenvolvimento local em
áreas como saúde, educação, in-
fraestrutura e segurança pública.

Em muitos casos, o voto
para deputado pode parecer dis-
tante ou menos pessoal do que
para cargos executivos, como pre-
feito ou governador. No entanto,
é justamente essa escolha que de-
terminará a capacidade de um mu-
nicípio de obter recursos e atenção
para suas demandas específicas.
Deputados que compreendem as
necessidades da cidade ou região
têm mais chances de atuar em be-
nefício das suas comunidades,
seja por meio da proposição de
leis ou da intermediação de re-
cursos federais e estaduais.

É fácil cair na tentação de vo-
tar em um candidato apenas por-
que ele promete benefícios imedia-
tos ou porque é uma figura conhe-
cida. No entanto, é fundamental
que os eleitores busquem informa-

ções sobre as propostas
e o histórico dos candi-
datos. O que o candi-
dato fez em sua traje-
tória política? Quais são
seus compromissos com
a cidade e com os seus
moradores? Quais são
as suas ideias para o fu-
turo da região?

Buscar transparên-
cia e avaliar o histórico de atuação
de um candidato são passos im-
portantes para evitar surpresas de-
sagradáveis no futuro. A democra-
cia se fortalece com uma popula-
ção bem informada, capaz de ana-
lisar as propostas e tomar decisões
baseadas no que realmente pode be-
neficiar a coletividade.

Outro aspecto importante é a
representatividade. A população
deve refletir sobre quais questões
são prioritárias para a cidade e es-
colher candidatos que possam ad-
vogar por elas de maneira eficaz.
Por exemplo, se a cidade enfrenta
desafios na área da saúde, pode
ser estratégico apoiar um candi-
dato com uma proposta sólida
para melhorar os serviços públi-
cos de saúde. Caso o foco esteja na
educação, um candidato que te-
nha um plano de desenvolvimen-
to para escolas e universidades
locais pode ser a melhor opção.

A presença de mulheres, jo-
vens e grupos minoritários nas elei-
ções também deve ser considera-
da, pois a diversidade de perspecti-
vas no poder legislativo é essencial
para uma representatividade mais
justa e equitativa da sociedade.

A Proximidade dos Candida-
tos Locais: Acesso Direto e Com-
promisso com a Comunidade.
Quando o eleitor escolhe um can-
didato a deputado estadual ou fe-
deral, é comum focar nas propos-
tas e na visibilidade do candidato,
mas uma vantagem que os candi-
datos locais oferecem vai além das
palavras: a proximidade com a
comunidade. Candidatos de cida-
des ou regiões próximas têm uma
vantagem clara: eles estão mais
acessíveis. Esse fator pode ser um
diferencial importante na hora da
escolha, pois a interação direta e o
contato constante com os eleito-
res tornam o trabalho de repre-
sentação muito mais eficaz.

Uma das maiores vantagens de

votar em um candidato local é a fa-
cilidade de acesso. Ao contrário de
candidatos que residem em outras
cidades ou estados, deputados lo-
cais costumam ter escritórios fixos
em suas cidades, onde podem ser
encontrados com mais facilidade.
Esses escritórios funcionam como
um ponto de apoio para os eleitores,
que podem levar suas demandas,
questionamentos e até sugestões
diretamente ao parlamentar.

A possibilidade de ter um con-
tato físico e frequente com o depu-
tado faz toda a diferença. Muitas
vezes, os eleitores não precisam es-
perar meses ou até anos para se-
rem ouvidos. Um candidato local
pode dedicar tempo para compre-
ender as necessidades específicas
da cidade e buscar soluções mais
rápidas, de forma mais personali-
zada. Além disso, o fato de o depu-
tado estar fisicamente presente na
comunidade permite uma maior
transparência no relacionamento,
pois o eleitor pode verificar de per-
to a atuação do parlamentar.

A proximidade com a comu-
nidade local e o vínculo emocio-
nal onde vivem fazem com que os
candidatos locais tenham um en-
tendimento mais profundo sobre
os problemas e as características
da cidade ou região. Ao viver em
sua base eleitoral, o deputado co-
nhece as dificuldades cotidianas,
a infraestrutura, os desafios so-
ciais e econômicos que afetam di-
retamente a população.

Essa conexão com a realida-
de local resulta em propostas
mais alinhadas às necessidades
reais da comunidade. Candida-
tos que atuam diretamente no
município têm uma visão mais
clara sobre o que realmente pre-
cisa ser feito, seja na área da saú-
de, educação, segurança pública
ou infraestrutura. Ao contrário

de candidatos que pouco intera-
gem com a cidade durante a cam-
panha, o deputado local tem mai-
or comprometimento e urgência
em resolver problemas específi-
cos, muitas vezes devido à pres-
são da própria população e a sua
constante presença nas ruas,
eventos e encontros.

Outro ponto importante é a
representatividade. Os deputados
locais, por estarem profundamente
imersos no cotidiano de seus eleito-
res, tendem a ser mais legítimos em
sua atuação, já que suas ações têm
um impacto direto e visível na vida
da população. Eles são mais cobra-
dos e, ao mesmo tempo, mais res-
ponsáveis pelo que prometem e rea-
lizam. A proximidade com o eleitor
cria um ciclo de responsabilidade e
confiança que é difícil de ser estabe-
lecido quando o deputado vive em
outra cidade ou região distante.

O objetivo desse artigo é cha-
mar atenção da população aos
aventureiros que começaram a vi-
sitar nossa cidade com o único in-
tuito de angariar votos já que 2026
(ano eleitoral) é logo ali. Não se
iludam com falsas promessas de
candidatos que mal conhecem Pi-
racicaba somente pelo rio e pela
música famosa, aparecem duran-
te a campanha eleitoral e depois
desaparecem como um passe de
mágica. Vamos eleger deputados
estaduais e federais da nossa ci-
dade, Piracicaba tem capacidade
de eleger até três deputados esta-
duais e pelo menos dois federais,
então porque votar em candida-
tos que só se vê na TV?

Além disso, a atuação de um
parlamentar local se torna um
exemplo de representatividade
real, em que o deputado não se
distancia da realidade da sua base
eleitoral e pode, com mais facili-
dade, desenvolver ações que aten-
dam às necessidades da popula-
ção de forma mais ágil.

Vamos usar com consciência
o direito que a democracia nos deu;
o direito de escolher nossos repre-
sentantes, e na nossa democracia
o voto de cada um tem o mesmo
valor, seja de qualquer classe soci-
al, raça, cor ou religião. A Demo-
cracia pertence a todos.

———
Daniela Menochelli ,
jornalista

ORATÓRIA NA ERA DIGITAL

Fermino Neto

Mesmo em tem-
pos de inteligência ar-
tificial, robotização
dos postos de traba-
lho, automação até na
agricultura, onde não
é tão simples encon-
trar emprego, não bas-
ta ser apenas um pai
trabalhador, é preciso
mais e, quem tenta consegue?

Quando o Lucas estava para
nascer, nove meses antes exata-
mente, procurei o Valderez Peros-
si, o Pico,  lá na Sogemec.  Pedi a
ele um conselho, visto que vinha
de um orfanato e até ali tivera
apenas experiência do celibato
com zero exemplo de convivência
familiar. Picoe não teve dúvidas e
me disse: "você terá que traba-
lhar muito e mesmo assim ape-
nas isso não basta". Fiquei pen-
sando, mas ele mesmo solucionou
a questão: "Quando não souber o
que fazer com o seu filho, imagi-
ne o filho que você quer ter para
saber o pai que você deve ser".

Não sei se consegui a faça-
nha abençoada, mas tomei para
mim a missão de tentar até o
fim. E ensinei isso para ele tam-
bém. Todo pai sabe marcar pro-
fundamente os filhos de algu-
ma forma. Ele nasceu com essa
força heroica para encantá-los
pelo resto da vida. Ser pai é um
dos maiores dons de Deus.

No entanto, parece que ne-
nhum personagem na estrutu-
ra familiar tenha passado por
tanta transformação como a fi-
gura paterna. Ao longo dos tem-
pos a figura do pai trabalhador,
provedor, vem associada à figu-
ra de José de Nazaré, o carpin-
teiro pai de Jesus e esposo de
Maria, Imaginou isso já?  Não
estou nem mesmo falando na
ideologia de gênero, que, dai,
por ser concebida para comba-
ter o dito machismo, descarac-
teriza quase que por completo a
figura do pai na  família.

Afora isso, com o advento
de uma economia eivada de com-
plicações, o pai tornou-se uma
pessoa bem mais frágil que an-
tes, saindo de provedor absoluto
a homem sustentado em certas
situações. Sujeito a ceder mais em
quase tudo e às interpéries emo-
cionais da movimentação dinâ-
mica do núcleo familiar.

Como surgiu a figura do
controvertido pãe, surgiu tam-
bém a superpoderosa mãe/pai.
Essa matriarca sim, todas as car-
tas na manga para ditar as re-
gras. Razão porque em geral aca-
bam pagando com a vida as pos-
sibilidades de exercício desse po-
der. Ser mãe sozinha representa
uma tarefa descomunal na es-
trutura, um sacrifício hercúleo,
embora seja verdadeiro que no
final todas as mulheres em geral
consigam dar conta.

O trabalho e a figura paterna
Se refletirmos

sem hipocrisia  com-
preendemos que a re-
jeição do conceito e do
papel do pai(homem)
e da mãe(mulher)  é
um dos fatores cau-
sais que retroalimen-
tam a violência do-
méstica contra a mu-
lher e contra crianças.

Dia do trabalho
teria que ser também celebrado
o emprego negado a boa maioria
dos chefes de família, pai sem em-
prego e renda é, lamentavelmen-
te, um chefe enfraquecido na es-
sência de sua missão que é a de
prover.  De forma que se podemos
celebrar e festejar este dia de poe-
sia, temos olhar também para
os pais com a carteira de traba-
lho em branco, os com salários
insuficientes, as mulheres tra-
balhadoras com salário injusto,
os negros escravizados ainda
pela falta de oportunidades re-
ais no mercado de trabalho.

Mas todo dia é dia do traba-
lhador, porque todo dia tem um
caminho novo a trilhar e um es-
paço a mais a ocupar. Todo dia
chega boleto em casa e todo dia
produzem-se emoções, sentimen-
tos, percepções, dilemas - a se
transformarem em energia vital
para virar amor e alimentar o
núcleo de convivência social de
pessoas do mesmo reunidas de-
baixo da mesma pátria com to-
dos que nasceram antes ou de-
pois umas das outras, na hierar-
quia perfeita do tempo de Deus.

Todo dia é dia de agradecer
com justiça e respeito os traba-
lhadores e trabalhadoras que fi-
zeram a grandeza da Nação a
agora sobrevivem sob a forma de
aposentados ou pensionistas.
Idosos são relíquias de inspira-
ção para uma sociedade quase
sem referência. Cada trabalha-
dor/trabalhadora oferece a sua
contribuição e tem sua caracte-
rística especial na empresa ou na
família; seja pelo jeito meigo e cari-
nhoso ou pelas broncas rigorosas
que servem aos filhos de aprendi-
zado por toda vida. Independen-
te do motivo é inegável a impor-
tância deste homem amoroso e
trabalhador que guia os primei-
ros passos de uma criança e as
ama incondicionalmente.

Parabéns, pessoas que tra-
balham na empresa e militam
dentro de casa para educar no-
vos cidadãos e cidadãs, orgu-
lhem-se de seu papel, há sim um
lugar para o pai trabalhador ao
lado de uma mãe trabalhado-
ra, amorosa e dedicada.

Por isso, celebre o Dia dos
Pais com toda sua afeição e
dedicação possível. Do que o
seu pai gosta mais, de aven-
tura ou sossego? Confira o que
os astros dizem sobre os pais
de cada signo e escolha o me-
lhor presente para o seu!
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Vereador reforça a luta
regional para audiência
contra pedofilia
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Asma é Inflamação
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de asma têmde asma têmde asma têmde asma têmde asma têm
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de controle,de controle,de controle,de controle,de controle,
medicações demedicações demedicações demedicações demedicações de
alívio para crisesalívio para crisesalívio para crisesalívio para crisesalívio para crises

Douglas Alberto F.
de Campos Filho

Durante muitos
anos atribuiu-se a difi-
culdade respiratória
dos asmáticos única e
exclusivamente a uma
contração exagerada
da musculatura lisa
dos brônquios, mesmo
quando se descobriu o papel im-
portante da alergia na maioria dos
casos de asma, acreditava-se que a
reação antígeno-anticorpo fosse a
causa principal da redução do cali-
bre das vias aéreas. Atualmente,
sabe-se que a inflamação da muco-
sa das vias respiratórias é o fator
principal da obstrução e que não
pode ser subvalorizada, fato evi-
dente mesmo na asma leve; tudo
ratificado por várias pesquisas e in-

clusive microscopia ele-
trônica da mucosa brôn-
quica dos asmáticos
alérgicos e não alérgicos.

As principais célu-
las envolvidas são
mastócitos e eosinófilos
que liberam mediado-
res que provocam in-
flamação da mucosa
brônquica e obstrução.

O curso da doença tipica-
mente crônica com episódios de
agudização levam a destruição
pulmonar e remodelamento da
parede das vias aéreas.

A maioria dos casos de asma
está associado à atopia pela predis-
posição individual para produzir
anticorpos do tipo IgE contra alér-
genos ambientais (pó, ácaros, fun-
gos, epitélio de cão, gato, penas,
pólens, perfumes, etc), porém exis-

tem asmáticos nos quais não se
consegue identificar nenhum agen-
te desencadeante externo, dá-se aí
o termo "Asma intrínseca", geral-
mente mais grave, de adultos, au-
sência de alergia, mais frequente
no sexo feminino e sensível a aspi-
rina, os testes cutâneos são negati-
vos, IgE é normal, apenas os eosi-
nófilos no escarro e no sangue es-
tão aumentados, mas o processo

inflamatório na mucosa sempre es-
tará presente, existem hipóteses da
presença de um autoanticorpo diri-
gido contra a mucosa brônquica.
Existe também a asma ocupacional,
asma ao exercício, todas pioram com
o fator emocional, não posso deixar
de esclarecer que todos os tipos de
asma têm tratamento, tem medi-
cação de controle, medicações de
alívio para crises, onde o paciente
sob terapêutica orientada por mé-
dicos capacitados e especialistas
apresentaram uma boa qualidade
de vida e com poucos riscos.

Como curiosidade e informa-
ção, asma é uma palavra de ori-
gem grega "Asthma" que signifi-
ca pouco fôlego ou falta de ar.

———
Douglas Alberto Fer-
raz de Campos Filho,
médico piracicabano

 A Lenda da Serpente do Salto
Uma imensaUma imensaUma imensaUma imensaUma imensa
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Augusto Bicalho

Pouca gente sabe, mas existe
sob a cidade de Piracicaba uma
imensa serpente adormecida, que
se estende da praça da Catedral,
onde fica sua cabeça, até o largo
do Pescador, onde termina sua
cauda, e essa serpente, diz-se, sai-
rá de seu sono profundo e devo-
rará todo mundo quando vier o
final dos tempos, restaurando Pi-
racicaba ao seu estado de pureza
original, paraíso de peixes, gar-
ças, cormorões, capivaras e indí-
genas, povos que aqui habitavam
antes da invasão europeia, que
chegou com seus estranhos cos-
tumes e uma vontade louca de
enriquecer, e uma submissão  ao
poder do dinheiro, único Deus
reconhecido e honrado por eles,

e que os haverá de abandonar à
própria sorte,  quando vier o ins-
tante fatídico e derradeiro.

Mas o que menos ainda sa-
bem, é que outra serpente, maior
e mais sorrateira, jaz oculta sob a
terra, e aflora no lugar a que cha-
mamos "salto", que não é outra
coisa que seu dorso, exposto ao
céu naquele ponto, enquanto o
resto do seu corpo de piramboia
mergulha no solo raso,

mostrando-se aqui e ali, ro-
choso e duro, quebrando os den-
tes dos que tentam mordê-lo, no
desejo de plantar às margens do
rio esses estranhos monstros de
concreto a que chamam edifícios,
destruindo a paisagem em pró-
prio benefício e prejuízo de todo o
resto, gente, solo, natureza e tudo
o que é belo e tudo o que parece

indefeso, ah!, homens ambiciosos
e incautos, cegos especuladores
que na ânsia das riquezas esque-
cem-se de que a terra é um ser
vivo, e que, de sua toca de pedra,
a serpente os aguarda, impedin-
do as fundações e garagens, fa-
zendo aflorar o freático aquífero,
causando danos às máquinas, ze-
rando lucros, espalhando a mal-

dição aos futuros donos dos apar-
tamentos, que nunca terão paz
perturbados no egoísmo de seus
sonhos de consumo pela vingan-
ça terrível da serpente, que pro-
mete cizânias de famílias, falên-
cia de negócios, até dos mais pro-
missores, além da miséria psíqui-
ca, da abominação dos costumes,
da deterioração da saúde e da
bancarrota geral de toda a exis-
tência, fadada ao ferro-velho da
vida por desafiar a cobra do rio,
que, de benfazeja para os que a
respeitam se torna peçonhenta ví-
bora, a destruir com seu veneno
os que a desafiam com maligno
intento. O aviso está dado, preca-
venham-se enquanto é tempo!

———
Augusto Bicalho, Pro-
fessor aposentado
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Rerlison Rezende

Dirijo-me a vocês
hoje movido por um
profundo senso de par-
ceria e responsabilidade
compartilhada. Quero
conversar sobre o
Transtorno do Espectro
Autista (TEA), um tema
que toca diretamente a
vida de muitas famílias em nossa
cidade. Nossa missão é clara:
transformar dificuldades em opor-
tunidades de avanço real.

Sabemos que a jornada após o
diagnóstico de autismo é repleta de
desafios. A falta de recursos, de
profissionais qualificados e de te-
rapias adequadas ainda é uma re-
alidade dura. Precisamos enfren-
tar essas questões com união, de-
terminação e compromisso.

Recentemente, fomos surpre-
endidos pela notícia de que a Esalq/
USP encerrará um importante pro-
jeto de atendimento gratuito a cri-
anças autistas. Tenho buscado al-
ternativas junto à direção da insti-
tuição, pois acredito que esta é uma
causa que exige todo o nosso em-
penho. Não podemos permitir re-
trocessos em nossas conquistas.

No exercício do meu manda-
to, tenho priorizado a implemen-
tação de políticas públicas efica-
zes. Um exemplo é a lei municipal
9856/2023, que autoriza a criação
da Carteira Municipal de Identifi-
cação do Autista — uma iniciativa
que propus por meio do Projeto de
Lei 179/2022, aprovado em no-
vembro de 2022. Essa carteira é
uma ferramenta fundamental
para assegurar que nossas crian-
ças sejam compreendidas e respei-
tadas em espaços públicos.

Também defendi projetos que
garantem atendimento prioritário
em estabelecimentos e melhores
condições de trabalho para os au-
xiliares educativos, essenciais para
promover a verdadeira inclusão nas
nossas escolas. A capacitação de
nossos profissionais é um passo
indispensável nesse caminho.

Organizamos recentemente
uma audiência pública sobre o
tema, que contou com a presença

expressiva de mães,
pais e especialistas.
Agora, aguardamos
que o Executivo trans-
forme essas demandas
em ações concretas.

Acredito que Pira-
cicaba pode se tornar
uma referência nacio-
nal no acolhimento e in-
clusão de pessoas com

autismo, como Balneário Cambo-
riú, em Santa Catarina, que está
prestes a inaugurar a maior Casa
do Autista da América Latina, com
investimentos de R$ 6,75 milhões.

No final do mês de março, abri-
mos o Salão Nobre da Câmara para
o primeiro Encontro das Mães Atí-
picas, um evento que discutiu so-
luções para diversas questões en-
frentadas por famílias atípicas.
Durante o mês de abril, a Câmara
Municipal foi palco de falas poten-
tes na Tribuna Popular, como as
de Adriano Turini, presidente da
Associação Entender para Incluir
e do Projeto Samuel, e de Camila
Colognesi Banzatto, assistente so-
cial da Auma (Associação de Pais
e Amigos dos Autistas de Piraci-
caba). Essas instituições são pila-
res fundamentais no apoio às fa-
mílias e na luta pela inclusão.

Falo não apenas como legisla-
dor, mas também como pai de uma
criança autista. Sei, na pele, o im-
pacto que o diagnóstico tem sobre
toda a família. Essa é uma jornada
que exige suporte contínuo para
pais, irmãos e todos os envolvidos.

Contem comigo e com a Câ-
mara. Vamos manter viva essa
causa, avançando passo a pas-
so, pois cada conquista de hoje é
o futuro mais justo que construi-
remos para amanhã.

———
Rerlison Rezende, o Reli-
nho, é vereador pelo PSDB
e presidente da Câmara
Municipal de Piracicaba

Políticas públicas para
o autismo: por uma

cidade mais acolhedora
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Marco Aurélio Mattus assume a
Corregedoria Geral do Município
Órgão era comandado pelo advogado e ex-delegado de polícia Haroldo Fernando Amaral

Após um período de transição
na Corregedoria Geral do Municí-
pio de Piracicaba, conduzido pelo
advogado e ex-delegado Haroldo
Fernando Amaral, o procurador
jurídico Marco Aurélio Barbosa
Mattus assume, a partir de ama-
nhã, terça-feira, 29/04, o cargo de
corregedor-geral do município.

Haroldo Amaral esteve à fren-
te da Corregedoria desde janeiro,
com a missão de conduzir o pro-
cesso de transição, uma vez que
agora o órgão passa a ser coman-
dado por um procurador jurídico.

Segundo ele, o trabalho foi re-
alizado em conjunto com os técni-
cos do órgão e demais setores da
administração municipal.

“Desde o início, ao receber o
convite do prefeito Helinho Za-
natta, sabíamos da natureza tran-
sitória da nossa missão. Procu-
ramos, com dedicação e parceria
com a equipe técnica, desenvol-
ver nosso trabalho da melhor
forma possível. Tenho certeza de
que o Dr. Marco Aurélio dará
continuidade com brilhantismo a
esse trabalho”, destacou Amaral,

que agradeceu a confiança do
prefeito e de todo o secretariado.

Marco Aurélio Mattus, pro-
curador jurídico concursado, pa-
rabenizou o trabalho de seu an-
tecessor e reforçou seu compro-
misso com a nova função.

“Parabenizo o Dr. Haroldo
e toda a equipe pelo trabalho téc-
nico e sério que realizaram até
aqui. Espero contar com o apoio
de todos para continuar desen-
volvendo, com excelência, o pa-
pel da Corregedoria. Agradeço
também ao prefeito Helinho Za-
natta pela confiança em minha
indicação”, afirmou.

O prefeito Helinho Zanatta
também manifestou agradeci-
mento a Amaral pelo empenho
durante o período em que esteve
à frente do órgão e demonstrou
confiança na nova gestão.

“Agradeço ao Dr. Haroldo
Amaral, que desempenhou seu
trabalho com dedicação e afin-
co, ao lado dos servidores da
Corregedoria Geral. Desejo suces-
so ao Dr. Marco Aurélio, em quem
confiamos plenamente para dar

Marco Aurélio Mattus, à esquerda, assume o cargo
de corregedor-geral no lugar de Haroldo Amaral

Divulgação

sequência a um trabalho técnico
e responsável”, disse.

PERFIL - Advogado e ser-
vidor público de carreira, Mar-
co Aurélio Barbosa Mattus atua
há mais de 30 anos na Prefeitu-
ra de Piracicaba. Até então, ocu-
pava cargo de chefia na área Ju-
dicial da Procuradoria Geral do
Município e já integrou diver-

sos conselhos e comissões da
administração municipal.

Atualmente, é vice-presiden-
te do IPASP (Instituto de Previ-
dência e Assistência Social dos
Funcionários Municipais de Pi-
racicaba), instituição onde já
atuou como conselheiro delibe-
rativo e presidente do Conselho
Fiscal, na gestão 2020/2022.

O vereador Paulo Henrique
(Republicanos) esteve na manhã
desta segunda-feira (28) no gabi-
nete do vereador Cristiano Passos
(Republicanos), do município de
Sorocaba, quando entregou convi-
te da audiência pública em Piraci-
caba, que acontecerá no dia 20 de
maio, terça-feira, às 14h, em pro-
posta do Fórum de Combate à Pe-
dofilia, de sua autoria.

Para reforçar a importância
da presença dos representantes
de diversas áreas, o parlamentar
tem visitado instituições e enti-
dades. Na oportunidade, Paulo
Henrique presenteou o colega com
a camiseta da Campanha.

A audiência irá debater e dis-
cutir a Semana de Combate à Pe-
dofilia (Lei nº 10.137/2024) e o Dia
Nacional de Combate ao Abuso e
à Exploração Sexual de Crianças e
Adolescentes. Ela será realizada no
Plenário Francisco Antonio Coe-
lho, no prédio principal da Câma-
ra, rua Alferes José Caetano, 834,
Centro. O evento terá transmissão
ao vivo pela TV Câmara.

A realização da audiência tem
respaldo no requerimento nº 21/
2025, de autoria do vereador Pau-
lo Henrique. O parlamentar argu-
menta, no requerimento, que a Se-
mana de Combate a Pedofilia tem
o objetivo de conscientizar a popu-
lação, através de procedimentos
informativos, educativos e organi-
zativos, para que a sociedade ve-
nha conhecer melhor o assunto e
debater sobre iniciativas de com-
bate a esse tipo de crime. Além dis-
so, ressalta que o Dia Nacional
deve mobilizar, sensibilizar e infor-
mar a sociedade sobre a luta pelos
direitos de crianças e adolescentes.

Para as discussões, serão con-
vidadas diversas autoridades,
como delegados da Polícia Civil e
Polícia Federal, representantes de
secretarias municipais, da Promo-
toria da Infância e Juventude, con-
selheiros tutelares, entidades de fi-
lantropia de defesa das crianças e
adolescentes, Delegacia de Ensino do
Estado de São Paulo e toda a popula-
ção piracicabana, bem como repre-
sentantes de outros municípios.

Paulo Henrique esteve em Sorocaba, no gabinete
do vereador Cristiano Passos, na divulgação de
audiência pública em Piracicaba, no dia 20 de maio

Assessoria Parlamentar
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Proposta define diretrizes para
combate ao antissemitismo

O vereador Edson Bertaia
(MDB) protocolou na Câmara
Municipal de Piracicaba um pro-
jeto de lei que adota, no âmbito do
município, a definição de antisse-
mitismo proposta pela Aliança In-
ternacional para a Memória do
Holocausto (IHRA) e institui o Dia
Municipal de Combate ao Antis-
semitismo, a ser celebrado anual-
mente em 9 de novembro.

A data escolhida faz alusão
à “Noite dos Cristais” (Kristall-
nacht), episódio histórico que
marcou o início da perseguição
sistemática aos judeus na Alema-
nha nazista em 1938.

Segundo o vereador, a iniciati-
va tem como objetivo promover uma
cultura de paz, respeito e conscien-
tização contra todas as formas de
ódio, preconceito e intolerância reli-

giosa, alinhando Piracicaba a boas
práticas internacionais e nacionais
de defesa dos direitos humanos.

“Como cristãos, cremos na dig-
nidade de todo ser humano criado
à imagem de Deus. O combate ao
antissemitismo é uma forma de re-
afirmarmos os princípios do amor
ao próximo, da justiça e do respeito
à história do povo judeu — raiz da
fé cristã e fundamental na história
da salvação”, declarou   Bertaia.

O projeto também prevê
que, na data comemorativa, o
Poder Público Municipal possa
realizar atividades educativas e
culturais em parceria com esco-
las, igrejas, entidades judaicas e
instituições da sociedade civil.

A propositura segue agora
para análise da Comissão de Legis-
lação, Justiça e Redação (CLJR).

Moradores da rua das Gra-
lhas no Jardim Chapadão re-
clamam do abandono de ter-
renos localizados ao longo
desta via, que se encontram
com mato alto, árvores inva-
soras da espécie Leucena,
acúmulo de lixo, entulho, ma-
terial de reciclagem e até uma

carroceria de caminhão aban-
donada. O vereador Ary Pedro-
so Jr. foi procurado pela comu-
nidade e encaminhou a indi-
cação 260/2025 no mês de ja-
neiro, mas o problema persis-
te até a presente data, “fato que
causa transtornos e incomo-
da os moradores”, destaca.

JARDIM CHAPADÃO

Assessoria Parlamentar
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Nesta semana, representantes
do Semae (Serviço Municipal de
Água e Esgoto de Piracicaba), acom-
panhados pela diretoria da Miran-
te, participaram de uma visita téc-
nica à Estação de Tratamento de
Água (ETA) localizada no municí-
pio de Bombinhas (SC), sob a gestão
da Aegea. O objetivo foi conhecer de
perto as soluções tecnológicas im-
plantadas na unidade, com desta-
que para os sistemas de gestão e
desidratação do lodo gerado no pro-
cesso de tratamento da água.

Este intercâmbio técnico visa
fortalecer boas práticas no setor de
saneamento, promovendo a troca
de experiências e a busca contínua
por soluções inovadoras. Fizeram
parte da atividade o presidente
Ronald Pereira, o diretor técnico
Tiago Seydell e o gerente de Águas
Rogério Giro, acompanhados pe-
los diretores da Mirante, Daniel
Mantovani e Isabelly Gonçalves.

“Durante a visita, a equipe do
Semae pode conhecer o processo
executado na ETA Bombinhas,
com equipamentos modernos que
garantem maior eficiência e res-
ponsabilidade ambiental no trata-
mento do lodo, subproduto natu-
ral do processo de tratamento de
água”, explicou Isabelly Gonçalves,
diretora executiva da Mirante.

IIIIINTERCÂMBIONTERCÂMBIONTERCÂMBIONTERCÂMBIONTERCÂMBIO

Comitiva do Semae visita ETA de Bombinhas

Ronald Pereira junto aos representantes do Semae e Mirante durante Visita ETA Bombinhas

Divulgação

Para o presidente do Semae
Piracicaba, Ronald Pereira, a visi-
ta proposta pela Mirante foi muito
positiva e dá subsídios para os pro-
jetos de implantação de Estações
de Tratamento de Lodo (ETLs) na
cidade. “Entendemos que esta vi-
sita à ETA de Bombinhas é muito
importante, pois pudemos conhe-
cer a tecnologia utilizada aqui para
desidratar e destinar o lodo prove-
niente do tratamento de água.
Gostamos muito desta experiência
e acreditamos ser viável esta im-
plementação destes métodos nas
ETAs de Piracicaba. Nossa meta é
seguir garantindo o abastecimen-

to de água na cidade, gerando o
mínimo de resíduos possível, e ter
um serviço de excelência no trata-
mento de lodo”, enfatizou.

TECNOLOGIA E EFICI-
ÊNCIA - Na ETA de Bombinhas
os adensadores promovem a con-
centração do lodo ao reduzir seu
volume por meio da separação da
água livre. Em seguida, o material
segue para as centrífugas, respon-
sáveis pela desidratação por força
centrífuga. Esse método separa a
fração sólida da líquida, resultan-
do em um resíduo com menor teor
de umidade, o que facilita o manu-
seio, transporte e destinação.

O lodo desidratado é acon-
dicionado de forma segura e en-
caminhado para aterros sanitá-
rios devidamente licenciados, em
conformidade com a legislação
ambiental vigente. “A visita foi
uma oportunidade de apresentar
a experiência acumulada pela
Aegea na operação de sistemas de
abastecimento de água em outras
cidades. Aqui em Piracicaba, a
empresa atua na coleta e tratamen-
to de esgoto, por meio da Mirante,
e apoia iniciativas que contribu-
am no avanço do saneamento”,
ressaltou Daniel Mantovani, dire-
tor-presidente da Mirante.
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Programa Ver e Viver entregou
279 óculos para alunos

Divulgação

Os alunos das escolas municipais Wilson Guidotti
e Fábio de Souza Maria participaram da cerimônia

A Secretaria de Educação de
Piracicaba, em parceria com a Fun-
dação ArcelorMittal, realizou a en-
trega gratuita de 279 óculos de grau
para alunos da Rede Municipal de
Educação por meio do programa
Ver e Viver em 2024. A iniciativa
integra ações voltadas à saúde ocu-
lar e tem como foco principal a de-
tecção precoce de dificuldades vi-
suais entre as crianças.

Durante a edição de 2024,
mais de 4 mil triagens foram reali-
zadas, resultando em aproximada-
mente mil encaminhamentos de
alunos da rede para consultas of-
talmológicas. O resultado do pro-
grama foi apresentado em evento
promovido pela Fundação Arcelor-
Mittal no último dia 23, no Simespi
(Sindicato Patronal das Indústri-
as Metalúrgicas de Piracicaba, Rio
das Pedras e Saltinho).

O Ver e Viver é desenvolvido
desde 1999 nas escolas da rede
municipal. Os alunos que apre-
sentam alguma dificuldade visu-
al passar por testes oftalmológi-
cos, confirmação diagnóstica,
consultas com oftalmologistas,
entrega de receita e retirada dos
óculos nas óticas parceiras. Os
alunos diagnosticados com neces-
sidade de correção visual rece-
bem os óculos gratuitamente.

A coordenadora da Educação
Básica, Ana Lucia Lorencetti Mar-
ra, representou a secretária Julia-
na Vicentin no evento, e quatro es-
tudantes das escolas municipais
Wilson Guidotti e Fábio de Souza
Maria participaram da cerimônia,
incluindo Manoela Letícia Costa,
que agradeceu à Fundação Arce-
lorMittal: “Se não fosse pelo pro-
grama Ver e Viver, eu não conse-
guiria enxergar tão bem”.

Além do Ver e Viver, a rede
municipal de Piracicaba também
se destacou por sua atuação na
Liga STEAM — uma estratégia
educacional que integra Ciência,
Tecnologia, Engenharia, Artes e
Matemática. Em 2024, aproxima-
damente 5,5 mil alunos, jovens e
educadores participaram de pro-
jetos ligados à iniciativa.

No Prêmio Nacional Liga STE-
AM, o município mantém um his-
tórico de destaque: foram 76 proje-
tos inscritos por educadores da rede
pública e mais de 2,2 mil alunos en-
volvidos no ano passado. Em 2023,
a EM Ada Buselli Neme venceu a
categoria Educação Infantil e Anos
Iniciais e inaugurou no ano passado
uma brinquedoteca conquistada na
premiação. Em 2022, a EM Antonia
Benedita Eugênio foi a campeã na-
cional do Ensino Fundamental.
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EEP oferecerá atendimento
gratuito nesta terça-feira (29)
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Prefeitura inicia entrega de aparelho
auditivo a mais de 500 pacientes
Ação começou ontem (28), no Centro de Reabilitação de Piracicaba;
até julho deste ano devem ser entregues mais de 1.000 aparelhos

Divulgação

Sérgio Pacheco conversou com os pacientes que receberam os aparelhos auditivos nesta segunda, 28

A semana começou cheia de
emoção para 84 pacientes com de-
ficiência auditiva e que estavam há
mais de cinco anos aguardando por
um aparelho auditivo. Hoje, 28/04,
em uma ação promovida pela Pre-
feitura, por meio da Secretaria
Municipal de Saúde, em parceria
com o CRP (Centro de Reabilitação
de Piracicaba), começaram a ser
entregues 162 aparelhos que con-
templam a primeira fase de entre-
ga das próteses auditivas que de-
vem atender 527 pacientes e entre-
gar mais de 1.000 aparelhos até
julho deste ano, tirando pelo me-
nos 50% dos pacientes da fila de
espera pelo equipamento. O inves-
timento é de R$ 1.163.52,00.

Silvio José Franchi, 62 anos, é
um dos pacientes. Ele estava há
mais de cinco anos na fila de espe-
ra. “Espero há muito tempo. Passei
pelo otorrino do Postão, pesquisei
os modelos dos aparelhos e vi os
preços, mas eram muito caros para
comprar por minha conta, no par-
ticular é quase R$ 5.000 cada um,
e isso me fez esperar. Agora estou
feliz. Daqui pra frente é só melho-
rar, me adaptar, assistir bastante
televisão e voltar a ter uma vida
normal”, destacou.

O sentimento de gratidão
também estava estampado no sor-
riso de Grimaldi Aparecido da Sil-
va, de 65 anos, e da sua filha Ana
Paula da Silva, 42. “É a melhor
coisa do mundo, estou há bem
mais de cinco anos aguardando,
quase dez esperando por esse apa-
relho. Minha vida daqui pra fren-
te será muito melhor e vou ouvir
tudo o que eu não ouvia, era tudo
que eu mais queria, só gratidão a
Deus”, afirmou Grimaldi.

Também comovida, Ana Pau-
la destacou que a comunicação em
casa tem tudo para ser muito mais

tranquila. “Vai melhorar muito.
Antes a gente chamava e ele não
escutava. Muitas vezes era a nossa
cachorrinha que ia até ele para avi-
sar que estávamos chamando, ela
que fica sempre perto dele e tam-
bém o ajuda. Hoje cedo até brin-
quei com meu pai, que ele não ia
mais precisar da filha dele, que ele
será mais autônomo, mas a com-
panhia para assistir televisão ele
não vai perder. Fico feliz por ele
poder ter mais liberdade para fa-
zer as coisas dele”, relatou.

Para o vice-prefeito e secretá-
rio de Saúde, dr. Sérgio Pacheco,
este é um dos vários mutirões que
estão acontecendo para zerar as fi-
las de espera em diversas áreas da
Saúde pública. “Este é um dos tra-
balhos que o prefeito Helinho Za-
nata vem nos cobrando, que é ze-
rar as filas de espera na saúde e
temos um programa intenso para
isso, com diversos mutirões. Esta-
mos aqui no CRP para finalmente
iniciar a entrega destes aparelhos
para cumprir o dever de poder pú-
blico, não só em entregar os apare-

lhos, mas o de devolver a dignida-
de a estes pacientes, uma vez que
eles tinham muitas dificuldades,
inclusive no meio familiar, e que
agora podem estar reintegrados nas
suas famílias e na sociedade”, co-
memora dr. Sérgio Pacheco.

A secretária-executiva de
Atenção Primária e Secundária,
Daniela Andrade, enfatizou a im-
portância da ação. “Vamos zerar
esta fila de espera e seguir com
outros mutirões para zerar as fi-
las em todas as especialidades da
cidade. Fazer isso é dar mais ci-
dadania a população”.

PRÓTESES – Os aparelhos
são de amplificação sonora indi-
vidual nos tipos A e B, compatí-
veis com perdas auditivas de grau
leve a profundo, e o tipo C, com-
patível com perdas auditivas de
grau leve a severo. A entrega é re-
alizada pelo setor de Fonoaudio-
logia do Centro de Especialidades
Médicas (CEM), o Postão, que fica
à Travessa Professor Newton de
Almeida Mello, s/n, Centro, atrás
do Mercado Municipal.

ACESSO – Para os usuários
do SUS terem acesso aos aparelhos
auditivos, o paciente deve ir até a
Unidade de Saúde de referência e
passar por consulta com clínico
geral para posterior encaminha-
mento a otorrinolaringologista. Por
meio de exame de audiometria será
verificado o grau de surdez. A par-
tir deste resultado, se necessário, é
feita uma ficha pré-cadastro que é
o protocolo para abrir APAC (Au-
torização de Procedimentos Ambu-
latoriais de Alta Complexidade)
exigida pelo Ministério da Saúde.
Cabe lembrar que a prioridade para
receber estes aparelhos é crianças
de zero a 15 anos, sempre respei-
tando as normas e critérios estabe-
lecidos pelo Governo Federal.

A cidade mantém convênio
com o Ministério da Saúde que
disponibiliza – sem custo a mu-
nicipalidade – aparelhos para
atender até 10 usuários do SUS/
mês em Piracicaba por meio do
programa de Reabilitação Audi-
tiva, com regulação do Governo
do Estado de São Paulo.

PPPPPRIMEIRARIMEIRARIMEIRARIMEIRARIMEIRA     DISCUSSÃODISCUSSÃODISCUSSÃODISCUSSÃODISCUSSÃO

Aprovado projeto sobre inspeção de elevadores
A Câmara aprovou, em primei-

ra discussão, quinta-feira (24), o
projeto de lei 50/2025, que obriga
a fixação de placa no interior dos
elevadores de prédios comerciais e
residenciais em Piracicaba conten-
do informações sobre a inspeção
realizada no equipamento. A pro-
posta, de autoria do vereador Pe-
dro Kawai (PSDB), foi aprovada
durante a 21ª Reunião Ordinária
com o substitutivo da Comissão de
Legislação, Justiça e Redação.

O texto estabelece que a pla-
ca informativa nos elevadores
deverá ter dimensão mínima de
15cm x 21cm, com dizeres espe-
cificando a data em que o equi-
pamento foi inspecionado e até
que data estará em condições de
uso, além de conter nome e en-
dereço completo tanto da empre-
sa quanto do responsável técni-
co pela manutenção, com assi-
natura, carimbo e CNPJ.

O cumprimento da norma —

o projeto de lei ainda passará por
segunda votação para, então, se-
guir para sanção ou veto do Exe-
cutivo— competirá ao responsável
pelo edifício, administrador ou sín-
dico, que terão 60 dias para fixar
a placa, a contar da data da publi-
cação da futura lei. Infringi-la
acarretará ao infrator advertên-
cia e, depois, multa de R$ 500,
dobrada em caso de reincidência.

“A fixação das placas infor-
mativas, conforme estipulado

na proposta, permitirá que sín-
dicos, administradores prediais
e usuários acompanhem de ma-
neira transparente a realização
das inspeções obrigatórias, re-
forçando o compromisso com a
segurança coletiva”, defende
Pedro Kawai, acrescentando que
o projeto de lei visa “reduzir sig-
nificativamente os riscos de fa-
lhas técnicas e acidentes que
possam comprometer a integri-
dade física dos usuários”.

Estudantes do 5º semestre do
curso de Ciências Contábeis da Es-
cola de Engenharia de Piracicaba
(EEP), pertencente à Fundação
Municipal de Ensino de Piracica-
ba (Fumep), promoverão na pró-
xima terça-feira, 29/04, um servi-
ço gratuito de orientação sobre a
Declaração do Imposto de Renda
Pessoa Física (IRPF) 2025.

Essa ação pioneira, vincula-
da ao projeto de extensão “IRPF
- Declaração de Imposto de Ren-
da Pessoa Física”, será realizada
das 19h30 às 22h30, no labora-
tório de informática 4, localiza-
do no bloco 9 do campus da Fu-
mep, com a coordenação do pro-
fessor Fernando Cesar Taranto.

Os cidadãos que desejarem
participar devem trazer o informe
de rendimentos do ano, além de
comprovantes de gastos com saú-
de, educação, doações, previdên-
cia privada e informações sobre
dependentes. Com esses docu-
mentos, os alunos oferecerão su-
porte para identificar o modelo de
declaração mais vantajoso (com-
pleto ou simplificado) e auxiliarão
no preenchimento correto.

De acordo com a professora
Lucinéia Fernanda B. Belluca,
coordenadora do curso, a inici-
ativa responde a uma necessida-
de da comunidade local e faz
parte das atividades de extensão
da graduação. “O projeto permi-
te que os alunos coloquem em
prática o que aprendem em aula,
ao mesmo tempo em que ofere-
cem um serviço valioso à popu-
lação, esclarecendo dúvidas de
forma acessível”, afirma.

Imposto de Renda Pessoa Fí-
sica 2025 - Conforme dados da Re-
ceita Federal, já foram entregues
15.110.095 declarações do IRPF
2025 (ano-base 2024). A expectati-
va é que 46,2 milhões de declara-
ções sejam recebidas até o fim do
prazo. Isso significa que aproxima-
damente 31.089.905 declarações
ainda estão pendentes. O prazo fi-
nal para entrega da declaração é
30 de maio de 2025, às 23h59. Con-
tribuintes que não entregarem den-
tro do prazo estarão sujeitos a uma
multa de 1% do imposto devido,
com valor mínimo de R$ 165,74,
podendo chegar a até 20% do im-
posto devido, conforme o caso.
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BOM DIA
Novamente a sema-

na começou com notícia
triste: o falecimento do
amigo Pedrinho Cruz. A
morte é uma coisa natu-
ral e certa, porém, difícil
de assimilar. Mas, temos
que lembrar que esta-
mos de passagem. Ou-
tra semana com feriado,
que não acabam tão já.
Tem feriados em junho e
julho. Vamos em frente,
se possível com saúde,
disposição e Fé, pois
sobram desafios. Um
bom dia para você.

MANCHETE
Dia 7 de maio come-

ça o Conclave no Vati-
cano.  Ter  um novo
Papa com as virtudes
de Francisco é o que
muitos querem.

BASTIDORES

(Primeira)
PSDB e Podemos

podem anunciar hoje
(29) a fusão. A ideia é
juntar os nomes, usar o
número 20 do Podemos
(acaba o 45) e manter
as cores e o símbolo do
PSDB (tucano).

(Segunda)
Muitas opiniões sobre

a melhor novela da Globo
nos seus 60 anos. Mas, a
que fez maior sucesso,
duas (2) vezes/dia conse-
guindo 100% do IBOPE,
foi Selva de Pedra, de Ja-
nete Clair. Foi exibida no
período de 20/abril/72 a
23/janeiro/73 com Regina
Duarte e Francisco Cuo-
co como os dois princi-
pais protagonistas.

(Terceira)
Aconselhado pela as-

sessoria, Lula não vai par-
ticipar de nenhum ato dia
1° de maio, data consa-
grada ao Trabalho. Em
São Paulo, sindicatos es-
tão rachados e o presi-
dente não quer repetir o
vexame do ano passado,
com público pífio.

DICA

Você conhece os be-
nefícios da banana?
Maçã: ideal para quem
segue dieta de emagre-
cimento; prata: ajuda a
prevenir doenças cardi-
ovasculares e melhora a
saúde metal e nervosa;
ouro: auxilia a saúde ós-
sea por ser uma exce-
lente fonte de magnésio;
da terra: cozida ou assa-
da é ótima para o intesti-
no e reduz a fome; nani-
ca: estimula a produção
de hemoglobina ajudando
quem sofre de anemia.

DOIS TOQUES

(Um)
Quando de obras de-

moradas como as na
entrada de Piracicaba
(imediações ESALQ),
perto da FOP/Shopping
Piracicaba, e agora nos
arredores da Balbo, é
preciso um planejamen-
to e providências. Demo-
ra (e até descaso), atra-
palha (e muito) o trânsito
e a população em geral.

(Dois)
Faltando 90 dias para

mais um aniversário de

Piracicaba (1° de agosto),
vamos torcer para que a
Prefeitura Municipal con-
siga deixar a área central
(praças e rua Governa-
dor) mais bem conserva-
da. Sem sacos de lixo
espalhados, bancos que-
brados, mato, etc.

(LÁ&CÁ)

(Lá)
Surpreendente ble-

caute inquietou popula-
ção e autoridades da Eu-
ropa ontem (29). De re-
pente, Portugal, Espa-
nha, parte da França,
Alemanha e outros paí-
ses ficaram sem ener-
gia. Pararam metrô, ae-
roportos, internet, enfim,
parou tudo. Explicação
inicial era um possível
ataque cibernético.

(Cá)
E o roubo/escândalo

envolvendo o INSS fazen-
do aposentados/pensio-
nistas vítimas?  Chegou o
momento de uma deci-
são drástica, competente,
reformulando a rotina do
instituto. De cara, acaban-
do com todo e qualquer
desconto/intervenção.

O QUE ELE FALOU
"O mais seguro é o

presidente Lula nomear
técnicos para o coman-
do dos ministérios. Os
políticos dos partidos
aliados não estão en-
tregando os votos".

(Jean Castro (Presi-
dente da Associação
Brasileira de Relações
Institucionais e Gover-
namentais).

XVZÃO
Talvez estatutaria-

mente seja impossível,
mas o XV de Piracica-
ba, para mudar radical-
mente seu rumo (SAF),
precisaria de uma audi-
ência pública, envolven-
do principalmente os
poderes executivo e le-
gislativo. Acreditamos
ser pequeno o número
de pessoas (conselhei-
ros e sócios) para mu-
dar os rumos de um clu-
be centenário que de-
pende da cidade.

PERGUNTAR
NÃO OFENDE
Um acordo entre os

Três Poderes para um
não mais se intrometer
nos assuntos do outro,
não seria um passo im-
portante para o início da
pacificação?

PONTO FINAL
Os envolvimentos de

Jair Bolsonaro e o STF
dentro de uma UTI, é um
caso que mostra o quan-
to nossa política/autorida-
des perderam o rumo. Só
tem acesso numa UTI,
área restrita de um hospi-
tal, parentes dos pacien-
tes e com horário deter-
minado, acompanhado
dos médicos. O que acon-
teceu em Brasília merece
reflexões e medidas. Bol-
sonaro errou com uma
live e o STF mandou um
oficial para dentro da UTI
a fim de notificar o ex-pre-
sidente. Mais um capítu-
lo absurdo nessa política
estranha que o Brasil
vive. Até amanhã.
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Educação homenageia escolas
que alcançaram meta de índice
Equipes gestoras das unidades receberam certificados de reconhecimento pelo trabalho realizado

Após iniciar a campanha que
celebra seus 90 anos, estando en-
tre as oito maiores empresas do
varejo farmacêutico nacional, a
Rede Drogal agora celebra a aber-
tura de sua 400ª filial. A inaugura-
ção de sua mais nova unidade acon-
tecerá amanhã, 30, às 9 horas, no
bairro Vila Sônia, em Piracicaba.
Com 300m², a loja funcionará 24
horas, terá oito vagas de estaciona-
mento e 18 colaboradores.

Diretor administrativo de
uma das principais redes farma-
cêuticas do interior do estado de
São Paulo e com presença em Mi-
nas Gerais, Marcelo Cançado não
esconde a satisfação por inaugu-
rar a 400ª unidade em Piracicaba
citando os fundadores que, ainda
em 1935, iniciaram o negócio.

“Há 90 anos iniciamos nossa
trajetória pelo setor farmacêutico
varejista e, atingir essa marca em
2025, é mais um motivo de orgu-
lho para a Drogal que há quase
um século vem acompanhando e
se adaptando às mudanças sem
abrir mão de uma abordagem per-
sonalizada e respeito às necessi-
dades de sua clientela”.

Sobre o plano de expansão para
este simbólico ano de 90ª aniversá-
rio da rede Drogal, o diretor reforça
as estratégias para atingir a meta
estipulada de filiais para 2025. “Pre-
tendemos terminar em dezembro
com 435 novas unidades. Atual-
mente, estamos espalhadas por
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Rede Drogal inaugura 400ª filial amanhã, 30

Nova loja fica no Vila Sônia e terá funcionamento 24 horas

Divulgação

mais de 130 cidades e somos uma
das poucas redes de farmácia a che-
gar nessa idade com o mesmo fôle-
go para continuar crescendo”, afir-
mou o diretor Marcelo Cançado.

A Drogal conta com mais de
8.000 colaboradores e mais de
quatro milhões de clientes aten-
didos por mês. Além disso, a rede
conta com mais de 15.000 em-
presas conveniadas, reforçando
sua presença no setor.

A integração entre lojas físi-
cas e plataformas digitais é um dos
destaques da Drogal. Os clientes
podem realizar compras pelo site,
aplicativos de delivery (Ifood e Ra-
ppi), atendimento via 0800 e en-
trega em domicílio. Com a abertu-
ra da primeira unidade drive-thru
em Piracicaba, a Rede Drogal re-
forçou seu compromisso com a ino-
vação e a qualidade, garantindo
praticidade e atendimento de exce-
lência para seus clientes.

ATENDIMENTO HUMA-
NIZADO - O portfólio da Drogal
vai além dos medicamentos, inclu-
indo suplementos, produtos de be-
leza e higiene, além de serviços clí-
nicos. Entre os mais procurados
estão as aplicações de vacinas, tes-
tes laboratoriais, como Dengue
Duo, Beta HCG e Hemoglobina Gli-
cada. A rede também oferece acom-
panhamento de doenças crônicas,
como hipertensão, diabetes e coles-
terol, além de programas de con-
trole de peso e tabagismo.

HISTÓRIA - A primeira uni-
dade da Drogal foi inaugurada em
1935, por Cyro Cançado. Ele che-
gou a Piracicaba com família for-
mada, trazendo na mala o desejo
de empreender no ramo que tinha
tradição na família. Na cidade mi-
neira de Pitangui, o avô paterno
Fortunato Lopes Cançado inaugu-
rou a Pharmácia do Povo na pri-
meira metade do século 19.

Cyro Cançado decidiu trazer
esse nome para a matriz da em-
presa em Piracicaba e a marca es-
tampa a fachada até hoje. A rede
passou a operar sob a alcunha de
Drogal em 1982 e deu início a um
amplo projeto de expansão, acele-
rado a partir de 2009. Em 2013,
chegava a 100 lojas.

REDE DROGAL - Uma das
oito maiores redes do grande vare-
jo farmacêutico nacional, segundo
a Abrafarma, a Rede Drogal é uma
das pioneiras do setor no Brasil.
Mantém operações desde 1935 e
atualmente dispõe de 400 lojas em
mais de 130 cidades no interior
paulista, além de Minas Gerais.
Conta também com o Momento
Saúde, que contempla serviços de
assistência farmacêutica e exames
de análises clínicas.

SERVIÇO
Inauguração Drogal - 400ª
unidade, amanhã, 30, às 9
horas, na Rua Corcovado,
1537, bairro Vila Sônia. Infor-
mações: www.drogal.com.br

A Secretaria Municipal de
Educação realizou, na tarde de
sexta-feira (25), uma homenagem
às 17 escolas da rede municipal
que atingiram a meta do Índice
de Excelência Educacional (IEE),
que se baseia nos resultados do
Saresp 2024. Durante o evento,
as equipes gestoras das unidades
escolares receberam certificados
de reconhecimento pelo trabalho
realizado junto aos alunos. Além
disso, cada escola premiada será
contemplada com o valor de R$
100 por aluno. O repasse será fei-
to em prazo a ser definido pelo
Ministério da Educação.

Antes da entrega dos certifi-
cados, os alunos da escola muni-

cipal Prof.ª Ilda Jenny Stolf No-
gueira, Eduardo Peres Maia,
Laura Camatari Gozzer e Kaled
Miranda da Silva recitaram poe-
sia de cordel aos presentes.

O Índice de Excelência Educa-
cional (IEE)  considera a média de
proficiência em língua portuguesa
e matemática. As metas de cada
escola foram definidas de forma
individual, levando em conta a evo-
lução de notas, a complexidade da
unidade, o porte da escola, o grau
de vulnerabilidade social e o regi-
me de ensino (parcial ou integral).

A secretária municipal de Edu-
cação, Juliana Vicentin, participou
da cerimônia e parabenizou as es-
colas pelo comprometimento e de-

dicação. “Essa conquista demons-
tra que o trabalho contínuo de pla-
nejamento, monitoramento e prá-
ticas pedagógicas eficazes geram
impacto real na aprendizagem. Que
essa premiação sirva de inspira-
ção para toda a rede, fortalecendo
ainda mais nosso compromisso
com a qualidade da educação. Pa-
rabenizamos cada profissional
que fez parte dessa jornada e re-
forçamos nossa parceria para que,
juntos, possamos continuar avan-
çando em 2025”, afirmou.

As formadoras de Língua
Portuguesa da Secretaria Muni-
cipal de Educação, Raquel Bettio
e Henriqueta Santos, também ce-
lebraram o resultado: “O esforço

conjunto de gestores, professores,
funcionários, estudantes e famí-
lias foi fundamental para forta-
lecer a cultura da aprendizagem
e garantir avanços significativos
na educação de nossa rede.”

Escolas premiadas foram:
Ada Buselli Neme, Aracy de Mo-
raes Terra, Escola do Bairro San-
tana, Ilda Jenny Stolf Nogueira,
Irineu Umberto Packer, João Ori-
ani, João Otávio de Melo Ferra-
ciú, José Antonio de Souza, Judi-
th Moretti Accorsi, Manoel Ro-
drigues Lourenço, Maria Bene-
dicta Pereira Penezzi, Mario Bos-
colo, Mario Chorilli, Olívia Caprâ-
nico, Rachel de Queiroz, Santo
Granuzzio e Taufic Dumit.

O Programa Minha Casa, Mi-
nha Vida deve passar por uma ex-
tensão das faixas atendidas. Além
do objetivo de atingir famílias de
classe média, com renda mensal de
até R$ 12 mil, 3% de novas unida-
des habitacionais devem ser desti-
nadas a pessoas em situação de rua
ou com trajetória de rua.

Vale destacar que a linha de
financiamento para a classe mé-
dia prevê condições facilitadas de
crédito. Os prazos de pagamento
podem chegar a 420 meses, com
juros nominais de 10% ao ano. A
medida prevê aquisição de imó-
veis de até R$ 500 mil. A proje-
ção é de que, este ano, 120 mil
famílias sejam beneficiadas. 

Em entrevista ao programa
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Programa vai destinar casas a pessoas em situação de rua
Bom Dia, Ministro, da Empresa Bra-
sil de Comunicação (EBC), o minis-
tro das Cidades, Jader Filho, afir-
mou que o programa deve trabalhar
com a meta de chegar a quase 3 mi-
lhões de unidades habitacionais.

Em relação às residências des-
tinadas às pessoas em situação de
rua, a ideia é que elas sejam subsi-
diadas pelo Fundo de Arrenda-
mento Residencial (FAR), com
100% das unidades financiadas
com recursos públicos. 

A iniciativa vai dar priori-
dade à população de 38 municí-
pios, incluindo todas as capitais
brasileiras e cidades com mais de
100 mil pessoas cadastradas
como sem moradia, de acordo
com dados do CadÚnico. A projeção é de que, este ano, 120 mil famílias sejam beneficiadas

Tomaz Silva

RRRRREQUERIMENTOEQUERIMENTOEQUERIMENTOEQUERIMENTOEQUERIMENTO

Vereador solicita informações sobre a ‘Carreta dos Exames’
Em votação realizada na 21ª

Reunião Ordinária, quinta-feira
(24), a Câmara Municipal de Pira-
cicaba aprovou, em regime de ur-
gência, o requerimento 390/2025,
de autoria do vereador Gustavo
Pompeo (Avante). A propositura
solicita ao Executivo informações
detalhadas sobre a contratação e a
execução dos serviços prestados pela
unidade móvel de exames, conheci-
da como “Carreta dos Exames”, ins-
talada na região da Paulista.

O vereador justificou a neces-
sidade do requerimento ressaltan-

do a importância dos serviços de
diagnóstico ofertados à população
e a necessidade de garantir trans-
parência na execução dos contra-
tos públicos, especialmente quanto
à origem dos recursos, à empresa
responsável e aos valores pagos.

Entre as informações solicita-
das estão a identificação da empre-
sa responsável pela realização dos
exames na unidade móvel, o nú-
mero de exames realizados até o
momento, discriminados por tipo
e valor unitário, além da origem
dos recursos utilizados para custe-

ar o serviço — se provenientes de
convênios, emendas parlamentares
ou do orçamento próprio da Secre-
taria Municipal de Saúde.

O documento também pede o
envio de cópia integral do contrato
firmado entre a Prefeitura e a em-
presa prestadora do serviço, inclu-
indo todos os seus anexos, bem como
o prazo de vigência desse contrato.

Além disso, o vereador questi-
ona especificamente se as empre-
sas Trucklab Gestão Unidade Mó-
vel de Saúde Ltda ou Sodim – So-
luções em Diagnósticos Médicos

Ltda são as contratadas responsá-
veis pela execução do serviço, soli-
citando, caso positivo, a descrição
detalhada das atribuições contra-
tuais de cada uma.

Ainda no requerimento, Gus-
tavo Pompeo destacou que o obje-
tivo da solicitação é esclarecer de
forma transparente as condições
da contratação e da execução dos
serviços para garantir que os re-
cursos públicos estejam sendo
aplicados corretamente e que a po-
pulação receba o atendimento de
qualidade que merece.
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Entrevista aborda iniciativas sobre
clima, cultura e diálogo religioso

Para marcar o Dia Nacional
das Empregadas Domésticas, co-
memorado no dia 27 de abril, a
deputada estadual Professora Be-
bel (PT) prestou homenagem ao
Sindicato dos Trabalhadores Do-
mésticos de Piracicaba, o Sindo-
mésticas Piracicaba. A homenagem
foi prestada na tarde do último
domingo, durante encontro na
subsede da Apeoesp, quando a de-
putada  Bebel entregou quadro co-
memorativo à diretoria do Sindi-
cato, e ressaltou a importância do
trabalho que vem desenvolvendo
na luta pelos direitos da categoria.

“É uma honra entregar essa
homenagem ao Sindomésticas
Piracicaba justamente neste dia
27 de abril, o Dia Nacional das
Trabalhadoras Domésticas”,
afirmou a deputada ao entregar
quadro comemorativo à presi-
dente do Sindicato, Ivone Rodri-
gues dos Santos. Emocionada, a
deputada lembrou que o seu pri-
meiro emprego, ainda quando
adolescente, foi justamente como
empregada doméstica, o que só
aumenta o seu compromisso
com a valorização da categoria.

Além de entregar o quadro
comemorativo, a deputada infor-
mou sobre o protocolo de Moção
de Aplauso na Assembleia Legis-
lativa do Estado de São Paulo, a
fim de que a homenagem seja con-
sagrada pelo legislativo do Esta-
do. “O Sindicato das Domésticas
de Piracicaba tem uma história
longa. Foi criado há mais de 60
anos, ainda como associação, e
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Deputada Bebel homenageia
o Sindomésticas Piracicaba
Homenagem foi prestada na tarde do último domingo, 27, durante encontro na subsede
da Apeoesp, quando a deputada  Bebel entregou quadro comemorativo à diretoria

A deputada Professora Bebel ao prestar homenagem à
diretoria do Sindicato das Empregadas Domésticas de
Piracicaba, em comemoração ao Dia da Trabalhadora Doméstica

Divulgação

essa história precisa ser respeita-
da e valorizada por todos que lu-
tam por justiça social e direitos
para as trabalhadoras”, disse.

A moção apresentada pela de-
putada Professora Bebel também
ressalta a presença do Sindomésti-
cas Piracicaba no cenário nacional
e internacional das lutas da cate-
goria, com o Sindicato mantendo
filiados e participando de iniciati-
vas da Fenatrad (Federação Naci-
onal das Trabalhadoras Domésti-
cas), Contracs-CUT (Confederação
Nacional dos Trabalhadores no
Comércio e Serviços da CUT) e Con-
lactraho (Confederação Latino-
Americana e Caribenha de Traba-
lhadoras Domésticas).

A deputada Professora Bebel
lembrou ainda o compromisso his-
tórico do PT com as lutas das em-
pregadas, destacando que um dos
maiores avanços significativos para
os direitos das trabalhadoras e tra-
balhadores, a chamada PEC das
Domésticas, foi aprovada em 2013,
com apoio da presidente Dilma
Roussef. A legislação passou por
uma regulamentação em 2015,
quando foi aprovada a Lei Com-
plementar nº 150, que ampliou ain-
da mais os direitos da categoria.

Outro avanço fundamental,
conforme destacou a deputada,
ocorreu no dia 1º de maio de 2024,
quando o presidente Lula assinou
o decreto 2009/24, que sedimenta
no Brasil os direitos previstos na
Convenção 189 da OIT (Organiza-
ção Internacional do Trabalho) so-
bre o trabalho doméstico. “O Parti-

do dos Trabalhadores tem compro-
misso especial com essa categoria,
formada em sua quase totalidade
por mulheres e em grande maioria
mulheres negras”, salientou.

A presidente do Sindomésti-
cas, Ivone Rodrigues, agradeceu a
homenagem e falou sobre a impor-
tância desse reconhecimento públi-
co. “É mais importante ainda quan-
do o reconhecimento parte de uma
mulher como a deputada Profes-
sora Bebel, que possui uma histó-
ria de lutas, como sindicalista e
defensora dos trabalhadores e tra-
balhadoras do nosso estado e da
nossa cidade”, afirmou.

A homenagem marcou o iní-
cio da plenária do coletivo “PT
Unido e de Luta”, que se organiza
para participar da eleição do novo

diretório municipal do partido em
Piracicaba e reúne mais de 300 fili-
ados da sigla. Participaram da ho-
menagem o presidente do PT Pira-
cicaba, Mário Paixão, e o sindica-
lista Pedro Totti, candidato à pre-
sidência do PT local pelo coletivo.

Além da presidente do Sindi-
cato, também foram homenagea-
das as diretoras Angela Maria de
Toledo, Valéria dos Santos Alves,
Sueli Aparecida Bonilha e Elisabe-
te Dias Olegário. Com diretoria for-
mada integralmente por mulheres,
o Sindomésticas Piracicaba man-
tém sede na Rua Benjamin Cons-
tant, 1575 (Centro), e oferece ser-
viços orientação e assistência ju-
rídica e previdenciária à catego-
ria. O telefone e whatsapp para
contado é o (19) 97822.5902.

A vereadora Silvia Morales
(PV), do Mandato Coletivo A Ci-
dade é Sua, foi entrevistada no
programa Primeiro Tempo, exibi-
do pela TV Câmara. Durante a en-
trevista, Silvia Morales abordou
temas relacionados à criação de
frentes e fóruns ligados à crise cli-
mática, cultura e diálogo inter-re-
ligioso no município. Um dos prin-
cipais assuntos tratados foi o lan-
çamento da Frente Parlamentar
de Combate à Crise Climática, ins-
tituída pelo Decreto Legislativo
35/2024. A parlamentar explicou
que a Frente Parlamentar visa ar-
ticular ações entre o Legislativo, o
Executivo, a sociedade civil e ins-
tituições de ensino, com foco em
soluções locais para os efeitos das
mudanças climáticas.

“A criação da frente foi moti-
vada pelos impactos que já estamos
vivenciando, como estiagens, ilhas
de calor e enchentes. Precisamos
discutir essas questões com urgên-
cia e de forma conjunta, para pen-
sar em alternativas locais que nos
preparem para esse cenário”, afir-
mou a vereadora. Ela destacou
ainda a importância da articula-
ção com outras frentes parlamen-
tares e centros acadêmicos, como a
Esalq, que está em fase de implan-
tação de um centro de carbono.

A vereadora também mencio-
nou a necessidade de medidas para
mitigar o aquecimento em áreas
urbanas. “Em regiões com muito
asfalto e pouca arborização, as tem-
peraturas são mais elevadas. Pre-
cisamos de mais áreas verdes, pro-
teger os córregos e planejar espa-
ços públicos que contribuam para
o conforto térmico da população.”

Na segunda parte da entre-
vista, a vereadora falou sobre o
Fórum Plurianual em Defesa da
Cultura de Piracicaba, criado pelo
Decreto Legislativo nº 69/2024. O
espaço tem como objetivo reunir
representantes da classe artística,
do Executivo e da sociedade civil

Silvia Morales falou sobre crise climática, cultura
e diálogo inter-religioso no programa Primeiro Tempo,
exibido antes da 21ª reunião ordinária

Guilherme Leite

para debater políticas públicas cul-
turais até 2028. Silvia explicou que
a proposta surgiu ainda no man-
dato anterior e agora se concreti-
za como espaço permanente.

“Temos muitos artistas na ci-
dade e precisamos ouvi-los. O fó-
rum permite reunir todos os en-
volvidos — artistas, poder público
e produtores culturais — para pen-
sar políticas de forma participati-
va. Já entregamos ao secretário de
Cultura um projeto para restau-
rar a composição original do Con-
cult com representantes eleitos da
sociedade civil”, disse.

A vereadora também defen-
deu a realização de eleições dire-
tas para a escolha dos conselhei-
ros por segmentos artísticos. “É
essencial que os representantes
estejam engajados com as deman-
das dos seus setores e participem
ativamente dos conselhos.”

Ainda sobre o tema da cul-
tura, Silvia relatou dificuldades
relatadas por artistas no acesso
a espaços públicos para ensaios
e apresentações. Segundo ela, o
fórum busca soluções por meio
de diálogo com a Secretaria de
Cultura e da proposta de chama-
mentos públicos para uso de es-
paços ociosos na cidade.

Por fim, a parlamentar co-
mentou sobre sua atuação como
coordenadora do Fórum Inter-
religioso da Câmara Municipal,
ela relatou que a iniciativa partiu
de demandas da sociedade civil e
busca promover a cultura da paz
e o diálogo entre diferentes cren-
ças e tradições religiosas.

“O fórum nasceu da neces-
sidade de reunir representantes
de várias religiões em um espaço
comum de debate. Vivemos tem-
pos de intolerância e precisamos
construir pontes. Vamos iniciar
com um encontro no dia 27 de
maio e, a partir dele, definir co-
letivamente as pautas prioritári-
as para os próximos anos.”
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Prefeitura divulga calendário
de entrega de cestas básicas

A Prefeitura, por meio da Se-
cretaria Municipal de Administra-
ção e Governo, definiu o novo ca-
lendário de entrega das cestas bá-
sicas aos servidores ativos. A en-
trega tem início na segunda-feira,
05/05, e segue até o dia 15/04, na
avenida Dr. Paulo de Moraes,
1.248, na Paulista. Os dias e horá-
rios para a retirada são de segun-
da a sexta, das 8h às 18h, e aos
sábados, das 8h às 12h.

Os servidores inativos e pensi-
onistas que residem no estado de
São Paulo receberão suas cestas em
casa. A entrega domiciliar é inédi-
ta na cidade e objetiva facilitar o

acesso desses servidores ao recebi-
mento e solucionar problemas de
logística, garantindo ainda mais
comodidade, respeito e dignidade
para os servidores, além de tornar
todo o processo mais eficiente.

CALENDÁRIO – O calen-
dário de entrega terá início com
os servidores ativos da Secretaria
de Educação, conforme calendá-
rio abaixo. Entretanto, a Secreta-
ria de Administração e Governo
salienta que as datas são suges-
tões apenas, para evitar filas. Ha-
vendo necessidade ou preferência,
o servidor ativo pode ir em outro
dia que não o de sua secretaria.
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Rai questiona a anulação de chamamento público
A vereadora Rai de Almeida

(PT), em requerimento aprovado
na noite desta quinta-feira (24),
na 21ª Reunião Ordinária, questi-
ona a prefeitura a respeito da anu-
lação de chamamento público para
a seleção de propostas de planos
de trabalho de organizações da so-
ciedade civil para a execução do
programa “Criança Feliz”, volta-
do ao atendimento de famílias com
crianças de 0 a 6 anos.

De acordo com a parlamentar,
“a iniciativa atendia famílias ins-
critas no Cadastro Único, benefici-
árias do Benefício de Prestação
Continuada (BPC) e Bolsa Família
(PBF) ou crianças que perderam
algum de seus responsáveis”.

No requerimento 356/2025,

ela aponta que, “na edição de 2024
do programa, a cada semana ou
quinzenalmente, a equipe visitava
famílias com crianças entre 0 e 6
anos para realizar atividades lúdi-
cas e dar orientações sobre o de-
senvolvimento infantil. Em algu-
mas ocasiões, eram realizadas ofi-
cinas, ações comunitárias, ativida-
des e participação em eventos”.

Rai de Almeida, na sequên-
cia, traz que, no dia 03 de abril de
2025, no Diário Oficial do Muni-
cípio, “foi publicado a anulação do
Chamamento Público - Programa
Criança Feliz”, e aponta que “em
matéria no G1 Piracicaba do dia
09 de abril, a Administração diz
que a previsão de conclusão do
novo chamamento público, após

reestruturação do programa, é
para o segundo semestre de 2025”.

A vereadora pergunta quais
foram os critérios para a anula-
ção do Programa Criança Feliz,
“que atendia 600 crianças e ges-
tantes do município de Piracica-
ba”, e questiona, atualmente,
como se dá esse atendimento.

Ela também solicita o envio
de cópia do parecer jurídico nº
01/2025, “que respaldou a anu-
lação do Programa Criança Fe-
liz”, e questiona quais foram os
valores do contingenciamento da
Secretaria Municipal de Assistên-
cia Social bem como quais pro-
gramas da pasta foram afetados.

Rai de Almeida também per-
gunta qual entidade de Piracicaba

era responsável pelo Criança Feliz e
questiona se existe algum documen-
to ou ata em que o assunto foi dis-
cutido com a entidade responsável.

A parlamentar indaga se houve
alguma sanção aplicada à contrata-
da responsável pela execução do Pro-
grama e igualmente pergunta qual
era o valor pago, discriminado “mês
a mês desde o ano de 2024 até o
momento em que foi interrompido”.

“Esse é um programa de ex-
trema relevância. Nós queremos
saber a razão pela qual esse cha-
mamento foi anulado e como fica-
rá o atendimento dessas mães e
dessas crianças por esse período
em que o programa não está em
ação”, disse a vereadora ao justi-
ficar seu voto na tribuna.

JJJJJARDIMARDIMARDIMARDIMARDIM B B B B BRASÍLIARASÍLIARASÍLIARASÍLIARASÍLIA

Árvores da praça Paulo Negri recebem poda corretiva
Após solicitação de morado-

res do bairro Jardim Brasília, o
vereador André Bandeira (PSDB)
encaminhou ao Poder Executivo
um pedido de providências quan-
to à situação das árvores na pra-
ça Paulo Negri, localizada na rua
Miguel Antônio Gonçalves.

Os relatos apontavam para
o crescimento excessivo e de-

sordenado das árvores, o que
vinha comprometendo a circu-
lação dos munícipes e represen-
tando risco à segurança dos
frequentadores do espaço públi-
co. De acordo com o vereador,
os galhos volumosos das árvo-
res avançavam sobre os cami-
nhos da praça, dificultavam o
tráfego de pedestres, especial-

mente de idosos, crianças e pes-
soas com mobilidade reduzida.

O parlamentar considerou a
situação urgente e solicitou à Pre-
feitura a realização imediata de
poda corretiva no local. Ele infor-
mou que o pedido foi atendido pela
administração municipal, por meio
do órgão competente, que realizou
a intervenção necessária.

“Foi devolvido à comunidade
um espaço mais seguro, acessível e
agradável para a convivência e o
lazer”, avaliou o vereador. “Além
de promover a segurança, a poda
corretiva também contribui para a
saúde das árvores e a preservação
do ambiente urbano, prevenindo
danos à infraestrutura da praça e
evitando possíveis acidentes”.
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“Um PT Unido e de Luta” apresenta
nomes para disputar diretório do partido
A chapa representa a CNB (Construindo um Novo Brasil), principal corrente do partido dos
trabalhadores, além de inúmeros independentes, e na cidade já recebeu mais de 300 apoios oficiais

Durante o encontro, o pré-candidato Pedrinho Totti, ao lado de lideranças do PT,
falou do seu compromisso com o partido e com a cidade de Piracicaba

As lideranças que se reuniram neste último domingo reforçaram o
compromisso com o fortalecimento do PT e com a unidade do partido

Fotos: Divulgação

A chapa “Um PT Unido e de
Luta”, que é encabeçada pelo vice-
presidente do Sindicato dos Servi-
dores do INSS, Pedro Totti, apre-
sentou nomes para disputar o di-
retório do Partido dos Trabalha-
dores em Piracicaba, no PED (Pro-
cesso de Eleição Direta) que acon-
tecerá no próximo dia seis de ju-
lho. A apresentação foi feita no úl-
timo domingo (27), durante encon-

tro na subsede da Apeoesp na ci-
dade, e que contou com quase cem
filiados, assim como lideranças de
movimento sociais, ex-vereadores
e ex-secretários municipais, além
do presidente do PT, Mário Pai-
xão, e da deputada estadual Pro-
fessora Bebel, que reafirmaram o
compromisso com a candidatura
de Pedrinho Totti e com a Chapa
“Um PT Unido e de Luta”.

De acordo com Pedrinho
Totti, a chapa, que já tem uma
tese sendo finalizada, voltada a
garantir a união e ao fortaleci-
mento, ainda mais, do PT na ci-
dade, reúne jovens, mulheres, li-
deranças de movimentos sociais,
além de sindicalistas e militantes
da velha guarda do partido, que
inclusive tem larga experiência na
vida política, inclusive com mui-

tos já tendo sido secretários mu-
nicipais. O prazo limite para ins-
crição de chapas, conforme o ca-
lendário do PED, é dois de maio.

A chapa “Um PT Unido e de
Luta”, como destaca o pré-candi-
dato municipal do PT, representa a
CNB (Construindo um Novo Bra-
sil), principal corrente do partido dos
trabalhadores, além de inúmeros
independentes, e na cidade já rece-

beu mais de 300 apoios oficiais. “Te-
mos recebidos importantes apoios,
de diversas lideranças do nosso par-
tido, que tem atuação na nossa ci-
dade, como de ex-vereadores, entre
eles Antonio de Paula Madeira, José
Antonio Fernandes Paiva, Antonio
Oswaldo Storel, José Boldrin, José
Maria Teixeira e Chico Almeida, as-
sim como temos o apoio do presi-
dente municipal do nosso partido,

Mário Paixão, e da deputada esta-
dual Professora Bebel, que inclusive
é a atual vice-presidente estadual do
PT e coordenadora estadual da
CNB. Portanto, vamos trabalhar
para formar um time forte para
disputar estas eleições e, a partir
disso, trabalhar para fortalecer
ainda mais o partido e unir as di-
versas correntes com o mesmo
propósito”, destaca Pedro Totti.

SSSSSAMUAMUAMUAMUAMU

Vereador solicita emenda para atender serviço de Motolância

O vereador Pedro Kawai
(PSDB) protocolou duas in-
dicações em que sol ic i ta
melhorias para o bairro Pau
D’Alhinho. Nas indicações
2441/2025 e nº 2443/2025,
o parlamentar pede lomba-
das nas estradas José
Francisco Perez Gonzalez e
Moacir Bonato, atendendo
às reclamações dos mora-
dores da região, que enfren-

tam diariamente os transtor-
nos causados pela alta ve-
locidade dos veículos e o
excesso de poeira nas vias.
“Fomos procurados por fa-
mílias que convivem com a
insegurança e os proble-
mas de saúde causados
pela poeira constante. Esta-
mos trabalhando para que
medidas sejam tomadas
com urgência”, disse.

PAU D’ALHINHO

Assessoria Parlamentar

O vereador Valdir Vieira
Marques, o Paraná (PSD), esteve
na manhã desta sexta-feira (25),
com o deputado estadual Alex
Madureira (PL), ambos com suas
respectivas assessorias, na base
do Samu – Serviço de Atendimen-
to Móvel de Urgência, onde en-
tregou um documento solicitan-
do emenda para aquisição de uma
motocicleta com os devidos equi-
pamentos, a chamada Motolân-
cia, para o atendimento rápido de
emergências, garantindo maior
agilidade na assistência e ao aten-
dimento à população, fruto da
indicação 1010/2025, protocola-
da em fevereiro desse ano, pro-
posta pelo vereador Paraná, que
foi elogiada pelo deputado.

Eles foram recebidos pela co-
ordenadora médica Flávia de Sá
Molina, pela enfermeira chefe Juli-
ana Baldan e pelo responsável da

frota de veículos, Adriano Souza
Cerqueira, que também acompa-
nharam a entrega do pedido.

Atualmente, o Samu já pos-
sui três motocicletas usadas, que
foram doadas pelo Executivo Mu-
nicipal através da Semuttran –
Secretaria Municipal de Trânsito
e Transportes, faltando somente
os equipamentos e pintura neces-
sários para utilizá-las.

O deputado estadual Alex
Madureira recebeu o pedido, e
se propôs a solicitar e destinar
mais recursos para o Samu,
além do requisitado pelo verea-
dor Paraná, para auxiliar ain-
da mais a unidade de saúde em
novos e futuros projetos.

“Agradeço e cumprimento o
deputado Alex Madureira por ter
nos atendido e recebido nosso Ofí-
cio solicitando essa emenda par-
lamentar e também a todos os in-

tegrantes do Samu, e com certeza,
se esse pedido for acolhido, irá tra-
zer um enorme benefício na área
da saúde para toda nossa popula-

ção, principalmente em horários
de pico, garantindo mais agilida-
de no atendimento dos primeiros
socorros”, disse o parlamentar.

Paraná esteve na base do Samu – Serviço de Atendimento Móvel
de Urgência juntamente com o deputado estadual Alex Madureira

Assessoria Parlamentar
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POWER BALL SAIU
PRA URUGUAIO
Você já imaginou acordar

em uma manhã comum e desco-
brir que se tornou milionário da
noite para o dia? Essa foi a reali-
dade vivida recentemente por um
jogador do Uruguai, que con-
quistou um prêmio secundário
de 1 milhão de dólares na Po-
werball, a famosa loteria ameri-
cana. Esse valor é o equivalente
a 6 milhões de reais!

O sortudo vencedor, que
preferiu manter sua identidade
em sigilo, explicou que sempre
buscou prêmios que realmente
pudessem mudar sua vida. No
Uruguai, ele disse, os valores das
loterias locais costumam ser
modestos. Por isso, escolheu
apostar em uma loteria que ofe-
rece cifras transformadoras. E a
escolha valeu a pena: agora ele
planeja comprar um apartamen-
to e garantir tranquilidade finan-
ceira para o futuro.

INSPIRAÇÃO
A história torna-se ainda

mais interessante por conta da
estratégia adotada: ele usou os
mesmos números por anos, ins-
pirados no nascimento do filho -
data, horário e até o peso. Uma
sequência pessoal que se mostrou
certeira ao render um prêmio
milionário em dólares.

ELOGIOS
Ao ser entrevistado pela

equipe da TheLotter, o uruguaio
comemorou a chance de jogar
on-line e elogiou o serviço como
"incrível". Segundo ele, essa é
uma oportunidade única para
quem vive fora dos grandes cen-
tros de apostas. E a empolgação
não para: ele já está pronto para
tentar a sorte de novo em busca
do grande jackpot.

Com R$ 663 milhões em jogo
no próximo sorteio da Powerball,
a pergunta que fica é: será que o
próximo milionário da América
Latina será um brasileiro?

Jogar on line no Brasil já é
possível pelo site oficial loterias
on line caixa com toda seguran-
ça e garantia com funcionamen-
to 24 horas e, tem opção de jogar
nos bolões da lotérica de sua pre-
ferência, no  caso da lotérica copa
70 basta clicar nosso código
15077 na aba loterias

PAGAMENTO
Em premiações inferiores a

600 dólares, o dinheiro será de-
positado diretamente na sua
conta bancária. Agora, se você
ganhar o jackpot da Powerball, a
empresa arcará com todas as
despesas da sua viagem para
você receber o prêmio pessoal-
mente nos EUA, sem precisar se
preocupar com mais nada!

A chegada dos dias mais fri-
os favorece a formação de um fe-
nômeno que exige atenção redo-
brada dos motoristas nas rodovi-
as: a neblina. Comum nesta época
do ano, o nevoeiro reduz drasti-
camente a visibilidade e pode
transformar trechos seguros em
cenários que demandam maior
cautela na condução do veículo.

Diante desse quadro, o supe-
rintendente de Operações da Eixo
SP, Rogério Rodrigues, reforça a
importância de o motorista adotar
uma postura preventiva ao volan-
te para garantir uma viagem tran-
quila e segura. Segundo ele, o pri-
meiro passo para enfrentar a ne-
blina é reduzir a velocidade.

“Em condições de baixa visi-
bilidade, a pressa deve ser deixa-
da de lado, já que o campo de vi-
são do motorista fica limitado e,
consequentemente, o tempo de re-
ação precisa ser maior”, orienta
Rogério. Ele reforça ainda a im-
portância de manter uma distân-
cia segura do veículo à frente para
evitar colisões traseiras.

Outro ponto destacado pelo
superintendente de Operações é o
uso correto dos faróis. “Em trechos
com neblina, o ideal é utilizar o fa-
rol baixo, nunca o alto, porque a
luz intensa reflete nas gotículas de
água suspensas e prejudica ainda
mais a visão”, adverte. O uso do
pisca-alerta deve ser restrito a si-
tuações em que o veículo estiver
parado, nunca em movimento,

para não confundir os demais con-
dutores e evitar acidentes.

Rogério orienta ainda que, ao
perceber a formação de neblina, o
motorista deve evitar manobras brus-
cas, como ultrapassagens e frenagens
repentinas. A condução deve ser su-
ave, com atenção redobrada à sinali-
zação e aos limites de velocidade es-
tabelecidos para o trecho.

Evite o acostamento - Caso o
nevoeiro seja muito denso, a ponto
de comprometer a visibilidade, o
recomendado é procurar um local
seguro fora da pista para aguar-
dar a melhora das condições. En-
tre os locais indicados estão os pos-
tos de Serviço de Atendimento ao
Usuário (SAU), postos de combus-
tíveis, bases da Polícia Militar Ro-
doviária ou qualquer área distante
da rodovia. O acostamento só deve
ser usado em situações de emer-
gência absoluta, pois a baixa visibi-
lidade pode fazer com que outros
motoristas não percebam o veículo
parado, resultando em acidentes.

Rogério ressalta que a prudên-
cia e o respeito às regras de trânsi-
to são as principais aliadas dos
motoristas em trechos com nebli-
na. Evitar distrações, como o uso
do celular, e manter os equipa-
mentos do veículo em perfeito es-
tado de funcionamento, especial-
mente os sistemas de iluminação
e freios, completam o conjunto de
cuidados essenciais para uma vi-
agem segura. Para mais informa-
ções acesse: www.eixosp.com.br.

Eixo SP orienta motoristas sobre os cuidados
necessários nas viagens em trechos com nevoeiro

Divulgação
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Dirigir com neblina exige
prudência ao volante

TTTTTARIFARIFARIFARIFARIFAAAAA

Prefeitura propõe custeio
da iluminação pública
Medida atende recomendação do TCE-SP e assegura isenção
a beneficiários da Tarifa Social de Energia Elétrica

Cosip tem como proposta garantir a manutenção, ampliação
e modernização do sistema de iluminação pública

Divulgação

A Prefeitura de Piracicaba en-
viou para apreciação e aprovação
da Câmara Municipal, Projeto de
Lei Complementar que consolida
as leis que disciplinam o Sistema
Tributário Municipal, com o obje-
tivo de instituir a Contribuição
para Custeio do Serviço de Ilumi-
nação Pública (Cosip). A proposta
visa garantir a manutenção, am-
pliação e modernização do siste-
ma de iluminação pública da ci-
dade, promovendo um serviço
mais eficiente e com mais qualida-
de para a população.

A medida está prevista no ar-
tigo 149-A da Constituição Fede-
ral de 1988, que autoriza os mu-
nicípios a criarem contribuições
específicas para custear, expan-
dir e aprimorar a iluminação pú-
blica. Além disso, a iniciativa aten-
de à recomendação do Tribunal
de Contas do Estado de São Pau-
lo (TCE-SP), que orienta os mu-
nicípios a adotarem a Cosip como

forma de assegurar o equilíbrio
financeiro e a continuidade dos
investimentos no setor.

É importante destacar que a
população de baixa renda será isen-
ta da contribuição. Estarão dispen-
sados do pagamento os consumi-
dores residenciais beneficiários da
Tarifa Social de Energia Elétrica,
conforme previsto na Lei Federal
nº 12.212/2010. Com isso, a pro-
posta preserva a proteção social e
garante justiça tributária.

A proposta foi construída com
base em critérios proporcionais ao
consumo de energia elétrica. As
principais faixas de consumo resi-
dencial, que contemplam a maio-
ria dos moradores do município,
são: de 1 a 50 kWh (faixa 1), de 51
a 100 kWh (faixa 2) e de 101 a 150
kWh (faixa 3). Para os contribu-
intes enquadrados na faixa 1, o
valor da contribuição será de R$
3,00; na faixa 2, de R$ 4,50; e na
faixa 3, de R$ 7,50. Já para imó-

veis não residenciais, os valores
correspondentes são: R$ 4,25, R$
6,38 e R$ 10,63, respectivamente.

A Cosip já é adotada com bons
resultados em diversos municípios
paulistas, como Campinas e Ribei-

rão Preto, desde 2002, e America-
na, desde 2009. Em São Carlos, por
exemplo, a Contribuição para Cus-
teio de Serviço de Iluminação Pú-
blica (CIP), instituída no ano pas-
sado, inicia em R$ 6,74.

“““““A CA CA CA CA CIDIDIDIDIDADEADEADEADEADE     ÉÉÉÉÉ S S S S SUUUUUAAAAA”””””

Mandato Coletivo se reúne com o secretário de Cidadania e Parcerias
Na manhã desta quarta-feira

(24), o Mandato Coletivo “A Cida-
de é Sua”, por meio da vereadora
Silvia Morales e do co-vereador
Pablo Carajol, estiveram reunidos
com o secretário municipal de Ci-
dadania e Parcerias, Paulo Nardi-
no, na sede da Secretaria.

Durante a reunião, foi de-
batida a atual situação dos Cen-
tros Comunitários do município,
assunto no qual o Mandato Co-
letivo defendeu a importância de
um mapeamento completo e atu-
alizado desses espaços, com a
devida regularização de sua si-
tuação jurídica e administrati-
va, além da definição clara de
suas gestões e responsáveis.

“Os Centros Comunitários
são equipamentos públicos essen-
ciais para a articulação social e a
promoção de políticas públicas
nos territórios, e sua gestão pre-
cisa ser transparente, democráti-
ca e acessível”, afirmou o co-ve-
reador Pablo Carajol.

Outro ponto importante da

pauta foi a valorização e fortaleci-
mento dos Conselhos Municipais.
Foram mencionados especifica-
mente o CMDCA (Conselho Mu-
nicipal dos Direitos da Criança e
do Adolescente), o Comsea (Con-
selho de Segurança Alimentar e
Nutricional), o Conepir (Conselho
de Promoção da Igualdade Raci-
al), o Conselho LGBT, o Comdef
(Conselho da Pessoa com Defici-
ência), o Conselho do Idoso, além
dos comitês POP Rua (voltado à
população em situação de rua) e
Migra Pira (voltado à pauta mi-
gratória). O Mandato destacou
que a efetividade desses conselhos
depende do apoio estrutural da
administração pública e da escuta
real das suas deliberações.

Também foi enfatizada a re-
levância da retomada do Orça-
mento Participativo, instrumen-
to que permite à população deli-
berar diretamente sobre a aplica-
ção dos recursos públicos.

“É fundamental recuperar a
credibilidade do Orçamento Par-

ticipativo e garantir que suas de-
cisões tenham impacto real no
planejamento e execução do or-
çamento municipal”, destacou a
vereadora Silvia Morales.

“O encontro reforça o com-
promisso do Mandato Coletivo
com a promoção da cidadania

ativa, da transparência e do for-
talecimento das instâncias de
participação popular. A expecta-
tiva é que os temas debatidos
avancem com celeridade e diálo-
go permanente entre a socieda-
de civil, os conselhos e a gestão
municipal”, disse Pablo Carajol.

Reunião abordou temas como Centros Comunitaìrios,
Conselhos Municipais e Orçamento Participativo

Divulgação

Vagas são distribuídas entre Analista de Ciência
e Tecnologia, Pesquisador e Tecnologista

Divulgação

A Fundação Casa de Rui Bar-
bosa, entidade vinculada ao Mi-
nistério da Cultura, está com ins-
crições abertas para concurso pú-
blico. Os salários variam entre R$
7 mil e R$ 14 mil, de acordo com
a posição escolhida. 

No total, são oferecidas 10 va-
gas, distribuídas entre os cargos de
Analista de Ciência e Tecnologia,
Pesquisador e Tecnologista. 

As oportunidades são para
pessoas com ensino superior em
áreas como Administração, Ar-
quitetura, Arquivologia, Conta-
bilidade, Engenharia Civil, Tec-
nologia da Informação, Museo-
logia, Filosofia e Letras, Histó-
ria e Políticas Culturais.  

O presidente da Fundação
Casa de Rui Barbosa, Alexandre
Santini, destaca a importância

deste concurso, já que o último foi
realizado há dez anos.

“Você pode se inscrever e so-
mar, participar desse momento de
reconstrução das políticas cultu-
rais no Brasil, de valorização da
pesquisa, do serviço público e das
diferentes ações que essa fundação,
tão importante para a história da
cultura brasileira, desenvolve. En-
tão é isso. Pela primeira vez, esse
concurso contará com vagas para
pessoas pretas e pardas e, continu-
ando com ações afirmativas, have-
rá também vagas para pessoas com
deficiência”, afirma Santini.

Interessados podem se ins-
crever até o dia 12 de maio na
página do Instituto de Desen-
volvimento e Capacitação, orga-
nizador do certame. O endereço
é  www.idcap.org.br .

CCCCCONCURSOONCURSOONCURSOONCURSOONCURSO

Fundação Casa de Rui Barbosa
recebe inscrições até 12 de maio

BBBBBRASILEIRÃORASILEIRÃORASILEIRÃORASILEIRÃORASILEIRÃO

Palmeiras é derrotado em casa
e Flamengo assume a liderança

Luiz Tarantini

O Flamengo assumiu a lide-
rança isolada após golear o Co-
rinthians por 4 a 0 no Maraca-
nã, chegando a 14 pontos ao fi-
nal da sexta rodada do Brasilei-
rão 2025. Seguindo o time cario-
ca de perto estão Palmeiras e
Bragantino, ambos com 13 pon-
tos. O Palmeiras após ser derro-
tado pelo Bahia por 1 a 0, além
da liderança perdeu também a
invencibilidade na competição. O
Bragantino embalado com vitó-
rias e o bom momento do time
em todas as competições em dis-
puta, venceu o Santos na Vila
Belmiro por 2 a 1 e divide a vice-
liderança com o Verdão.

O Cruzeiro venceu o Vasco por
1 a 0, no Mineirão e fez as pazes
com seu torcedor, de quebra ainda
sobrou a polêmica da saída do ata-
cante Dudu, divulgado de forma
informal por um diretor da “Rapo-
sa”.  Com 10 pontos o Cruzeiro apa-
rece no G-4 ao lado do Fluminen-
se, que perdeu para o Botafogo por
2 a 0 no Nilton Santos.

O tricolor paulista trouxe um
excelente ponto do nordeste ao
empatar por um gol com o Ceará e
o Mirassol, em partida eletrizante
ficou no empate contra o Atlético
Mineiro em 2x2, com emoção para
os dois lados até o apito final.

Dorival Junior não deve ter
gostado nada do que viu da
apresentação do Corinthianas
na goleada sofrida para o Fla-

mengo por 4 a 0. Até o capitão e
ídolo da torcida no momento o
goleiro Hugo Souza, falhou de
forma “bisonha” e ajudou no
elástico placar adverso.

RESULTADOS
DA 6ª RODADA

Internacional 3 x 1 Juventude
Mirassol 2 x 2 Atlético-MG
Ceará 1 x 1 São Paulo
Sport 0 x 0 Fortaleza
Botafogo 2 x 0 Fluminense
Flamengo 4 x 0 Corinthians
Vitória 1 x 1 Grêmio
Palmeiras 0 x 1 Bahia
Cruzeiro 1 x 0 Vasco
Santos 1 x 2 Bragantino

CLASSIFICAÇÃO
1-Flamengo ..................... 14
2-Palmeiras ..................... 13
3- RB Bragantino ............. 13
4- Cruzeiro ....................... 10
5- Fluminense .................. 10
6- Internacional .................. 9
7- Bahia .............................. 9
8- Botafogo ........................ 8
9- Ceará ............................. 8
10- São Paulo .................... 8
11- Vasco da Gama ........... 7
12- Corinthians .................. 7
13- Juventude .................... 7
14- Mirassol ........................ 7
15- Fortaleza ..................... 6
16- Vitória ........................... 6
17- Atlético Mineiro ............ 6
18- Grêmio ......................... 5
19- Santos .......................... 4
20- Sport Recife ................. 2
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Piracicaba leva 165 atletas ao JOMI
Delegação estreia nesta quarta-feira (30) e busca manter a hegemonia regional após três títulos consecutivos

A Secretaria Municipal de
Esportes, Lazer e Atividades Mo-
toras confirmou a participação de
165 atletas na edição 2025 dos
Jogos da Melhor Idade (JOMI),
que será realizada de 30/04 a 4/
05, em São Manuel. Bicampeã da
fase regional em 2023 e 2024, a
cidade chega à competição com a
expectativa de conquistar o tri-
campeonato, competindo em 15
modalidades nas categorias mas-
culino, feminino e misto.

A delegação será acompa-
nhada por 20 profissionais, en-
tre membros da comissão técni-
ca, equipe de apoio e logística.
Parte da equipe segue para São
Manuel amanhã, 29/04, para a
entrega da documentação dos
atletas, participação no congres-
so técnico e preparação do aloja-
mento. A cerimônia de abertura
será realizada no dia 30/04, às
16h, no Ginásio Poliesportivo
Milton Monti. Logo após a sole-
nidade, Piracicaba estreia nas

competições com a apresentação
da equipe de coreografia.

O secretário de Esportes, Ro-
ger Nascimento Carneiro, desta-
cou a importância da participação
dos atletas da Melhor Idade e o
papel do JOMI na promoção da
saúde. “Nossos atletas são uma re-
ferência. Mostram, com alegria e
dedicação, que a idade não é um
obstáculo. O JOMI reforça a im-
portância da atividade física regu-
lar para o envelhecimento com saú-
de, qualidade de vida e equilíbrio
mental. Precisamos apoiar e forta-
lecer cada vez mais essa participa-
ção. Esses atletas nos inspiram e
nos ensinam, diariamente, o valor
do movimento, da superação e da
alegria de viver”, afirmou.

A treinadora e chefe da dele-
gação Bia Beig ressaltou que o tra-
balho de preparação é realizado o
ano todo, envolvendo atividades
técnicas e logísticas. “Nossa ex-
pectativa é a melhor possível. A
maioria dos atletas integra os pro-

gramas de esporte para a terceira
idade da Secretaria, treinando re-
gularmente. Além dos treinos,
organizamos toda a estrutura de
apoio, como alojamento, trans-
porte e alimentação, para garan-
tir que eles tenham todo o supor-
te necessário”, explicou.

Além de estimular o convívio
social, a participação da delegação
piracicabana reafirma o compro-
misso da Prefeitura com a valori-
zação do envelhecimento ativo. Em
2024, Piracicaba conquistou 185
pontos na fase regional, compro-
vando a força e o empenho dos
seus atletas nas competições.

SERVIÇO
Jogos da Melhor Idade
(JOMI) 2025. Em São Manu-
el, de 30/04 a 4/05. Abertura
oficial no dia 30/04, às 16h,
no Ginásio Poliesportivo Mil-
ton Monti (Rua Marcelo Gior-
gi, s/n, Vila Ipiranga). Modali-
dade de estreia: Coreografia.
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Delegação Piracicabana no JOMI 2024 conquistou o tricampeonato
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Sicredi amplia
parceira com Sebrae

O Sicredi, instituição financei-
ra cooperativa com presença em
todo o Brasil e mais de 9 milhões
de associados, ampliou sua parce-
ria com o Sebrae Nacional para for-
necer uma linha de crédito Fampe
Mulheres Empreendedoras.

O diferencial desta solução de
crédito está no direcionamento ex-
clusivo para mulheres empreende-
doras. A solução de crédito conta
com 100% de aval do Fampe, o
Fundo de Aval, destinado a Micro
e Pequenas Empresas, administra-
do pelo Sebrae Nacional que des-
de o início de abril está disponível
no Sicredi, ampliando ainda mais
o portfólio de crédito para as mi-
croempresas individuais (MEI),
microempresas (ME) e empresas
de pequeno porte (EPP).

“Estamos trabalhando com
condições bastante favoráveis,
justamente para fomentar as ini-
ciativas de associadas empreen-
dedoras. Para além do crédito, o
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Em 2024 Sicredi concedeu mais de R$ 14 bilhões
de crédito para negócios liderados por mulheres

Sicredi também oferece soluções
personalizadas, capacitações e
atendimento consultivo. Sempre
compreendendo a realidade das
empreendedoras, pensando na
inclusão financeira e no fortale-
cimento das comunidades em que
atuamos”, destaca Stella Trabul-
si Fraiha Franca, superintenden-
te de Negócios PJ do Sicredi.

EMPREENDEDORISMO
FEMININO - Em 2024, o Sicredi
concedeu mais de R$ 14 bilhões de
crédito para negócios liderados por
mulheres. Um crescimento de 28%
em relação ao último ano. Além
disso, na plataforma Sicredi na
Comunidade, a instituição dispo-
nibiliza cursos com formações gra-
tuitas, em temas como cooperati-
vismo, gestão, social media e análi-
se de dados, com direito a certifi-
cação. Entre eles, o Curso Mulher
Empreendedora que já formou 1,2
mil mulheres no formato digital e
outras 200 na versão presencial.
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Audiência deve discutir tramitação de processos de regularização
A Câmara Municipal de Pira-

cicaba realiza no dia 13 de maio,
terça-feira, às 19 horas, no Plená-
rio “Francisco Antonio Coelho”,
audiência pública “para discussão
sobre a tramitação de processos
referentes às construções, refor-
mas, demolições, regularizações e
outros”. A iniciativa é da vereado-
ra Silvia Morales (PV), do man-
dato coletivo A Cidade é Sua, au-
tora do requerimento 392/2025,
aprovado em regime de urgência
na noite desta quinta-feira (24),
na 21ª Reunião Ordinária.

Estão convocados para a
audiência o secretário municipal
de Obras, Infraestrutura e Ser-
viços Públicos, o secretário mu-
nicipal de Habitação e Regulari-
zação Fundiária, a secretária

municipal de Finanças e o Pro-
curador-Geral do Município, e
convida o Prefeito Municipal e
demais autoridades, a Associa-
ção de Engenheiros e Arquitetos
de Piracicaba, o Conselho Regional
de Engenharia e Agronomia, o Con-
selho de Arquitetura e Urbanismo,
o Conselho Regional de Correto-
res de Imóveis e a Softplan.

A parlamentar menciona no
texto da propositura o recebimen-
to de constantes reclamações de
munícipes “a respeito da existên-
cia de processos que tramitam há
muito tempo, sem análise e/ou
com vários comunique-se” no sis-
tema Sem Papel da Prefeitura, e
cita que “as classes de Engenhei-
ros, Arquitetos, Corretores de
Imóveis e outras dependem dire-

tamente das análises da Prefei-
tura e respectivas aprovações,
quando pertinente, para o bom
exercício destas profissões.”

Silvia ainda destaca no re-
querimento “que a falta de análi-
se em tempo adequado e o acú-
mulo mencionado de processos
atrapalham o desenvolvimento
econômico do município, além de
impor grandes desafios aos pro-
fissionais citados”, e menciona
que diversas reuniões e docu-
mentos a respeito do tema foram
encaminhados à gestão passada.

Ao justificar seu voto favorá-
vel à propositura, a vereadora dis-
se: “”isso não é de agora, isso vem
da gestão passada que trocou o
pneu com o carro andando. Troca-
ram para Sem Papel sem fazer um

debate como deve ser, sem fazer
uma qualificação das pessoas, uma
reunião com o pessoal da classe de
engenharia e arquitetura”.

Ela ainda acrescentou: “que-
ro deixar claro, muito claro, que
o projeto de lei complementar 05/
2025 não tem nada a ver com pro-
cessos de aprovação de projetos.
O PLC 05/2025 trata de lotea-
mentos, empreendimentos, con-
juntos habitacionais, comissão de
análise. Os outros são sobre pro-
jetos. [Quando] você quer fazer
uma reforma na sua casa, por
exemplo, chama-se um engenhei-
ro, que faz um desenho, protoco-
la na prefeitura e começa a tra-
mitar o processo. Ele está trami-
tando, mas está tramitando de
uma forma vagarosa, morosa”.

A Casa da Vovó Nice, tradici-
onal lar de idosos em Piracicaba,
acaba de reforçar sua equipe de
saúde com a chegada da enfermei-
ra Oliviane Parizoto. Formada em
Enfermagem pela Faculdade de
Ciências Médicas da Unicamp, Oli-
viane traz uma trajetória de mais
de 25 anos de serviços prestados
com excelência à população piraci-
cabana como funcionária pública
concursada da rede SUS.

Ao longo de sua carreira, Oli-
viane acumulou ampla experiência
em unidades de saúde de grande
relevância, como São Francisco,
Gilda, Bosque dos Lenheiros 2, Boa
Esperança 2 e Cecap 3º turno, onde
atuou como enfermeira-chefe.
Também desempenhou funções
importantes na Vigilância Sanitá-
ria de Piracicaba, como fiscal sani-
tária, além de participar ativamen-
te de ações voluntárias em prol da
saúde das comunidades locais.

Agora, em parceria com Paulo
Soares, diretor da Casa da Vovó
Nice e presidente do Caphiv (Cen-
tro de Apoio ao HIV, Aids, Sífilis e
Hepatites Virais), Oliviane integra
uma nova fase de expansão dos
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Casa da Vovó Nice fortalece área
da saúde com nova parceria

serviços oferecidos pela instituição.
Juntos, estão desenvolvendo diver-
sos projetos focados na ampliação
da prevenção e na promoção do
cuidado integral à saúde dos ido-
sos e da comunidade atendida.

Segundo Paulo Soares, a
união de forças com uma profis-
sional com o histórico e a dedica-
ção de Oliviane reforça o compro-
misso da Casa da Vovó Nice em
garantir um atendimento cada
vez mais humanizado, preventi-
vo e qualificado. “Nossa priori-
dade é proporcionar qualidade de
vida e dignidade. Com a experi-
ência da Oliviane, teremos condi-
ções de fortalecer ainda mais o
trabalho que já realizamos e am-
pliar nossos serviços”, destacou.

Os novos projetos incluem
ações de educação em saúde, cam-
panhas de vacinação, programas
de acompanhamento de doenças
crônicas e iniciativas de estímulo
ao envelhecimento ativo e saudá-
vel. A expectativa é que, nos pró-
ximos meses, os primeiros resul-
tados desse trabalho conjunto já
sejam percebidos por todos os as-
sistidos pela instituição.
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Novos projetos incluem ações de educação em saúde, campanhas de
vacinação e programas de acompanhamento de doenças crônicas
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Praça na Cidade Jardim recebe
limpeza após pedido de vereador

A Praça General Carlos Ma-
chado Bittencourt, localizada no
bairro Cidade Jardim, em Pira-
cicaba, recebeu serviços de lim-
peza e manutenção após a solici-
tação do vereador Laércio Tre-
visan Jr. (PL) à Secretaria Mu-
nicipal de Obras e Zeladoria (Se-
mozel). O pedido foi oficializado
por meio do Ofício 58/2025, en-
caminhado na quarta-feira (23).

No documento, Trevisan Jr.
relatou a situação crítica da pra-
ça, que fica nas imediações da Es-
cola Estadual Dr. Prudente de
Moraes. Entre os problemas
apontados estavam o acúmulo
excessivo de lixo orgânico e resí-
duos sólidos, a presença de deje-
tos humanos em áreas abertas, o
forte odor que atingia a escola
vizinha, vegetação sem poda, mo-
biliário urbano danificado, pisos e
calçadas com danos estruturais,
além de pessoas em situação de
rua. O vereador também mencio-
nou furtos de patrimônio público,
como o busto histórico e uma pla-
ca de identificação da praça.

Com a denúncia e a urgência
dos pedidos, a Semozel mobilizou

equipes para executar a limpeza
geral e a desinfecção do local, além
da roçagem e poda das áreas ver-
des e reparos emergenciais no mo-
biliário urbano. As ações visaram
restaurar as condições sanitárias,
preservar a segurança e recupe-
rar o ambiente escolar afetado pelo
estado de abandono.

Além da intervenção emer-
gencial, o vereador solicitou à Se-
mozel a elaboração de um plano
de manutenção periódica para a
praça e a instalação de equipa-
mentos que inibam o descarte ina-
dequado de lixo e a ocupação irre-
gular do espaço público.

“Essa é uma praça localiza-
da numa área estratégica, pró-
xima a uma unidade escolar e
comércios. Permitir que ela fi-
casse naquele estado era colo-
car em risco a saúde pública,
prejudicar o ambiente educacio-
nal e desvalorizar o patrimônio
da cidade”, afirmou Trevisan Jr.
Ele também disponibilizou regis-
tros fotográficos para documen-
tar as condições anteriores da
praça, reforçando a necessidade
das ações de manutenção.

Trevisan Jr. (PL) solicitou o serviço à
Secretaria Municipal de Obras e Zeladoria

Divulgação
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Fórum debate o “plano diretor de CTI”
Reunião do Fórum Permanente sobre Inovação, Ciência e Tecnologia aconteceu na manhã
desta sexta-feira, com participação da secretária de Desenvolvimento, Thaís Neves

O Fórum Permanente sobre
Inovação, Ciência e Tecnologia da
Câmara Municipal de Piracicaba,
sob a coordenação da vereadora
Rai de Almeida (PT), realizou a se-
gunda reunião mensal de 2025 na
manhã desta sexta-feira (25), no
prédio anexo da Câmara, sala Wal-
ter Ferreira da Silva.

A secretária municipal de De-
senvolvimento Econômico, Indús-
tria e Comércio, Thaís Fornícolo
Neves, foi convidada a participar
da reunião para falar sobre os pla-
nos de implantação do Plano Dire-
tor de CTI, que deverá nortear o
crescimento da cidade nos próxi-
mos anos, em parceria com a inici-
ativa privada, visando ao potenci-
al de expansão de Piracicaba.

Paulistana, com formação
em Engenharia Elétrica, Thaís
Neves iniciou suas considerações
falando sobre sua experiência
profissional nos mais de 23 anos

em que atuou no universo corpo-
rativo e, agora, na gestão do pre-
feito Helinho Zanatta (PSD), en-
frenta uma nova jornada de vida
no setor público em Piracicaba,
sendo a primeira mulher a assu-
mir o comando da Secretaria de
Desenvolvimento Econômico, In-
dústria e Comércio.

Em sua palestra sobre o plano
estratégico da Secretaria de Desen-
volvimento, Thais Neves destacou
aspectos dos quatro pilares que
pautam o pensamento sobre o cres-
cimento da cidade: sustentabilida-
de, IPTU Verde, parcerias e alian-
ças com a iniciativa privada, novos
investimentos e a criação de fren-
tes de serviços e inovações.

A secretária também desta-
cou os 100 dias da nova adminis-
tração e as perspectivas para o fu-
turo, ressaltando a consolidação
de indicadores que já colocam Pi-
racicaba entre as melhores cida-

des do Brasil, a exemplo de ser a
segunda mais segura do Estado,
além do potencial do agronegócio
e do setor automotivo.

Ela também mencionou proje-
tos que envolvem a revitalização de
praças e locais públicos, como o que
se inicia pela Praça Takaki, na re-
gião da Paulista, e depois na Praça
José Bonifácio, com a integração
de secretarias municipais e parce-
rias com a iniciativa privada.

Thaís Neves encerrou a pales-
tra respondendo a diversos questi-
onamentos de representantes de
entidades que compõem o Fórum
de Desenvolvimento e reiterou a
importância da gestão corporativa
e do trabalho conjunto, visando ao
crescimento da cidade.

A vereadora Silvia Morales
(PV), do mandato coletivo A Cida-
de é Sua, destacou a relevância das
discussões sobre o novo planeja-
mento urbano, além de mencionar

Encontro aconteceu na última sexta (25), na Câmara de Piracicaba

Guilherme Leite

os oito projetos de lei do Executivo
que recentemente deram entrada
em caráter de urgência na Câma-
ra, “numa situação ruim”, confor-
me afirmou ao comentar sobre a
falta de tempo hábil para o debate
dos projetos na Casa de Leis.

A vereadora Rai de Almeida
encerrou a reunião e enfatizou a
relevância dos trabalhos de Thaís
à frente da Secretaria de Desenvol-
vimento. “Queremos que a cidade
cresça”, considerou a parlamentar,
que também apresentou temáticas
sobre a destinação do Campus Ta-
quaral da Unimep, o melhor apro-
veitamento do potencial da Funda-
ção Municipal de Ensino (Fumep),
além de outras discussões que re-
sultem na criação de políticas públi-
cas visando ao crescimento, equilí-
brio social e geração de emprego e
renda para os piracicabanos.

Participaram da reunião: Pe-
dro Chamochumbi (gestor de

inovação – Peceg), Rafael Sannor
(Atepi – Associação das Empre-
sas de Tecnologia), Roberto Ro-
drigues (Conselho Coordenador
das Entidades Civis), Mônica
Rossi (Cena – USP), Vanessa Sil-

va (Fatec Piracicaba), Ophir Fi-
gueiredo (Senai), Marcos Wagner
Gozzo (Senai), Gustavo Galvão
(assessor da Secretaria de Desen-
volvimento) e Mário Camargo
(assessor da vereadora Rai).
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Requerimento questiona atual estrutura de núcleo
RRRRREQUERIMENTOEQUERIMENTOEQUERIMENTOEQUERIMENTOEQUERIMENTO

Câmara solicita dados sobre
gestão de UPA’s e do COT

Informações ao Executivo so-
bre a estrutura e os custos operaci-
onais das Unidades de Pronto
Atendimento do município foram
solicitadas por meio do Requeri-
mento 387/2025, de autoria do
vereador Gustavo Pompeo (Avan-
te). A propositura foi aprovada em
regime de urgência durante a 21ª
Reunião Ordinária da Câmara
Municipal de Piracicaba, realizada
na noite desta quinta-feira (24).

O requerimento solicita da-
dos administrativos, financeiros
e operacionais das UPA’s Vila
Rezende e Piracicamirim, além da
Central de Ortopedia e Trauma-
tologia (COT), com base no perío-
do de janeiro a março de 2025.
Segundo o autor, o objetivo é am-
pliar a transparência na gestão dos
serviços públicos de saúde, espe-

cialmente nas unidades respon-
sáveis pelos atendimentos de ur-
gência e emergência à população.

Entre os dados solicitados es-
tão o número de profissionais que
atuam nas três unidades, com de-
talhamento das funções exercidas
e dos valores pagos em salários e
encargos. Também são requisita-
das informações sobre a contra-
tação de serviços terceirizados,
como vigilância e limpeza, bem
como os respectivos custos.

O vereador pede ainda escla-
recimentos sobre os valores inves-
tidos no fornecimento de medica-
mentos, insumos, exames labora-
toriais, alimentação e plantões mé-
dicos terceirizados. A solicitação
inclui, também, os gastos com ser-
viços de apoio como oxigênio, tele-
fonia, energia elétrica e internet.
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Vereador divulga curso sobre
orçamento público e repasses

Ao usar a Tribuna, durante a
21ª Reunião Ordinária, nesta quin-
ta-feira (24), o vereador Pedro Ka-
wai (PSDB) falou sobre o curso “In-
trodução ao Orçamento Público”,
promovido pela Escola do Legisla-
tivo. A atividade acontece nesta
quarta-feira (30), das 9h às 12h, e
será ministrada por Luana Rubia
Dornelas Garcia Pessoa.

As inscrições para o curso es-
tão abertas até segunda-feira (28),
pelo site da Escola do Legislativo
(escola.camarapiracicaba.sp.gov.br/

cursos). O vereador destacou que
o tema é interessante para pesso-
as que querem participar da polí-
tica, já que o curso vai auxiliar na
compreensão das peças orçamen-
tárias do poder público.

Pedro Kawai também comen-
tou sobre o Fumdeca (Fundo Mu-
nicipal dos Direitos da Criança e do
Adolescente). “Tanto a pessoa física
como jurídica podem destinar um
percentual do Imposto de Renda
devido para projetos aprovados pelo
Conselho da Criança”, esclareceu.

A busca por informações so-
bre atividades, equipe e atual ges-
tão do Núcleo de Educação Ambi-
ental (NEA) é tema do requerimen-
to 357/2025, de autoria da verea-
dora Rai de Almeida (PT), aprova-
do na noite desta quinta-feira (24)
na 21ª Reunião Ordinária.

Na propositura, a vereadora
destaca que o NEA, criado em
1996, integra a Secretaria Munici-
pal de Agricultura, Abastecimen-
to e Meio Ambiente de Piracicaba
e está sediado no Parque do Mi-
rante desde agosto de 2010.

“O NEA tem dentro de seus
objetivos o planejamento e a execu-
ção de projetos, programas e inter-
venções educadoras que fortalecem
os programas e serviços da Secre-
taria; a formação de pessoas em
educação ambiental e a articulação
entre instituições, para a otimiza-
ção e estabelecimento de parcerias
em projetos de educação ambien-
tal no município”, traz a parlamen-
tar no requerimento.

Ela ainda aponta que o Nú-
cleo também atua na elaboração,
monitoramento e avaliação de di-
versas políticas municipais, além de
participação ativa “em conselhos e
espaços de participação social atu-
antes no município e região, como
Grupo Multidisciplinar de Educa-
ção Ambiental (Gmea), Comissão
Municipal de Mudanças Climáti-
cas (Comclima) e Câmara Técni-

ca de Educação Ambiental dos
Comitês PCJ, favorecendo o diá-
logo e ações de educação ambien-
tal em diversas instâncias.”

Rai de Almeida frisa que as ati-
vidades desenvolvidas pela equipe
do NEA “envolvem diversos públi-
cos, desde visitantes de espaços pú-
blicos, como o Zoológico Municipal,
até professores, líderes comunitári-
os, grupos de terceira idade e estu-
dantes, com foco principal das in-
tervenções é a sensibilização ambi-
ental e formação de educadores
ambientais e agentes articuladores”.

Ela aponta que, de acordo com
dados apresentados em relatório
anual, no site da Prefeitura, em
2024, a equipe contava com 07 pro-
fissionais técnicos e 03 estagiários.
Rai, no entanto, diz “que este man-
dato recebeu informações sobre a
redução no número de integrantes
da equipe do NEA, o que traz pre-
juízos ao programa”.

Questionamentos - No reque-
rimento aprovado nesta quinta-
feira, a vereadora questiona “como
está composta a equipe técnica do
NEA em 2025”, e quer saber quais
são “os motivos que justificam a
redução da equipe técnica do
NEA”. Ela também indaga se há
planos para ampliação da equipe
e, em caso positivo, quer saber
como ela será composta.

Rai de Almeida igualmente
pergunta se o concurso para o car-

go de Educador Socioambiental, de
2023, ainda está em vigência e, se
sim, quer saber quantos educado-
res ainda podem ser chamados.

A parlamentar ainda questio-
na na propositura qual é o planeja-
mento da Secretaria Executiva de
Meio Ambiente e do NEA para o
atendimento à legislação que esta-
belece ser responsabilidade da Pre-
feitura as diretrizes e metas do Pla-
no Municipal de Educação Ambi-
ental (PMEA), bem como quais são
as estratégias atualmente empre-
gadas para a atuação do Núcleo
em diversas frentes “com uma equi-
pe tão reduzida de técnicos”.

Discussão e justificativa - Jo-
sef Borges (PP), líder de governo
na Câmara, ao discutir a proposi-
tura na tribuna, disse que que não
houve qualquer alteração no aten-
dimento ao disposto no PMEA, e
que o Núcleo conta com 2 educa-
dores socioambientais concursa-
dos e mais 3 estagiários.

“Os demais educadores, que
antes faziam parte da equipe,
não tinham vínculo empregatí-
cio com a prefeitura e nem eram
concursados. Assumiram volun-
tariamente através de acordo
entre os gestores à época e que a
nova gestão entendeu não dar
continuidade”, explicou.

Ainda de acordo com o líder
de governo, há planos para am-
pliação do quadro de servidores,

“e a equipe já está trabalhando
na reestruturação do Núcleo”, in-
clusive com futura abertura de
concurso, e que não houve qual-
quer paralisação referente aos
programas do NEA por conta da
redução dos técnicos.

“O líder de governo subiu na
tribuna para dar as respostas que
nós já fizemos ao Executivo. Papel
desnecessário, pois não faz o me-
nor sentido ele subir aqui, pois nós
queremos oficializar o Executivo
para nos dar as respostas. Com cer-
teza a população nem entendeu o
que o vereador disse na tribuna,
pois não houve tempo hábil para
fazer a discussão a cada pergunta
que nós fizemos em cada um dos
requerimentos”, disse Rai de Almei-
da ao justificar seu voto.

SIlvia Morales (PV), do man-
dato coletivo A Cidade é Sua, na
sequência, também justificou seu
voto e defendeu a importância do
NEA: “com a reforma administra-
tiva, ele ficou diminuído, sim. Daí
um dos motivos por termos vota-
do contra a reforma. É preciso lem-
brar que 0,05% da receita da PPP
(Parceria Público-Privada) do lixo
é para ser investida em educação
ambiental. Então, é importantíssi-
mo esse requerimento, pois há uma
receita grande para investimento e
uma necessidade urgente dessa
receita ser usada para os projetos
de educação ambiental”.
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Legislativo aprova requerimento sobre contrato com organização
Durante a 21ª Reunião Or-

dinária da Câmara Municipal de
Piracicaba, realizada na noite
desta quinta-feira (24), foi apro-
vado o requerimento 353/2025,
da vereadora Rai de Almeida
(PT). O documento solicita ao
Executivo informações detalha-
das sobre o cumprimento con-
tratual da Organização Social de
Saúde (OSS) Mahatma Gandhi,
entidade responsável pela gestão
das Unidades de Pronto Atendi-
mento (UPAs) “Frei Sigrist”
(bairro Vila Cristina) e “Nestor
Longatto” (bairro Vila Sônia).

A OSS Mahatma Gandhi as-
sumiu a administração das duas
unidades de saúde por meio do
contrato nº 0722/23, assinado
em 17 de maio de 2023, após sele-

ção realizada por meio do Edital
de Chamamento Público nº 01/
2022. A contratação, conforme
estabelecido no Diário Oficial de
18 de maio de 2023, tem vigência
de 60 meses e valor global de R$
266.300.396,40. O início das ativi-
dades sob responsabilidade da OSS
foi em 1º de julho de 2023.

Na justificativa, Rai destacou
a importância do requerimento
como instrumento de fiscalização
parlamentar e de garantia da
transparência na aplicação dos
recursos públicos. “Estamos fa-
zendo algumas considerações e
pedidos sobre o cumprimento do
contrato, os trabalhos contrata-
dos, o que está sendo feito em caso
de descumprimento, penalidades,
pagamentos, como está a questão

dos médicos e outras informações
que precisamos para acompanhar
o contrato”, afirmou.

O requerimento questiona,
entre outros pontos, se a OSS
Mahatma Gandhi está cumprindo
integralmente as obrigações previs-
tas no contrato. Em caso de des-
cumprimento, a vereadora solicita
informações sobre eventuais san-
ções aplicadas, a abertura de pro-
cessos administrativos e as medi-
das previstas pela Prefeitura para
garantir a continuidade dos ser-
viços, especialmente nos casos em
que a organização deixe de arcar
com pagamentos trabalhistas,
previdenciários e tributários.

A proposta também requer a
relação completa de profissionais
contratados pela OSS, incluindo

médicos, suas especialidades e lo-
cais de trabalho, além de outros
profissionais que atuam nas uni-
dades sob gestão da entidade. A
parlamentar ainda solicita o envio
de cópia integral do contrato entre
o Executivo e a organização.

De acordo com o contrato fir-
mado, é de responsabilidade da
Mahatma Gandhi manter em dia
todos os compromissos assumi-
dos, incluindo a disponibilização
de insumos, medicamentos, ins-
trumentos e equipamentos, além
da gestão adequada dos recursos
humanos. A legislação prevê que,
no caso de abandono das unida-
des ou descumprimento contratu-
al, a Prefeitura deverá assumir as
responsabilidades pela manuten-
ção dos serviços à população.
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Vereador esclarece sobre programa de sistema de reconhecimento facial
O vereador Renan Paes (PL)

usou a Tribuna da Câmara Muni-
cipal de Piracicaba, durante a 21ª
Reunião Ordinária, nesta quinta-
feira (24), para explicar o apelo fei-
to à Prefeitura para adesão ao pro-
grama Muralha Paulista, do Go-
verno do Estado, e instituição de
iniciativa semelhante ao Smart Sam-
pa, da Prefeitura de São Paulo.

Segundo o vereador, o Mura-
lha Paulista consiste no sistema de
reconhecimento facial através do
cruzamento de dados da Carteira
Nacional de Habilitação, Secreta-
ria de Administração Penitenciá-
ria, além de demais certidões e do
Banco Nacional de Mandados de
Prisão para a identificação de cri-
minosos e procurados da Justiça.

Ele explicou ainda que a
Prefeitura de São Paulo criou
o programa Smart Sampa, que
dispõe sobre a instalação de câ-
meras de videomonitoramento
compatíveis com essa tecnolo-
gia para aderir ao sistema de
reconhecimento facial.

“O Estado não tem câmeras,
mas os municípios têm e por isso

abriu-se para que as prefeituras
façam esse convênio, adquirin-
do câmeras inteligentes que cap-
tam essas imagens e comparti-
lham o sinal com a Secretaria de
Segurança Pública. As imagens
são processadas, faz-se o cruza-
mento de dados e emite o alerta
para os agentes de segurança que
estão em serviço”, relatou.
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Poder público ganha agilidade com
sistemas produzido por servidores
Iniciativas postas em prática pelo Executivo e pelo Legislativo foram destacadas
no último dia de programação da Semana Municipal de Criatividade e Inovação

AFOCAPIAFOCAPIAFOCAPIAFOCAPIAFOCAPI

Produtores de cana reforçam
ações contra incêndios

Evento no salão nobre da Câmara aconteceu na sexta-feira (25)

Divulgação

A aplicação da tecnologia na
modernização de processos na es-
fera pública foi o tema em pauta
no encerramento da edição de
2025 da Semana Municipal de
Criatividade e Inovação. Em even-
to no salão nobre da Câmara, na
tarde desta sexta-feira (25), ser-
vidores do Executivo e do Legis-
lativo piracicabanos apresenta-
ram iniciativas que já produzem
resultados para o Poder Público
e a população em geral.

O quarto e último dia da pro-
gramação da Semana —instituí-
da pelo decreto legislativo 12/
2023, da vereadora Silvia Mora-
les (PV), do mandato coletivo A
Cidade é Sua— destacou o Obser-
vatório Social, plataforma online
da Secretaria Municipal de Assis-
tência, Desenvolvimento Social e
Família, e o Câmara Digital, que
visa à digitalização de todos os
processos do Poder Legislativo.

“Logo que a ONU, em 2017,
instituiu o Dia Mundial da Cria-
tividade e Inovação, fizemos um
projeto de lei em 2022 e um de-
creto em 2023 para que pudésse-
mos fazer eventos e palestras e
trazer essa data para dentro da
Câmara”, comentou Silvia Mora-
les, na abertura do evento.

Servidores de carreira da
Câmara, João Ricardo Viccino e
Alexandre Landgraf, respectiva-
mente diretor do Departamento
de Tecnologia da Informação e
chefe do setor de Desenvolvimen-
to da Casa, comentaram como a
admissão de novos profissionais
via concurso público permitiu a
formação da equipe responsável
por lançar, nos últimos meses,
sistemas próprios que hoje faci-
litam tarefas do dia a dia no Po-
der Legislativo municipal.

Há 35 anos na Câmara, sen-
do 30 como funcionário efetivo,

João, que iniciou na Casa como
técnico de informática, apontou
que a “virada de chave” para a
modernização dos processos legis-
lativos foi a criação do Departa-
mento de Tecnologia da Informa-
ção, que possibilitou a contrata-
ção de “corpo técnico especializa-
do nas áreas de desenvolvimento,
suporte e infraestrutura”.

“A estruturação do Departa-
mento de TI nos deu autonomia e
eficiência na resolução de deman-
das tecnológicas e permitiu o de-
senvolvimento de sistemas admi-
nistrativos próprios em substitui-
ção a ferramentas terceirizadas e a
digitalização de processos internos,
por meio do projeto Câmara Sem
Papel”, destacou João.

O diretor comparou o atual
quadro com o que vivenciou ao
longo de sua trajetória na Câma-
ra, quando “não havia estrutura,
mas somente pessoas que tinham
de lidar com todas as situações do
mundo da informática”. “Tam-
bém dependíamos de serviços ex-
ternos, de licitações, se o sistema
fornecido atenderia às nossas ne-
cessidades”, recordou o servidor.
“Antes, nós consumíamos a tec-
nologia; hoje, somos protagonis-
tas dela”, resumiu João.

Alexandre explicou que o de-
senvolvimento do sistema Câma-
ra Digital, iniciado em fevereiro
de 2024, envolveu 17 mil arqui-
vos digitais e 23 mil páginas e
começou abrangendo os trâmi-
tes administrativos da Câmara,
com pretensão de futuramente
alcançar os processos legislati-
vos e também os externos.

“Nosso principal objetivo é
adequar as rotinas dos sistemas às
rotinas da Câmara, em vez do con-
trário”, disse Alexandre, que enfa-
tizou que o desenvolvimento de sis-
temas próprios gerou ganhos em

transparência, simplificando o aces-
so da população às informações da
Casa e garantindo mais clareza e
participação cidadã.

Experiência semelhante foi re-
latada por servidores efetivos da
Prefeitura que participaram da ela-
boração do Observatório Social,
plataforma online que cruza uma
série de dados de fontes oficiais para
traçar um perfil da população de
Piracicaba de acordo com os terri-
tórios abrangidos pelos programas
e equipamentos de políticas assis-
tenciais do município.

O sistema foi desenvolvido
por Felipe Carboni, que é técnico
de informática e, na época, atua-
va no Setor de Vigilância Socioas-
sistencial da Secretaria Municipal
de Assistência, Desenvolvimento
Social e Família. O Observatório
Social tem como diferencial a apre-
sentação dos dados de forma di-
nâmica, com gráficos e mapas que
facilitam a compreensão e a visu-
alização das áreas abrangidas pe-
las políticas públicas.

Felipe destacou o impacto da
plataforma dentro da Secretaria.
“Conseguimos possibilitar aos ser-

vidores, tanto os da ponta quanto
os da gestão, uma ferramenta para
observar os dados de Piracicaba e
ter maior assertividade nas políti-
cas públicas. Com isso, dá para sa-
ber onde está a população por fai-
xa etária, renda, raça”, explicou.

A coordenadora da Vigilân-
cia Socioassistencial, Janaina de
Lima, ressaltou que o trabalho
compila macrodados, de fontes
como o IBGE (Instituto Brasileiro
de Geografia e Estatística) e o Ipea
(Instituto de Pesquisa Econômi-
ca Aplicada), e microdados, a
partir dos prontuários eletrôni-
cos mantidos pelo município,
“para saber se as demandas da
população estão sendo alcança-
das pelas políticas públicas”.

As apresentações no salão no-
bre da Câmara foram acompanha-
das também pela secretária muni-
cipal de Assistência, Desenvolvi-
mento Social e Família, Fernanda
Varandas, pelo presidente do Si-
mespi (sindicato das indústrias
metalúrgicas e similares), Erick
Gomes, por Débora Rodrigues, do
Sebrae, e por Luciana Campos, da
Secretaria Municipal de Educação.

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio do Museu Prudente de
Moraes, participou da criação de
um espaço de memória dedica-
do a Prudente de Moraes, pri-
meiro presidente civil eleito no
Brasil. A inauguração aconteceu
na última quinta-feira, 24, na
Fazenda Dona Catarina, locali-
zada em Mairinque (SP).

A Fazenda Dona Catarina,
antiga sesmaria com mais de 150
anos de história, é um marco na
trajetória brasileira. Nomeada em
homenagem a Catarina Maria de
Moraes, mãe de Prudente de Mo-
raes, a propriedade pertenceu à fa-
mília Moraes Barros no século XIX.
Atualmente, abriga um palacete do
período e é utilizada para eventos
corporativos, sociais e culturais,
consolidando-se como um elo en-
tre passado e presente.

A parceria teve início no se-
gundo semestre de 2024, quando
a empresária Renata Vidigal pro-
curou o Museu Prudente de Mo-
raes para estruturar um espaço
dedicado à memória do presiden-
te e de sua família. O Museu cola-
borou fornecendo imagens, docu-
mentos e fotografias de seu acer-
vo, que foram incorporados à ex-
pografia desenvolvida sob curado-
ria de Allan Yzumizawa, e a pes-
quisa histórica que fundamenta o
projeto foi conduzida pelo histori-
ador Maurício Beraldo.

Segundo Maurício Beraldo,
historiador do Museu Prudente de
Moraes, “o espaço dedicado a Pru-

Fornecedores de cana têm se destacado pela atuação responsável
e pelo planejamento rigoroso na proteção de suas lavouras

Divulgação

Em períodos de estiagem e al-
tas temperaturas, o risco de incên-
dios em áreas rurais aumenta con-
sideravelmente, afetando direta-
mente o setor agrícola. Entre os
mais prejudicados estão os produ-
tores de cana-de-açúcar, que, além
de enfrentarem perdas econômicas,
ainda lidam com as consequências
ambientais e sociais dos incêndios
criminosos ou acidentais.

Importante ressaltar que a
queima da palha da cana é proibi-
da por lei, o que faz dos produto-
res aliados estratégicos da socie-
dade no combate ao fogo no cam-
po. Na região de Piracicaba, os
fornecedores de cana têm se des-
tacado pela atuação responsável
e pelo planejamento rigoroso na
proteção de suas lavouras, seus
colaboradores, o meio ambiente e
as comunidades vizinhas.

Com décadas de experiência,
muitos desses produtores adotam
boas práticas agrícolas e medidas
preventivas que vão além das exi-
gências legais. Parte fundamental
deste trabalho é conduzida pela
AFOCAPI (Associação dos Forne-
cedores de Cana de Piracicaba), que
oferece suporte técnico especializa-
do e promove ações educativas e
preventivas entre seus associados.

Entre as ferramentas adota-
das pela entidade está a Planilha
Corta-Fogo, documento em que os
produtores registram todas as
ações realizadas para prevenir in-
cêndios, como a manutenção de
aceiros, o monitoramento de áreas

críticas e a elaboração de planos de
emergência. “Manter essa planilha
atualizada é uma forma de com-
provar o comprometimento com as
normas ambientais e de evitar au-
tuações indevidas. Mais do que
isso: é uma maneira de mostrar à
sociedade que o setor canavieiro
atua com seriedade e responsabili-
dade”, explica o engenheiro agrô-
nomo e coordenador da AFOCA-
PI, Bruno Porte Ribeiro.

Entre as principais ações apoi-
adas pela AFOCAPI estão: aceiros
bem cuidados, com largura ade-
quada e livres de vegetação; moni-
toramento constante de áreas de
risco, com inspeções frequentes;
participação em PAMs (Planos de
Auxílio Mútuo), que organizam res-
postas coletivas rápidas e eficazes
em casos de incêndios; e formação
de brigadas capacitadas**, compos-
tas por equipes treinadas para agir
com segurança e eficiência.

O Departamento Técnico
Agronômico da AFOCAPI ofere-
ce todo o suporte necessário para
que os produtores mantenham-
se em conformidade com a legis-
lação e preparados para o enfren-
tamento do período seco com res-
ponsabilidade e eficiência.

“O produtor de cana não é
vilão. É o guardião do campo. E,
com o apoio da AFOCAPI, segue
firme no compromisso com a
produção sustentável, a preser-
vação ambiental e o desenvolvi-
mento regional”, afirma o presi-
dente da entidade, José Coral.
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Museu Prudente de Moraes colabora na criação de espaço

Equipe do Museu Prudente de Moraes participa da inauguração do espaço em Mairinque

Divulgação
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Vereadora enaltece ‘Semana da Criatividade e Inovação’
Ao usar a Tribuna nesta

quinta-feira (24), na 21° Reu-
nião Ordinária, a vereadora Sil-
via Morales (PV) do mandato
coletivo A Cidade é Sua, comen-
tou sobre a Semana da Criativi-
dade e da Inovação, realizada

nos últimos dias pela Câmara
Municipal de Piracicaba.

A vereadora falou sobre os co-
laboradores que ministraram as pa-
lestras e atividades durante a se-
mana. “É muito bom a participação
dos colaboradores e servidores, que

têm contribuído muito com esta se-
mana, para que a gente tenha uma
Câmara super inclusiva, uma Câ-
mara reconhecida com esses siste-
mas todos”, disse a parlamentar.

No discurso, ela ainda criticou
as aprovações do regime de urgên-

cia para projetos da autoria do Exe-
cutivo. “Não é uma pauta que pre-
cisa ser votada de hoje para ama-
nhã. E essa análise as comissões
devem fazer com critério”, disse a
vereadora. Assista ao discurso com-
pleto da vereadora no vídeo acima.

dente de Moraes e família é de ex-
trema importância, pois auxilia no
fortalecimento da história do pri-
meiro presidente civil do Brasil e
da República Brasileira. Além dis-
so, colabora para divulgar a cole-
ção de objetos e imagens do presi-
dente, pertencentes ao acervo do
Museu Prudente de Moraes.

A assessora Ana Torrejais,
mestre em História Social e espe-
cialista em Museologia, também
destacou a relevância da inicia-
tiva. “A parceria consistiu em im-
plantar um espaço de memória
em um dos edifícios anexos da

Fazenda, ressaltando a vida pes-
soal e familiar de Prudente de
Moraes, uma vez que aquelas
terras pertenceram à sua mãe,
Dona Catarina. A expografia foi
desenvolvida com base em obje-
tos pessoais de Prudente de Mo-
raes atualmente expostos no
museu, que foram fotografados,
legendados e incorporados ao
novo espaço. Nosso objetivo é
ampliar a missão do Museu Pru-
dente de Moraes, levando edu-
cação patrimonial a novos públi-
cos e possibilitando que crianças,
em especial, conheçam mais so-

bre os princípios da Primeira
República e a construção dos
valores democráticos no Brasil”.

Essa parceria integra a mis-
são do Museu Prudente de Mo-
raes de ampliar o acesso da po-
pulação ao patrimônio histórico,
promovendo a educação patrimo-
nial e fortalecendo os valores de-
mocráticos construídos desde a
Primeira República. Reforça ain-
da a importância de ações con-
juntas entre o poder público e a
iniciativa privada para valorizar
a cultura e preservar a história
para as futuras gerações.

ASSINE E ANUNCIE:

2105-8555
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Curso detalha técnicas
para falar em público

A Escola do Legislativo “An-
tônio Carlos Danelon - Totó Dane-
lon”, da Câmara Municipal de Pi-
racicaba, promove, nesta segunda-
feira (28), o curso “Técnicas para
falar em público”, que será minis-
trado pela cerimonialista Lúcia
Helena Gonçalves. A atividade terá
início às 14 horas e será transmiti-
da pelo canal do Youtube da Esco-
la do Legislativo de Piracicaba.

A palestrante Lúcia Helena
Gonçalves fala em público profissi-
onalmente há 38 anos e é técnica
em Publicidade e Turismo. A pa-

lestrante também foi docente no
Senac SP nas áreas de Turismo,
Cerimonial, Eventos e Comunica-
ção. Ela atua ainda como mestre de
cerimônias, celebrante de casamen-
tos, locutora, apresentadora e con-
tadora de histórias. Lucia também
é servidora da Câmara Municipal
de Piracicaba, no Setor de Cerimo-
nial, desde 2022, onde organiza e
apresenta cerimônias e eventos.

Para obter mais informações
sobre o curso, é necessário acessar
o site da Escola do Legislativo:
escola.camarapiracicaba.sp.gov.br.



A14
A Tribuna Piracicabana

Terça-feira, 29 de abril de 2025



A15
A Tribuna Piracicabana
Terça-feira, 29 de abril de 2025

EEEEENGENHONGENHONGENHONGENHONGENHO

40ª Festa das Nações
é oficialmente lançada
Marcada para acontecer de 14 a 18 de maio, no Engenho Central de Piracicaba,
a festa é considerada um dos maiores eventos filantrópicos do interior paulista

As rainhas da Festa das Nações com os guardiões escoteiros

Divulgação

Celebrando quatro décadas de
solidariedade e tradição, a 40ª Fes-
ta das Nações de Piracicaba foi lan-
çada oficialmente na noite de sex-
ta-feira, 25, no Teatro Erotídes de
Campos, no Engenho Central. Mar-
cada para acontecer de 14 a 18 de
maio, a festa é considerada um dos
maiores eventos filantrópicos do
interior paulista – toda a renda da
festa será revertida em prol de 23
instituições sociais de Piracicaba.

Realizada pela Fenapi, a Festa
das Nações é promovida pela Pre-
feitura de Piracicaba, por meio do
Fundo Social de Solidariedade, com
organização das secretarias de Cul-
tura e Turismo, e apresentada pelo
Ministério da Cultura e pela TO-
OLS Digital Services. Uma parte
dos recursos são oriundos da Lei
de Incentivo à Cultura (Lei Roua-
net), do Governo Federal.

Para oficializar o lançamento
da festa, subiram ao palco a presi-
dente do Fundo Social de Solidari-
edade, Valkíria Callovi; a secretá-
ria de Turismo, Clarissa Quiararia;
o secretário de Cultura, Carlos Bel-
trame; o presidente da Fenapi, Fá-
bio Sanches; o vereador Thiago
Ribeiro, representando a Câmara
Municipal; o deputado estadual
Alex Madureira; e o CEO da Tools
Digital Services, Alexandre Soares,
que representou os patrocinadores.

A presidente do Fundo Social,
Valkíria Callovi, na ocasião também
representando o prefeito Helinho
Zanatta, evidenciou a força do tra-
balho voluntário para a realização
da Festa das Nações. “Estar per-
tencendo à 40ª Festa das Nações
é uma honra. É um evento muito
importante para a cidade, no qual
mais de 5 mil voluntários auxili-
am com prazer na sua realização.
E o resultado dessa festa é muito
esperado porque os recursos ad-
quiridos são utilizados no desen-
volvimento dos trabalhos das en-
tidades. Por isso, deixo aqui o
meu convite para que as pessoas
compareçam à festa e também
para que sejam voluntárias”.

O presidente da Fenapi, Fábio
Sanches, comentou sobre o legado
da Festa das Nações nessas quatro
décadas. “Neste ano celebramos 40
anos de uma história que começou
em 1984, como uma ideia simples,
mas que cresceu e se consolidou
como um dos eventos mais emble-
máticos da nossa cidade. Ao longo
dessas quatro décadas, a festa já
reuniu, em números estimados,
mais de 3 milhões de visitantes, con-
tou com a dedicação de quase 100
mil voluntários e foram mais de 100
entidades beneficiadas, transfor-
mando vidas e fortalecendo nossa
comunidade. E em 2025, são 23 en-
tidades sociais diretamente benefi-
ciadas que atendem, anualmente,
mais de 20 mil pessoas em situação
de vulnerabilidade. Mas o impacto
da Festa das Nações vai muito além
do que os números podem mostrar,
pois o verdadeiro valor está na mar-
ca que ela deixa no coração das pes-
soas. A Festa das Nações é, acima

de tudo, um encontro de almas, um
momento em que a solidariedade, a
diversidade e o respeito às culturas
se tornam protagonistas. E neste
momento celebramos não somen-
te a história, mas também o futu-
ro, que continuará sendo constru-
ído com todos”, frisou.

“Esta edição de 40 anos reúne
e apresenta para nós toda solidari-
edade, união e amor que essa festa
traz. A Festa das Nações é um dos
maiores eventos do nosso calendá-
rio, e, para o turismo, representa
ainda movimentação econômica,
hoteleira e atrativos turísticos. O
turista, quando ele vem para a Fes-
ta das Nações, vem a procura de
experiências inesquecíveis e sai da-
qui com a certeza de que ele vai
voltar”, acrescentou Clarissa Qui-
araria, secretária de Turismo.

Carlos Beltrame, secretário de
Cultura, acrescentou ainda a rele-
vância da Festa das Nações para
a cultura piracicabana. “Quero pa-
rabenizar todas as entidades, que
fazem um trabalho brilhante e ma-
ravilhoso, e a festa é uma forma
de agradecer e manter esse traba-
lho. Piracicaba é uma cidade rica
em cultura, mas essa festa ultra-
passa as barreiras do município,
alcançando pessoas de muitos
outros lugares”, completou.

“São 40 anos de história, de-
dicação, voluntariado e amor à
nossa cidade e às nossas entida-
des. A festa é um momento que a
cidade aguarda muito, porque une
gastronomia, cultura e solidarieda-
de e que fortalece um trabalho de
excelência que todas as entidades
realizam em Piracicaba. Os 40 anos
de Festa das Nações é um legado
para nossa cidade”, salientou ain-
da o vereador Thiago Ribeiro.

O deputado Alex Madureira
destacou o trabalho e a importân-
cia da festa para as instituições que
a integram. “As entidades são o
grande motivo para que a festa
aconteça e os voluntários são aque-
les que fazem realmente acontecer.
E, além disso, a festa tem uma gran-
de representatividade para Piraci-
caba, justamente porque possibili-

ta que as instituições continuem
com o seu trabalho”, disse.

“É uma alegria imensa poder
representar a Tools nesse momen-
to tão simbólico, o lançamento ofi-
cial da 40ª edição. Para nós, estar-
mos novamente como empresa
apresentadora dessa festa, é mais
do que apoiar esse evento, é uma
forma concreta de reafirmar o nos-
so compromisso com essa cidade
que nos acolheu como sede e como
casa. A Festa das Nações é um mo-
vimento solidário constituído a
muitas mãos, que transforma dia-
riamente a realidade de milhares de
pessoas por meio do trabalho incan-
sável das entidades e dos voluntári-
os. Que esta edição de quatro déca-
das seja ainda mais potente, mais
inclusiva e mais transformadora.
Estamos muito orgulhosos de fazer
parte dessa história”, completou
Alexandre Soares em seu discurso.

O evento de lançamento tam-
bém foi marcado pela apresenta-
ção do ônibus alusivo ao evento,
que já está circulando pelas ruas
de Piracicaba, divulgando a Festa
das Nações. Até o dia 1º/05, fará a
linha a 240 (Cecap/ TCI); de 02/05
a 05/05, estará na linha 801 (São
Jorge/ TCI); de 06/05 a 09/05, na
linha 444 (Sônia/ TCI); e de 10/05
a 13/05, linha 301 (Pauliceia/ TCI).

RAINHAS - As rainhas da
40ª Festa das Nações, que repre-
sentam as 17 nações do evento, fo-
ram apresentadas, também, na ce-
rimônia, acompanhadas de guar-
diões escoteiros, e coroadas por
Fábio Sanches e Valkíria Callovi.

As rainhas desta edição são:
Giulia de Jesus Valeriano Felicio
(África do Sul – Casa do Hip Hop
de Piracicaba); Beatriz Souza de
Brito (Alemanha – Lions Clube de
Piracicaba – Independência); Sa-
brina Guimarães dos Santos (Áus-
tria – Escola de Educação Especial
Passo a Passo); Mariele Nascimen-
to de Brito (Brasil – Apaspi – Asso-
ciação de Pais e Amigos de Surdos
de Piracicaba e Associação Síndro-
me de Down de Piracicaba – Espa-
ço Pipa); Mayara do Nascimento
Francisco (Congo – Casa de Am-

paro aos Idosos – Cantinho da
Vovó Sônia); Gisele Rosolen (Co-
reia do Sul – CRAMI – Centro Re-
gional de Registros e Atenção aos
Maus Tratos na Infância); Nicolle
Alcarde Amancio (Espanha – APFP
– Associação Presbiteriana de Fi-
lantropia de Piracicaba); Laura
Strop Galego (Estados Unidos –
AAEPE – Associação Atlética Edu-
cando pelo Esporte); Manoela Fon-
seca Pozar (Holanda – Centro de
Reabilitação Piracicaba); Maria
Eduarda Visnardi (Itália – Casa do
Bom Menino); Giovanna Kaori
Takara (Japão – Funjape – Fun-
dação Jaime Pereira); Lívia Sana-
bio Rego (México – Grupo de Esco-
teiro São Mário – 144º); Regina
Aparecida de Aguiar (Moçambique
– LBV – Legião da Boa Vontade);
Thais Toledo Piza Silva (Nações
Árabes – Cesac – Centro Social de
Assistência e Cultura São José);
Roberta Luiza dos Santos Alves
Felipe (Portugal – Pasca – Pasto-
ral do Serviço da Caridade); Ana
Beatriz Mota (Reino Unido – Insti-
tuto Formar) e Luana Saipp (Suíça
– Escola de Mães Profª Branca
Motta de Toledo Sachs).

PATROCÍNIO - Os patroci-
nadores desta edição são: Tools
Digital Services (Apresenta); Cater-
pillar e Hyundai (Ouro); Drogal,
Grupo Pirasa, Pecege, ArcelorMit-
tal e Unimed Piracicaba (Prata); e
CJ Brasil, Embraplan, Essencial,
Savegnago e Unimil (Bronze).
Apoio: Doowon, Glovis, Hwashin,
Hyundai Mobis, Hyundai Steel,
Hyundai Transys, Seoyon E-hwa,
S.H., Oji Papéis e Forte Gás. A le-
gendagem oficial é da Skylar e o
apoio visual da Chiaro Filmes. O
chope oficial é Germânia.

SERVIÇO
40ª Festa das Nações de Pi-
racicaba, apresentada pelo
Ministério da Cultura e pela
Tools Digital Services. De 14
a 18 de maio, no Engenho
Central .  Si te:  www.festa
dasnacoes.org.br.  Face-
book: festadasnacoesdepi-
racicaba. Instagram: festa-
dasnacoesdepiracicaba.

CLUBE DO SAUDOSISTA DE PIRACICABA – CLUSAPI

EDITAL DE CONVOCAÇÃO

RUT PINTO DE SOUSA CERA, presidente do Conselho Delibera-
tivo do Clube do Saudosista de Piracicaba/SP – CLUSAPI, em
cumprimento ao disposto nos Artigos 40 e 41 do Estatuto Social,
convoca todos os Conselheiros (as) Deliberativos para partici-
parem da Reunião Ordinária a ser realizada em sua sede social
a Rua Castro Alves, nº. 291, bairro Higienópolis, Piracicaba/SP,
CEP 13.424-367, aos dias 12/05/2025 com primeira convoca-
ção às 19:30 e com segunda convocação as 20:30, com seguin-
te ordem do dia: i) Eleição do (a) novo (a) presidente do Conse-
lho Deliberativo, conforme Artigo 39, §3º do Estatuto Social; ii)
deliberação sobre o relatório da Diretoria, balanço do Clube e a
demonstração das contas de receitas e despesas. O presente
Edital ficará exposto no mural no hall de entrada do Clube e
publicado no jornal A Tribuna Piracicabana.

Piracicaba/SP, 29 de Abril de 2025

RUT PINTO DE SOUSA CERA
Presidente do Conselho Deliberativo

VENDO SÍTIO 51.000 m2 em São
Pedro, próximo a cidade, nascente,
córrego, energia, vista para a Ser-
ra de São Pedro. Docum ordem. R$
595.000. Luiz (11) 9999-88701.
------------------------------------------

ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------

VENDE LOTE V.
MONTEIRO próximo
padaria sta Isabel,
medindo 7.50 x 25
total 187 metros........
PREÇO $190 MIL.
Aceito carro até $50
mil. Tratar  DIRETO
P R O P R I E T Á R I O
974109813.

MMMMMANDANDANDANDANDAAAAATTTTTOOOOO     COLETIVCOLETIVCOLETIVCOLETIVCOLETIVOOOOO

Vereadora enaltece ‘Semana
da Criatividade e Inovação’

Ao usar a Tribuna nesta quin-
ta-feira (24), na 21° Reunião Ordi-
nária, a vereadora Silvia Morales
(PV) do mandato coletivo A Cida-
de é Sua, comentou sobre a Sema-
na da Criatividade e da Inovação,
realizada nos últimos dias pela Câ-
mara Municipal de Piracicaba.

A vereadora falou sobre os
colaboradores que ministraram
as palestras e atividades duran-
te a semana. “É muito bom a par-
ticipação dos colaboradores e
servidores, que têm contribuído

muito com esta semana, para
que a gente tenha uma Câmara
super inclusiva, uma Câmara re-
conhecida com esses sistemas
todos”, disse a parlamentar.

No discurso, ela ainda criticou
as aprovações do regime de urgên-
cia para projetos da autoria do Exe-
cutivo. “Não é uma pauta que pre-
cisa ser votada de hoje para ama-
nhã. E essa análise as comissões
devem fazer com critério”, disse a
vereadora. Assista ao discurso com-
pleto da vereadora no vídeo acima.

PPPPPAULICEIAAULICEIAAULICEIAAULICEIAAULICEIA

Vereadora questiona supressão
de árvores na rua Chavantes

A Câmara aprovou na noite
desta quinta-feira (24) requerimen-
to que solicita informações ao Exe-
cutivo sobre a supressão das árvo-
res na rua Chavantes, na altura do
número 380, na Pauliceia. A propo-
situra é de autoria da vereadora Rai
de Almeida (PT), que questiona a
justificativa para o corte das árvo-

res e pede que seja disponibilizado
laudo técnico que exponha os moti-
vos para tal supressão. “Há algum
planejamento de plantio para as ár-
vores que foram suprimidas? Se sim,
detalhar quais as espécies. Se não,
porque qual motivo não haverá
substituição?”, pergunta a vereado-
ra no requerimento 359/2025.
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PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO DAS PEDRAS
ESTADO DE SÃO PAULO

AVISO DE LICITAÇÃO

Comunicado – Pregão Eletrônico nº. 90044/2025 - Processo nº. 5821/2024 -
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA FORNECIMENTO DE ÓCULOS DE GRAU, PARA
ATENDER SECRETARIA DA SAÚDE - SESAU, CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA
DO EDITAL E SEUS ANEXOS - IMPORTANTE: INÍCIO DO ENVIO DAS PROPOSTAS: 29/
04/2025; FIM DO ENVIO DAS PROPOSTAS ATÉ: 15/05/2025 ÀS 08h30min; ABERTURA
DAS PROPOSTAS: 15/05/2025 ÀS 09:00min - FORMALIZAÇÃO DE CONSULTAS: -
mail: licitacao@riodaspedras.sp.gov.br – fone: 19-3493-9490 – O Edital completo poderá
ser obtido pelos interessados no site da Prefeitura – www.riodaspedras.sp.gov.br ou site
Compras.Gov - https://www.gov.br/compras/pt-br - REFERENCIA DE TEMPO: Para todas
as referencias de tempo será observado o horário de Brasília (DF) – Prefeitura Municipal de
Rio das Pedras, 28 de abril de 2025 – Marcos Buzetto – Prefeito Municipal.

Comunicado – Pregão Eletrônico nº. 90045/2025 - Processo nº. 227/2025 -
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE 15 (QUINZE) ROÇADEIRAS
COSTAIS E 01 (UM) SOPRADOR, PARA ATENDER A SECRETARIA DE OBRAS, ENGE-
NHARIA E SERVIÇOS - SEMEO, CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA DO EDITAL E
SEUS ANEXOS - IMPORTANTE: INÍCIO DO ENVIO DAS PROPOSTAS: 29/04/2025; FIM
DO ENVIO DAS PROPOSTAS ATÉ: 13/05/2025 ÀS 08h30min; ABERTURA DAS PRO-
POSTAS: 13/05/2025 ÀS 09:00min - FORMALIZAÇÃO DE CONSULTAS:
email: licitacao@riodaspedras.sp.gov.br – fone: 19-3493-9490 – O Edital completo poderá
ser obtido pelos interessados no site da Prefeitura – www.riodaspedras.sp.gov.br ou site
Compras.Gov - https://www.gov.br/compras/pt-br - REFERENCIA DE TEMPO: Para todas
as referencias de tempo será observado o horário de Brasília (DF) – Prefeitura Municipal de
Rio das Pedras, 28 de abril de 2025 – Marcos Buzetto – Prefeito Municipal.

Esta publicação custou R$ 503,10 aos cofres públicos
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Rodovias devem receber
1 milhão de veículos
Essa estimativa é da Eixo SP Concessionária para os cinco dias da Operação
Dia do Trabalho, que começa à 0h desta quarta e segue até domingo

A Operação terá início à 0h desta quarta-feira
(30) e seguirá até às 24h de domingo (4)

Divulgação

Após os feriados de Sexta-Fei-
ra Santa e de Tiradentes, vem aí
mais um fim de semana prolonga-
do. E, novamente, as rodovias de-
verão ficar movimentadas. De acor-
do com estimativa da Eixo SP, são
esperados cerca de 1 milhão de ve-
ículos trafegando pelas 12 rodovi-
as administradas pela Concessio-
nária durante os cinco dias da Ope-
ração Dia do Trabalho. Esse au-
mento representa cerca de 35% aci-
ma da média de dias normais.

A Operação terá início à 0h
desta quarta-feira (30) e seguirá até
às 24h de domingo (4). O período
de maior movimento nas estradas
deverá ter início a partir das 16h
de quarta-feira, na saída do feria-
do. A manhã de quinta-feira tam-
bém deverá ser bastante movimen-
tada, de acordo com previsão da
Concessionária. Na volta, o trânsi-
to deverá ficar mais intenso a par-
tir das 14h de domingo.

Com o aumento esperado no
tráfego de veículos, a Eixo SP re-
forçará as equipes para garantir
agilidade no atendimento aos
usuários. Informações atualiza-
das sobre as condições de trânsi-
to serão exibidas nos Painéis de

Mensagens Variáveis (PMVs)
distribuídos ao longo das rodo-
vias. Para solicitar apoio, os mo-
toristas contam com o serviço
gratuito pelo telefone 0800 170
8998, serviço disponível também
pelo Whatsapp, além da opção de
atendimento via Wi-Fi, acessível
pelo aplicativo da Eixo SP.

Condução segura - Para
quem vai sair de viagem, é fun-
damental adotar as medidas bá-
sicas de segurança. Antes de
sair, verifique o nível de água e
óleo do veículo, o funcionamen-
to dos freios, a calibragem dos
pneus e o sistema de iluminação
e sinalização. O uso do cinto de
segurança é obrigatório para to-
dos os ocupantes. Respeite os li-
mites de velocidade, só ultrapas-
se em locais permitidos e em con-
dições seguras. Evite usar o celu-
lar enquanto dirige. Caso seja ne-
cessário, pare em um local apro-
priado. Também é importante
não parar no acostamento, salvo
em situações de emergência.

A Eixo SP disponibiliza, ao lon-
go do trajeto, os postos de Serviço
de Atendimento ao Usuário (SAU),
equipados com sanitários, água

potável, acesso à internet e equipes
de apoio para informações.

Devido ao aumento no volu-
me de veículos, a realização de
obras nas rodovias terá progra-
mação reduzida, sendo limitada
a casos emergenciais ou a perío-
dos de menor movimento.

A Eixo SP Concessionária de
Rodovias administra mais de 1.221
km de estradas que passam por
62 municípios da região de Rio

Claro, no centro do Estado, até Pa-
norama, no extremo oeste, na di-
visa com o Mato Grosso do Sul. O
maior contrato sob supervisão da
Artesp (Agência Reguladora de
Transportes do Estado de São
Paulo) terá investimentos na or-
dem de R$ 14 bilhões em obras de
ampliação, conservação, além da
modernização de serviços ao usu-
ário. Para mais informações
acesse: www.eixosp.com.br.

Iniciativa busca conscientizar crianças e adolescentes

Preparar as comunidades é o melhor combate contra a dengue

Fotos: Divulgação

LBVLBVLBVLBVLBV

Teatro foca conscientização
de crianças contra a dengue

A cidade de Campinas con-
centra dezenas de áreas com
risco de transmissão da dengue.
Segundo a Secretaria Municipal
de Saúde, 18 bairros preenchem
os diversos indicadores para a
definição das áreas mais afeta-
das, entre eles, incidência de
casos, registro de novas trans-
missões e densidade populacio-
nal. Até o dia 10 de abril, mais
de 18 mil casos já haviam sido
registrados na metrópole.

Preparar as comunidades
para iniciativas que corroborem
a eliminação dos focos do Aedes
aegypti, mosquito vetor da den-
gue, é a melhor medida para
combater a doença.

Por isso, a Legião da Boa
Vontade (LBV), em parceria com
a Vigilância Sanitária Sudoeste
(Visa), promoveu uma atividade
teatral com foco na conscientiza-
ção de crianças e adolescentes. Por
meio do serviço de convivência Cri-
ança: Futuro no Presente!, desen-
volvido pela entidade, as agentes
de controle ambiental interpreta-
ram uma peça teatral intitulada
Todos Contra a Dengue, onde
apresentaram as muitas formas
de livrar o território de focos de
criação do inseto transmissor.

De acordo com Júlia Costa, da
equipe de Ações Educativas da Visa
Sudoeste, “o teatro tem essa capa-
cidade de mobilizar as crianças
para fazer esse combate à dengue,
junto com o nosso serviço”.

Ela ainda destaca a impor-
tância do apoio das entidades na
luta para prevenir essa e outras
enfermidades transmitidas pelo
mosquito vetor. “A LBV teve um
papel muito importante de ceder
esse espaço e fornecer as instru-
ções para que a gente pudesse fa-
lar com as crianças, porque o nos-
so papel é de tentar, através da
educação, mobilizar a garotada
para que, junto com a gente, pos-
sam fazer esse trabalho de mudar
esse cenário de riscos”, conclui
agradecendo a oportunidade.

Em nome da Legião da Boa
Vontade, a gestora social Camila
Vieira afirma sempre abrir as por-
tas do Centro Comunitário de As-
sistência Social da LBV para a rea-
lização de importantes iniciativas
educativas e de conscientização do
público infantojuvenil.

Ajude a LBV! Faça uma
doação de qualquer valor pelo
Pix solidário pix@lbv.org.br
ou acesse www.lbv.org.br e
contribua pelo site.

GGGGGOVERNOOVERNOOVERNOOVERNOOVERNO F F F F FEDERALEDERALEDERALEDERALEDERAL

Número de obras aprovadas na Educação supera 2.050
O número de obras aprova-

das no âmbito do Pacto Nacio-
nal pela Retomada de Obras na
Educação Básica e Profissionali-
zante superou 2.050. Do total,
301 já foram concluídas. Os da-
dos constam em painel mantido
pelo Fundo Nacional de Desen-
volvimento da Educação (FNDE).

De acordo com a Secretaria de
Comunicação Social do Governo

Federal, estados e municípios têm
até o próximo dia 30 de maio para
responderem às diligências técni-
cas adicionais do Pacto.

Até o fim do mês de março,
863 obras espalhadas pelo Bra-
sil ainda estavam pendentes de
resposta .  A  pres idente  do
FNDE, Fernanda Pacobahyba,
chegou a afirmar que a falta de
regularização dos empreendi-

mentos poderá resultar no can-
celamento do projeto. 

A maioria desses empreendi-
mentos estavam no Maranhão, que
contava, até aquele momento, com
108 obras nessa situação. Na sequ-
ência aparecia o estado do Pará, com
104. Bahia era o terceiro, com 96. 

Confira a situação das obras:
Inacabada (1.518); Em andamen-
to (1.013); Paralisada (694); Con-

cluída (301); Obra cancelada (258).
O programa prevê um investimen-
to total de R$ 4,1 bilhões. Os valo-
res devem ser empregados na cri-
ação de mais de 552 mil vagas em
tempo integral ou até 1,1 milhão
de vagas em dois turnos nas re-
des públicas de ensino. 

Ainda de acordo com os da-
dos do FNDE, em relação aos ti-
pos de obras, 1.318 são empre-
endimentos voltados para edu-
cação infantil. Quanto ao Ensi-
no Fundamental, o número che-
ga a 1.111. Outras 1.230 dizem
respeito a quadras esportivas. 

No geral, 5.642 obras foram
enquadradas no Pacto. Desse to-
tal, 3.784 apresentaram manifes-
tação de interesse, enquanto outras
1.858 não aderiram à iniciativa.  

Jotta Casttro/SEE-DF

Do total de obras, 301 já foram concluídas
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Sebrae tem 180 vagas para
auxiliar pequenos negócios
Programa Brasil Mais Produtivo oferece acompanhamento especializado para
micro e pequenas empresas da região de Piracicaba a aumentarem a produtividade

O Sebrae-SP está com inscri-
ções abertas para o programa
Brasil Mais Produtivo, o ALI
Produtividade, que oferece
acompanhamento para peque-
nos negócios aumentarem a pro-
dutividade e competitividade. Na
região de Piracicaba, são 180
vagas e a participação é gratui-
ta. Os interessados devem aces-
sar o link: https://brasilmais
produtivo.mdic.gov.br/.

O Brasil Mais Produtivo é
uma parceria entre Sebrae, Gover-
no Federal, Senai e Agência Brasi-
leira de Desenvolvimento Indus-
trial (ABDI) que promove melho-
rias rápidas e de alto impacto para
micro e pequenas empresas. Ele é
aberto a negócios das áreas de ser-
viços, comércio e indústria de todo
o Estado de São Paulo.

Os empresários interessados
podem buscar mais informações
sobre o programa pelo telefone
(19) 3412-1070 - opção 2, no Es-

critório Regional do Sebrae-SP em
Piracicaba (Av. Rui Barbosa, 132
- Vila Rezende) ou em qualquer
unidade do Sebrae Aqui (https:/
/agenda.sebraesp.com.br/piraci-
caba/fale-com-o-sebrae).

Conforme a analista de ne-
gócios do Sebrae-SP Jacqueline
Boriam, as empresas participan-
tes vão receber um diagnóstico
personalizado. "É uma oportu-
nidade muito boa para os peque-
nos negócios que estão enfren-
tando algum problema para au-
mentar a produtividade ou fa-
turamento, por exemplo. Tive-
mos resultados positivos nos úl-
timos ciclos do programa, com
aumento médio de 33% de pro-
dutividade no ano passado, e a
ideia agora é continuar auxili-
ando os empreendedores da
nossa região", afirma.

A orientação é que os empre-
sários se inscrevam o quanto antes
no programa, porque as primeiras

atividades se iniciam já no mês de
maio, segundo a analista.

Durante a participação, o
empresário recebe um acompa-
nhamento individualizado por
agentes bolsistas. O objetivo é
identificar eventuais problemas
ou queixas e buscar soluções e
inovações específicas a partir de
um plano de ação com acompa-
nhamento especializado.

O programa promove o au-
mento tecnológico e estimula a pes-
quisa e o desenvolvimento de pro-
cessos inovadores, por meio da ofer-
ta de bolsas de incentivo, com vis-
tas ao aperfeiçoamento da atua-
ção do Sebrae no ecossistema de
inovação, alcance da autonomia
tecnológica e desenvolvimento
dos pequenos negócios através de
uma metodologia própria.

Ele busca atender a pequenos
negócios que passam por questões
como sazonalidade das vendas,
gestão financeira deficiente, tíque-

te médio baixo, sobrecarga ou oci-
osidade de funcionários, alta rota-
tividade, estoque alto, problemas
de layout e espaço, entre outras.

SERVIÇO
P r o g r a m a  B r a s i l  M a i s
Produtivo - ALI Produtivi-
dade. Inscrições: https://
brasilmaisprodutivo.mdic.gov.br/
. Part icipação gratuita

ASSINE
E

ANUNCIE:
2105-8555
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FALECIMENTOS

FALECIMENTOS

SR. ANTONIO TARGINO DOS
SANTOS faleceu ontem, na ci-
dade de Santa Barbara D’ Oes-
te/SP, contava 86 anos, filho dos
finados Sr. Odilon Targino dos
Santos e da Sra. Maria Pereira
de Oliveira, era viúvo da Sra. Ara-
ci Targino dos Santos; deixa os
filhos: Maria Leite dos Santos;
Maria Eunice dos Santos; Clau-
diano dos Santos e Claudia
Maria Leite dos Santos. Deixa
netos, bisnetos, tataranetos,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado
ontem, tendo saído o féretro às
17h15 da sala “03” do Velório
do Cemitério Municipal da Vila
Rezende, para a referida necró-
pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

JOVEM THOMÁS FELIPE VAL-
LE DE CAMPOS faleceu dia 26
p.p., na cidade de Bauru/SP,
contava 27 anos, filho do Dr.
Moisés Leite de Campos Ju-
nior e da Sra. Miriam Ivone Val-
le de Campos. Deixa irmãos,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento será reali-
zado hoje, saindo o féretro às
16h00 do Velório da Saudade,
sala “03”, para o Cemitério Mu-
nicipal da Saudade. À família
e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar da Abil Gru-
po Unidas Funerais.

SR. FRANCISCO GOMES DA
SILva faleceu dia 26 p.p., nesta
cidade, contava 82 anos, filho
dos finados Sr. Luiz Gomes da
Silva e da Sra. Maria Jose Fer-
reira de Camargo, era viúvo da
Sra. Evanira Rodrigues de Cas-
tro Silva; deixa os filhos: Adeli-
na de Fátima Gomes Marcheto,
casada com o Sr. Valter Marche-
to; Sergio Luis Gomes da Silva,
casado com a Sra. Celia Perei-
ra Rosa; Jose Francisco Go-
mes da Silva, casado com a

Sra. Leticia Andrea Carneiro e
Aline Aparecida Gomes da Sil-
va, casada com o Sr. Leandro
Leite. Deixa netos, bisnetos,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado
anteontem, tendo saído o fére-
tro às 13h30 do Velório da Sau-
dade, sala “04”, para o Cemité-
rio Municipal da Saudade. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais

JOVEM RENAN APARECIDO DO
NASCIMENTO PEREIRA faleceu
anteontem, nesta cidade, con-
tava 25 anos, filho do Sr. Rai-
mundo Antonio Pereira e da
Sra. Maria de Lourdes Barros
Pacheco do Nascimento; dei-
xa a filha: Emanuelly Vitoria.
Deixa irmãos, demais familia-
res e amigos. Seu sepultamen-
to foi realizado ontem, tendo
saído o féretro às 16h00 do
Velório do Crematório Memori-
al Metropolitano de Piracicaba,
sala “Safira”, para o Cemitério
Municipal da Vila Rezende. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. EDUIR JOSE SCARPARI fa-
leceu anteontem, nesta cidade,
contava 74 anos, filho dos fina-
dos Sr. Antonio Scarpari e da
Sra. Antonia Oriani, era casado
com a Sra. Eliza da Cruz Scar-
pari; deixa os filhos: Leandra
Maria Scarpari Vieira, casada
com o Sr. Marcio Vieira; Paulo
Rogerio Scarpari e Ana Lucia
Scarpari. Deixa netas, demais
familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às
14h00 do Velório da Saudade,
sala “05”, para o Cemitério Mu-
nicipal da Saudade. À família
e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar da Abil Gru-
po Unidas Funerais.

JOVEM GABRIELA VITORIA
AQUILES faleceu anteontem,
nesta cidade, contava 28 anos,
filha do Sr. Paulo Aquiles, fale-
cido e da Sra. Simone Apare-
cida Schiavon. Deixa irmãos,
sobrinhas, demais familiares
e amigos. Seu sepultamento
foi realizado ontem, tendo sa-
ído o féretro às 15h00 da sala
“01” do Velório do Cemitério
Municipal da Vila Rezende,
para a referida necrópole. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. PLINIO PIRES DE CAMPOS
faleceu anteontem, nesta cida-
de, contava 85 anos, filho dos
finados Sr. José Pires de Cam-
pos e da Sra. Aurea da Silva
Campos, era casado com a Sra.
Yone Rachel Zezi de Campos;
deixa a filha: Lucimara Zezi de
Campos, casada com o Sr. Thi-
ago Nehring. Deixa demais fa-
miliares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado ontem, tendo
saído o féretro às 16h00 do Veló-
rio da Saudade, sala “04”, para o
Cemitério Municipal da Sauda-
de. À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. JOÃO COLODIANO faleceu
ontem, nesta cidade, contava 96
anos, filho dos finados Sr. Zefe-
rino Colodiano e da Sra. Maria
Benedita, era viúvo da Sra. Mar-
garida Franco Rezende; deixa
os filhos: Ivone Ribeiro; João
Antonio Colodiano, casado com
a Sra. Maria Aparecida Barbosa
Colodiano; Lazaro Colodiano,
falecido; Zaquel Colodiano, fa-
lecido; Davi Colodiano, casado
com a Sra. Andrea Roquete Co-
lodiano; Creusa Colodiano, ca-
sada com o Sr. Luiz da Silva;
Maria Natalina Colodiano Galin-
do, casada com o Sr. José Ga-
lindo e Ozana Colodiano Gon-

sales, casada com o Sr. José
Roberto Gonsales Junior. Dei-
xa netos, bisnetos, demais fa-
miliares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 17h00
da sala “02” do Velório do Ce-
mitério Municipal da Vila Rezen-
de, para a referida necrópole. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. LUIZ ANTONIO TIOTI fale-
ceu dia 25, nesta cidade, conta-
va 90 anos, filho dos finados Sr.
Antonio Tioti e da Sra. Maria Bi-
lia, era casado com a Sra. Apa-
recida Gomes Tioti. Deixa de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado dia
26, tendo saído o féretro às
15h00 do Velório Memorial
São Pedro, sala 01, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade
na cidade de São Pedro/SP. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. DELICIO JOSÉ DOS SAN-
TOS faleceu dia 25, nesta cida-
de, contava 76 anos, filho dos
finados Sr. José Julião dos
Santos e da Sra. Francisca Ma-
ria dos Santos, era viúvo da Sra.
Carlinda Alves de Souza Santos;
deixa as filhas: Ana Paula dos
Santos, casada com o Sr. Mar-
cio José Caminagui; Ana Julia
dos Santos, casada com o Sr.
Isaias Pereira de Oliveira e Ana
Claudia dos Santos, casada
com o Sr. Carlos Alberto Duarte
dos Santos. Deixa netos, de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado dia
26, tendo saído o féretro às
15h00 da sala “03”, do Velório
do Cemitério Municipal da Vila
Rezende, para a referida necró-
pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. IZAIAS ANTONIO DA SILVA
faleceu dia 25, nesta cidade,
contava 81 anos, filho dos fina-
dos Sr. Nicolau Antonio da Silva
e da Sra. Lazara de Oliveira, era
casado com a Sra. Josiane
Nastacio da Silva; deixa as fi-
lhas: Adelaide da Silva e Sabri-
na da Silva. Deixa demais fami-
liares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado dia 26, ten-
do saído o féretro às 16h30 da
sala “C”, do Velório do Cemité-
rio Parque da Ressurreição,
para a referida necrópole. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. ROSIMEIRE APARECIDA
DE SOUZA BRITO faleceu dia
25, nesta cidade, contava 48
anos, filha do Sr. Aparecido
Manoel de Souza, falecido e
da Sra. Maria Rosa Ceneri de
Souza, era casada com o Sr.
Renato Olindino de Brito; dei-
xa o filho: Felipe de Souza Bri-
to. Demais familiares e ami-
gos. O Velório foi realizado on-
tem, das 07h30 às 16h00 no
Velório do Crematório Memori-
al Metropolitano de Piracicaba,
sala “Diamante”, sendo trans-
ladado dia 27 para o Cemitério
Municipal de Novo Horizonte/
SP À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ELZA MARIA DE ALMEI-
DA LEITE DA SILVA faleceu dia
26, nesta cidade, contava 68
anos, filha dos finados Sr. Mo-
acyr de Almeida Leite e da Sra.
Olga Triano Leite, era viúva do
Sr. Osvaldo Roberto da Silva;
deixa os filhos: Edivaldo Ro-
gerio da Silva e Elaine Rosi-
res da Silva Roccia, casada
com o Sr. Rodrigo Alberto Roc-
cia. Deixa os netos João Pe-
dro, José Henrique e Isaque,
demais familiares e amigos.

Seu sepultamento foi realiza-
do dia 27 saíndo o féretro às
15h00 do Velório da Saudade
sala “08”, para o Cemitério
Municipal de Charqueada/SP.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais

SRA. BENEDITA PEREIRA DE
OLIVEIRA faleceu dia 26, nes-
ta cidade, contava 81 anos, fi-
lha dos finados Sr. João Anto-
nio Pereira e da Sra. Maria
Pereira, era viúva do Sr. Pe-
dro Cervinho de Oliveira; dei-
xa os filhos: Dario Cervinho de
Oliveira; Luiz Servinho de Oli-
veira, casado com a Sra. Lu-
ciene Rosa; Zilda Prudente de
Oliveira, casada com o Sr.
Agenor Prudente de Oliveira e
Edemir Cervinho de Oliveira,
casado com a Sra. Maria No-
eli dos Santos Oliveira. Deixa
os netos: Eude; Emily; Miriely;
Pedro, os bisnetos: Arthur e
Helena, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado dia 27, saindo o fé-
retro às 17h00 da sala “01”,
do Velório do Cemitério Muni-
cipal da Vila Rezende para a
referida necrópole. À família
e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar da Abil Gru-
po Unidas Funerais

SR. LUCAS CARDOZO faleceu
dia 26, na cidade de Cerquilho/
SP, contava 32 anos, filho do Sr.
Luis Carlos Cardozo, falecido e
da Sra. Maria Aparecida Gran-
de da Silva. Deixa o filho: Josué
Campos Cardozo, demais fami-
liares e amigos Seu sepulta-
mento foi realizado dia 27, sa-
indo o féretro às 14h00 do Veló-
rio do Cemitério Municipal da
cidade de Charqueada/SP.,
para a referida necrópole. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais

SR. JONAS FLORENCIO DA SIL-
VA faleceu dia 26/04/2025 na
cidade de Piracicaba, aos 95
anos de idade e era viúvo da
Sra. Celina Torres de Souza Sil-
va. Era filho do Sr. Manoel Flo-
rencio Santa Rosa e da Sra.
Dejanira Pereira dos Santos,
falecidos. Deixa os filhos: Joel,
Justiniana, Paulino, Gertrudes,
Delvino, Domingos e Narciso.
Deixa genros, noras, netos e
bisnetos. O seu sepultamento
ocorreu dia 27/04/2025 as 11:00
hs, saindo a urna mortuária do
Velório do Cemitério Parque da
Ressurreição sala-C, para a
referida necrópole. Expressa-
mos nossas mais sinceras
condolências aos familiares e
amigos, neste momento de luto.
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. FRANCISCO SOARES SIL-
VA faleceu dia 26/04/2025 na
cidade de Piracicaba aos 89
anos de idade e era viúvo da
Sra. Benedita Maria de Camar-

go Silva, era filho do Sr. José
Soares Silva e da Sra. Vitalina
Eugenia da Conceição, faleci-
dos. Deixa os filhos: Ianes Apa-
recido Soares da Silva; Patricia
Simone de Camargo Silva; Ozi-
as José Soares Silva. Deixa fa-
miliares e amigos. O seu se-
pultamento ocorreu dia 27/04/
2025 as 15:30hs saindo a urna
mortuária do Velório Municipal
de Vila Rezende sala-02, se-
guindo para o Cemitério Muni-
cipal da Saudade. Expressa-
mos nossas mais sinceras
condolências aos familiares e
amigos, neste momento de luto.
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. LUCELIA RODRIGUES BE-
LEMEL faleceu dia 27/04/2025
na cidade de Piracicaba, aos 64
anos de idade e era filha do Sr.
Altino Ferreira Belemel e da Sra.
Donalita de Souza Belemel, fa-
lecidos. Deixa os filhos: Rose-
lei Belemel Moraes, Mario Be-
lemel Moraes, Valmir Belemel

de Azevedo, Josilane Belemel
de Azevedo, Janaina de Azeve-
do, Marcos Gonçalves de Aze-
vedo, Paulo Henrique Belemel
Castorino. Deixa genros, noras,
netos, bisnetos, familiares e
amigos. O seu sepultamento
ocorreu dia 28/04/2025 as
10:00hs saindo a urna mortu-
ária do Velório Municipal de
Charqueada, para a referida
necrópole. Expressamos nos-
sas mais sinceras condolên-
cias aos familiares e amigos,
neste momento de luto. Grupo
Bom Jesus Funerais.

MISS: HELENA RUTH SARTORI
ZANIN faleceu dia 27/04/2025
na cidade de Piracicaba, aos
79 anos de idade e era casada
com o Pr. Evaristo Zanin. Era
filha do Sr. José Sartori e da Sra.
Ana Fegadolli Sartori, faleci-
dos. Deixa os filhos: Claudia
Maria Zanin, Claudelise Apare-
cida Zanin, Samuel Zanin, Ra-
quel Zanin. Deixa nora, 02 ne-

tos: Davi e Sara, familiares e
amigos. O seu sepultamento
ocorreu dia 28/04/2025 as
14:00hs saindo a urna mortu-
ária da Igreja Fé, Amor e Santi-
dade sito a Rua: André Ferraz
Sampaio, 61 – Santa Terezinha
/ Piracicaba - SP, seguindo para
o Cemitério Municipal de Char-
queada. Expressamos nos-
sas mais sinceras condolên-
cias aos familiares e amigos,
neste momento de luto. Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SR. PEDRO LUIZ DA CRUZ fale-
ceu dia 27/04/2025 na cidade
de Piracicaba, aos 70 anos de
idade era casado com a Sra.
Angela Maria Pecorari da Cruz.
Era filho do Sr. Antonio da Cruz
e da Sra. Anita Fabregatti da
Cruz, falecidos. Deixa a filha:
Aline Pecorari da Cruz Sabba-
din casada com Luiz Angelo
Sabbadin. Deixa os netos: So-
fia Cruz Sabbadin e Bruno Cruz
Sabbadin, familiares e amigos.

O seu velório ocorreu dia 28/04/
2025 das 07:00hs as 13:00hs
na Câmara de Vereadores de
Piracicaba, da onde seguiu
para o Crematório Memorial
Metropolitano de Piracicaba
para Cerimônia de homena-
gens póstumas no Salão No-
bre do mesmo local. Expressa-
mos nossas mais sinceras
condolências aos familiares e
amigos, neste momento de luto.
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. XISTO POLISEL faleceu dia
27/04/2025 na cidade de Pira-
cicaba, aos 87 anos de idade e
era casado com a Sra. Lucia
Odete Possignolo Polisel. Era
filho do Sr. Antonio Polisel So-
brinho e da Sra. Carolina Stella,
falecidos. Deixa os filhos: Luiz
Benedito Polisel casado com
Sonia Fioravante Polisel; Ivone
Ines Polisel Bisson casada com
Erico Cesar Bisson; Eduardo
Antonio Polisel casado com
Maria Julia Gomes Polisel; Ce-
lia Maria Polisel. Deixa netos,
bisnetos, familiares e amigos.
O seu sepultamento ocorreu dia
28/04/2025 as 16:30 hs, sain-
do a urna mortuária do Velório
da Saudade sala-02, para a re-
ferida necrópole. Expressamos
nossas mais sinceras condo-
lências aos familiares e ami-
gos, neste momento de luto.
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. WILSE ESTEVES faleceu
dia 28/04/2025 na cidade de
Piracicaba, aos 62 anos de ida-
de e era casada com Sr. Jorge
Luis Bonetti Santoro. Era filha
do Sr. Wilson Esteves, falecido
e da Sra. Adair Françoso Este-
ves. Deixa as filhas: Patricia
Keity Stocco casada com Ramil-
do Gomes Cassiano; Fabiane
Esteves Andrioli casada com
Jean Henrique Micchi. Deixa o
neto: Heitor Stocco Cassiano,
familiares e amigos. O seu se-
pultamento ocorreu dia 28/04/
2025 as 15:00hs, saindo a urna
mortuária do Velório da Sau-
dade – Sala 08, seguindo para
o Cemitério da Saudade II em
Limeira. Expressamos nos-
sas mais sinceras condolên-
cias aos familiares e amigos,
neste momento de luto. Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA JOSÉ DE MELO
LIMA faleceu dia 28/04/2025 na
cidade de Piracicaba, aos 76
anos de idade e era viúva do Sr.
Geremias Alves de Lima. Era fi-
lha do Sr. Aparicio de Melo e da
Sra. Maximina de Campos
Melo, falecidos. Deixa os filhos:
Daniel Alves Lima casado com
Sheila Aparecida de Jesus, Ge-
remias Alves Lima Junior casa-
do com Carla Santos Mariano.
Deixa netos, familiares e ami-
gos. O seu sepultamento ocor-
rerá hoje as 13:00hs, saindo a
urna mortuária do Velório Me-
morial Metropolitano de Piraci-
caba – Sala Esmeralda, seguin-
do para o Cemitério Parque da
Ressurreição. Expressamos
nossas mais sinceras condo-
lências aos familiares e ami-
gos, neste momento de luto.
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. WBIRAY ALMEIDA MASCA-
RENHAS faleceu dia 25 na ci-
dade de Piracicaba, aos 66
anos de idade e era filho do Sr.
João de Souza Mascarenhas e
da Sra. Arlinda Gomes Masca-
renhas, falecidos. Deixa os fi-
lhos: Camila Camargo Masca-
renhas, Gabriel Camargo Mas-
carenhas, Pedro Henrique Ca-
margo Mascarenhas, Wbiray
Junior. Deixa familiares e ami-
gos. O seu sepultamento ocor-
reu dia 26 as 14:00hs saindo a
urna mortuária do Velório Muni-
cipal da Vila Rezende – Sala 02,
para o Cemitério Municipal da
Vila Rezende. Expressamos
nossas mais sinceras condo-
lências aos familiares e ami-
gos, neste momento de luto.
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. ROSANGELA APARECIDA
BENITES faleceu dia 25 na ci-
dade de Piracicaba aos 68
anos de idade e era filha do Sr.
João Benites e da Sra. Hilda
Vancetto Benites, falecidos.
Deixa familiares e amigos. O
seu sepultamento ocorreu dia
26 as 15:00hs saindo a urna
mortuária do Velório da Sauda-
de – Sala 03,  para o Cemitério
da Saudade. Expressamos
nossas mais sinceras condo-
lências aos familiares e ami-
gos, neste momento de luto.
Grupo Bom Jesus Funerais.


